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Виктор БАРАНЕЦ

Свое итоговое интервью 
Дмитрий Тимофеевич Язов 
дал военному обозревателю 
«КП» некоторое время 
назад и просил не печатать 
текст, пока он жив...

Накануне юбилея маршала Язова я взял 
у него интервью. Привез текст для визи-
рования. А он сказал: «Загляни через па-
ру деньков». Язов тогда убрал многое про 
Горбачева и Ельцина... 

Умер 
последний 
Маршал 
Советского 
Союза

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Не понимаю, 
как мог 
украинский 
народ 
купиться 
на оранжевую 
чушь
О политике и о себе 
Мария (на фото - справа) 
говорила в прямом эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (kp.fm.ru) 
с ведущей Тиной 
Канделаки 
(на фото - слева).

Читайте 
на  стр. 8   �

Официальный представитель МИД РФ Мария ЗАХАРОВА:
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Александра 
ПОДУШКО, 
Ольга СУХОВА 
(«КП» - 
Краснодар»)

До недавнего време-
ни добраться из Красно-
дара до Крымского мо-
ста можно было через 
Славянск-на-Кубани и че-
рез Крымск. Но в сентябре 
2019-го в Минтрансе об-
судили  строительство но-

вой скоростной магистра-
ли, по которой можно бы-
ло бы быстро доехать до 
Крымского моста. 

И вот объявлен тендер 
на строительство первого 
участка трассы, длина ко-
торого составит 68 кило-
метров. Новая трасса сое-
динит развязки Краснодар 
- Керчь и Новороссийск, а 
ездить по ней можно будет 
со скоростью 120 киломе-
тров в час. 

Также подрядчику пред-
стоит возвести 25 мостов 
через каналы и один че-
рез реку. Стартовая (она 
же минимальная) цена кон-
тракта - 59 миллиардов 
193,2 миллиона рублей. 
Деньги на работы будут вы-
деляться из федерально-
го бюджета. Длина всей 
трассы составит 119 км. 
Строительство закончат в 
2024 году. 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Проверяем слух 
о том, что у нас 
закрываются 
сахарные 
заводы.

Три российских сахарных 
завода объявили о прио-
становке деятельности в 
ближайшее время: Мелеу-
зовский (Башкирия), Нур-
латский (Татарстан) и Товар-
ковский (Тульская область). 
Чем это нам грозит?

Похоже, ничем пока. При-
чина - в перепроизводстве. 
Сахара стали произво-
дить больше, чем его 
россияне покупают. А 
за рубеж продавать - себе 
в убыток. На мировом рын-
ке цены на сахар еще ни-
же, чем в России. 

Ждать ли в России повы-
шения цен на сахар? Сейчас 
они находятся на минималь-
ном уровне за 12 лет.

- Вероятно, цены отпрыг-
нут от дна, но совсем не-
множко, - считает старший 

эксперт по сахарному 
рынку ИКАР Евгений 
Иванов. - Встают заводы, 
которые произвели меньше 
3% сахара в стране.  Эти 
объемы не заметят ни по-
требитель, ни отрасль. 

Однако закрытие заводов 
может создать трудную эко-
номическую ситуацию в го-
родах, где они работали. 
Но таковы тенденции раз-
вития сахарного производ-
ства во всем мире, говорит 
эксперт. 

- На территории России в 
советское время было 96 
заводов. Сейчас же - 74. Но 
остающиеся на рынке пред-
приятия смогут возместить 
их объемы производства. 

FM.KP.
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Подорожает ли 
в России сахар?

К Крымскому мосту 
протянут новую 
скоростную трассу

Четверг
27 февраля

№ 21-22 (27096-27097) 
2020 годГазета нашего города � Благовещенск

А может, 
все-таки 
раздавать 
бедным продукты
Читайте на стр. 7  �
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Президент назвал главную 
задачу нацпроектов. 3-я часть 
большого интервью журнали-
ста ТАСС Андрея Ванденко с 
Владимиром Путиным. «КП» 
приводит наиболее интересные 
фрагменты беседы.

«НАДО ДЕРЖАТЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ»

- Нацпроекты. Первый блин 
комом. Вы сказали, что итоги 
первого года как-то не поле-
тели.

- Во-первых, я не так ска-
зал. Ну, не совсем. Второе, 
я всегда должен держать 
не просто руку на пульсе, 
я должен держать их всех 
под напряжением - тех, кто 
выполняет эти задачи.

- Чтоб потряхивало?
- Да, нужно, чтоб по-

тряхивало. Должны быть 
под постоянным адми-
нистративным давлением 
и напряжением. Просто 
опыт работы мой показы-
вает, что стоит только это 
напряжение снять, сразу 
народ начинает в среднем 
расслабляться. Это первое. 
Второе, действительно не все 
сделано. Из 38 задач, которые 
ставились на этот год, 26 ис-
полнено. Остальные - нет. Но 
двадцать шесть-то сделано. В 
том числе, вы говорите, люди 
не почувствовали. Я говорил, 
что они должны почувство-
вать и действительно в чем-
то не почувствовали. Важно 
не то, чтобы люди знали, а 
чтобы реально чувствовали 
на себе.

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
ЖИЗНИ - САМЫЙ 
ВАЖНЫЙ ФАКТОР

- Есть общая задача - по-
вышение продолжительно-
сти жизни, ну так она у нас 
увеличилась, и за этот год 
тоже. И это результат того, 
что снизилась смертность, и 
она снизилась заметно. Это 
реальный факт. Понимаете?

- А по году убыль.
- 260 тысяч, я знаю почти 

каждую цифру. У нас коли-
чество школьников выросло 
и будет расти в ближайшие 

годы. Почему? Потому что 
в детородный возраст не-
сколько лет назад, ну, лет 
семь - десять назад вступило 
достаточно многочисленное 
поколение людей. А сейчас 
в детородный возраст всту-
пило незначительное коли-
чество людей в результате 
двух падений: в 1943 - 1944 
годах и в середине 90-х. Эти 
две линии схлопнулись вниз, 
яма получилась. У нас про-
сто меньше людей, которые 

в детородном возрасте нахо-
дятся. Количество женщин 
от 20 до 29 лет сократилось 
на 4,5 миллиона человек, 
вот и всё. Это объективные 
данные.

«ИДЕМ ПО-НЕМЕЦКИ»
- Олимпиада в Сочи, чемпио-

нат мира по футболу, АТЭС 
во Владивостоке. То есть кон-
кретная цель, удар, результат - 
ура!

- Мне нужно не «ура». Мне 
нужно, чтоб страна развива-
лась. Мне приятно, а когда 
я вижу результат. Я, когда 
приезжаю во Владивосток, 
когда еду из аэропор-
та, смотрю, аэропорт, 
куда я приезжал, когда 
он строился, - другая 
история совсем. Смо-
трю этот университет 
федеральный, там 
целый город постро-
ен, это все мне очень 
приятно видеть. И как 
Сочи развивается. Но 
это точечный резуль-
тат, а нам нужно до-
стичь результатов по 

широкому фронту, и здесь 
недостаточно осуществлять 
точечные проекты. Все ин-
струменты, которые исполь-

зовались ранее, в том числе 
программы, так называе-
мые госпрограммы, они 
не отвечают тем задачам, 
которые перед нами стоят. 
Я уже говорил и хочу по-
вторить: разница между 
нацпроектом и госпрограм-
мой прежней заключается в 
том, что мы определяем: а) 
конкретные задачи, ну вот, 
скажем, по демографии…

- По-немецки.
- Да, совершенно верно: 

раз, два, три… Да, конкрет-
ные задачи. Второе - мы 
определяем уровень ре-

сурсов, объем ресурсов до-
полнительных, которые нам 
нужны для решения этой за-
дачи. Третье - ответственных 
лиц. У нас вот такого тарге-
тирования никогда раньше 
не было. Есть определенные 
проблемы, связанные с тем, 
что у нас есть национальные 
цели и нацпроекты как ин-
струмент достижения этих 
целей. Это, наверное, надо 
совместить. Но это ж все в 
ходе практической работы 
должно выстраиваться и отта-
чиваться. Но мы же не можем 
просто так сидеть и смотреть, 
как вода утекает.

«ЗА КАЖДЫЙ ОБЪЕКТ - 
ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ»

- Чем ваши нацпроекты от-
личаются от медведевских?

- А медведевских никаких 
нацпроектов не было, в том 
смысле, в котором мы сейчас 
это делаем.

- То есть тогда был просто 
предвыборный лозунг?

- Не лозунг, тогда были гос-
программы. Говорилось об 
общей проблеме, и выстраи-
валась общая работа по до-
стижению, непонятно было 
как. Сейчас мы, повторяю 
еще раз, поставили цели, ну, 
вот условно по демографии - 
достичь такого-то среднего 
возраста продолжительности 
жизни. Под эти цели кон-
кретно выделяются ресурсы. 
На борьбу с онкологическими 
заболеваниями - столько-то, 
на совершенствование пра-
вил и снижение смертности 
на дорогах - столько-то. И по 
каждому вопросу персональ-
ная ответственность - вот что 
такое национальные проек-
ты. Таких инструментов мы 
раньше не применяли.

- Тем не менее скепсис оста-
ется.

- Скепсис всегда есть, 
всегда был и всегда будет. 
Кудрин большой молодец, 
потому что, когда он был 

министром финан-
сов, он выступал 
за жесткую макро-
экономическую по-
литику и за то, чтоб 
лишних денег из 
бюджета не тратить. 
Я же хорошо помню, 
когда он был мини-
стром финансов. Он 
по каждому вопросу 
был против. Напри-
мер, он был катего-
рически против стро-

ительства кольцевой дороги 
в Петербурге. Они вместе с 
Грефом, министр экономики 
и министр финансов, при-
ходили ко мне дважды. Ког-
да я уж на них там цыкнул, 
тогда они деньги выделили 
на строительство кольцевой 
дороги вокруг Петербурга. 
Они были против, напри-
мер, строительства моста на 
остров Русский - дорого. Они 
были против строительства 
некоторых объектов в Сочи. 
Говорили: не надо, дорого. 
Вот все это построено, ра-
ботает, живет, и слава богу. 
Но всегда это аргументиро-
валось тем, что есть другие, 
более важные задачи, нужно 
заботиться о макроэкономи-
ческой ситуации, нельзя раз-
балансировать бюджет. Ну те-
перь он считает, что ресурсов 
достаточно, можно несколько 
смягчить макроэкономиче-
скую политику и бюджетную 
политику, можно поменять 
так называемую планку от-
сечения нефтегазовых дохо-
дов и больше из нефтегазовых 
доходов отправить на, грубо 
говоря, потребление.

- Угол зрения изменился.
- Да, угол зрения изменил-

ся, и глаз видит поотчетли-
вей, потому что не боится, 
что что-то по этому глазу при-
летит. Ответственности нет 
прямой. И те люди, с кото-
рыми он работал, в известной 
степени его ученики, они как 
бы в недоумении.

УМНЫЕ ВЕЩИ
Помогают ли прийти 
в форму приложения 
для похудения и как ими 
правильно пользоваться

ЗВЕЗДЫ
Почему актер 
Кирк Дуглас 
оставил сына 
без наследства

ЖИВОЙ УГОЛОК
Мифы 
о кормах 
для домашних 
животных

ВИДЕО
Механик 
собрал 
себе танк 
из «Жигулей»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
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Интервью с президентом: третья серия

Снимок и графика из видеоинтервью.

Полный текст и видео - 
на сайте kp.ru
Обсуждение на Радио «КП»

Продолжение следует.

Владимир ПУТИН: 

Мне нужно не «ура». 
Мне нужно, 
чтоб страна 
развивалась

Число школьников
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Ожидаемая
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20192000
январь - ноябрь



3Россия
www.kp.ru

27.02.2020 

Игорь ЯКУНИН

В незалежной 
заявляют, 
что поддерживать 
пенсионеров 
не могут.

Замминистра неза-
лежной по соцполити-
ке Наталья Ненюченко 
заявила, что четыре из каж-
дых пяти украинских пен-

сионеров сегодня получают 
пенсии ниже прожиточно-
го уровня. Притом лишь 
5% работающих граждан 
отчисляют средства в не-
государственные пенсион-
ные фонды. Высока теневая 
занятость - и на будущие 
пенсии идет слишком мало 
средств. Итог - возможное 
снижение пенсионных вы-

плат украинским старикам 
совсем вскоре.

«КП» обратилась за ком-
ментарием к главе Инсти-
тута миротворческих 
инициатив и конфликто-
логии Денису Денисову.

- Замминистра Украи-
ны по соцполитике за-
явила о неизбежности 
падения уровня пенсий 
на Украине.

- Соцполитика Украины, 
как и другие аспекты, на-
правлена на то, чтобы 
полностью отказаться от 
модели социального госу-
дарства. Младореформа-

торы на Украине полагают, 
что вопросы, связанные с 
медицинским и соцобеспе-
чением, обычно предостав-
ляемым государством, пора 
передать в частные руки.

- Но не могут же оста-
вить миллионы людей 
без пенсий?

- Не могут, но эти пен-
сии не позволят вести 
нормальный образ жизни. 
Для большинства реформы 
на Украине окажутся очень 
чувствительны, но нынеш-
ним представителям укра-
инских властей это безраз-
лично.

Александр БОЙКО

Вместо 8 лет 
в колонии 
экс-глава ФСИН 
Александр Реймер 
отсидел 5...

Центральный район-
ный суд Калининграда 
принял решение освобо-
дить условно-досрочно 
(УДО)  из колонии быв-
шего директора Фе-
деральной службы ис-
полнения наказаний 
Александра Реймера. 
Того самого Реймера, 
что с 2009 по 2012 год 
построил себе в Москве 
служебный кабинет с джа-
кузи размером 1000 кв. 
метров и был арестован 
за махинации с «золотыми 
браслетами»   (электрон-
ными системами контро-
ля за задержанными) на 

сумму  в  2,7  миллиарда 
рублей.

- Реймер просил об 
условно-досрочном осво-
бождении (УДО) еще вес-
ной 2019 года, но тогда 
суд отклонил его ходатай-
ство, - отметили в пресс-
службе Калининград-
ского суда. - Теперь же 
решение об УДО вступит 
в силу через пять дней, 
если его не опротестует 
прокуратура.

- Но как это стало 
возможно, если в 2017 
году Реймер был осуж-
ден Замоскворецким 
судом Москвы к 8 го-
дам колонии?

- Задержали Реймера и 
его сообщников весной 
2015-го и сразу заклю-
чили под стражу. С этого 
момента и нужно отсчиты-
вать срок. Выходит, что он 
находится в заключении 

5 лет, - пояснили «КП» во 
ФСИН России.

- Но УДО возможно, 
если заключенный не 
только отсидел больше 
половины срока, а еще 
и погасил все иски. Суд 
Москвы обязал Рейме-
ра выплатить штраф 
800 тысяч рублей. Он 
выплатил?

- В 2017 году апелляци-
онная инстанция (Мосгор-
суд) подтвердила 8-летний 
срока для Реймера, но 
убрала штраф, - уточни-
ли «КП» в суде. 

Напомним, Реймер об-
винялся в том, что в 
2010 - 2012 годах мо-
шенническим путем с 
соучастниками похитил 
более 2,7 миллиарда 
рублей, которые были вы-
делены ФСИН из бюджета 
на системы контроля, то 
есть «электронные брас-

леты» для подследственных 
под домашним арестом. 
Закупка их шла по ценам, 
завышенным в 6 раз. Ста-
ционарная часть системы 
слежения стоимостью 19 
тысяч рублей закупалась 
за 108 тысяч, а мобильная 
часть - сам «электронный 
браслет» - вместо тех же 
19 тысяч рублей  брали 
по 128 тысяч. При этом 
браслеты собирались на 
предприятиях, которые не 
имели производственных 
площадей и персонала. 

Ситуация с заразой из Китая развивается 
не только там, но и в Европе, в том числе 
в излюбленных туристических местах 
(подробнее - на стр. 4 - 5). Нас заботит:

Будете ли вы менять 
свои планы на отдых 
из-за коронавируса?
Сергей ШЕСТОВ, президент организации 
ветеранов «Вымпела»:

- Я от коронавируса дачей защищен. Никаких планов ни я, 
ни дети по выездам не строили на этот год. В семье никто не 
паникует. Сам я в Китае не был - и вряд ли поеду. Но бывал 
в подобных краях - ничего там не впечатлило...

Сергей БАБУРИН, бывший вице-спикер 
Госдумы:

- Хожу без маски. Отдыхаю в России. Есть планы по Евро-
пе - в марте и июне. Отменять не собираюсь. Но если там 
аэропорты закроют - пешком не пойду. А в остальном - чихать 
я на это все хотел.

Михаил ШМАКОВ, глава Федерации 
независимых профсоюзов России:

- Планы менять не собираюсь. Ни на какие поездки в Европу 
или в Азию я не рассчитывал.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик:
- Пока бушевала эпидемия, я съездил во Вьетнам, вернулся 

22 февраля. Там нет истерики. Китайцы выезд закрыли - и 
во Вьетнаме все было хорошо. Из 10 встреченных отдыхаю-
щих 8 человек были русскими. Что касается Европы - это не 
коммунистический Китай, где все четко и понятно. В Европе 
спасения не будет. И сам я в Европу в этом году не еду.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Планы не меняю. Предполагал, что отпуск мой пройдет на 
даче в Подмосковье. Если бы предложили поехать в Европу - 
ответ, скорее всего, был бы нет.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Китай закрыт на время. Страдает бронирование на этот 

год. Никто не знает, сколько это продолжится. Люди пере-
носят на более поздние сроки бронирование. Экскурсионные 
туры в Италию на ближайшие месяцы под угрозой. А лично 
я отдыхаю в России.

Леонид, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Планировали летние ватерпольные сборы в Болгарии или 
Сербии, но теперь, похоже, опять поедем в Белоруссию...

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 223 тысячи человек

Картина дня: в стране

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

«Состояние наших больниц 
вызывает сожаление и стыд»
Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин своими 
глазами увидел, в каких 
условиях принимают 
пациентов в одном 
из самых депрессивных 
городов страны - 
Кургане. И распорядился 
незамедлительно 
выделить деньги.

Стоит только набить в интер-
нете слово «Курган», тебе сразу 
же выскочат подсказки: «Сто-
лица Зауралья занимает второе 
место в антирейтинге россий-
ских городов, который в про-
шлом году был составлен Фи-
нансовым университетом при 
правительстве». Как говорят са-
ми жители Кургана, ощущение, 
что про город просто забыли. Но 
ощущение обманчиво - именно 

Курган выбрал для своего вто-
рого выезда в регионы (первым 
был Великий Новгород) премьер 
Михаил Мишустин.

В Курганскую больницу ско-
рой медицинской помощи 24 
часа в сутки привозят детей 
и взрослых со всего города и 
области. Самый новый кор-
пус больницы был построен в 
1980 году. С тех пор в нем ни 
разу не было капремонта. Как 
рассказали Михаилу Мишу-
стину сотрудники больницы, 
весной и осенью тут протекают 
потолки. В окна дует, стены 
трескаются. 

Оборудование в больнице в 
основном допотопное, послед-
ний раз его частично обновля-
ли в 2011-м. Врачи работают 
на двух-трех ставках - медиков, 
особенно хирургов, катастрофи-
чески не хватает. Они уезжают в 

стремительно развивающуюся 
Тюмень и в более «сытые» Ека-
теринбург и Челябинск.

- Очень грустно, что наши 
больницы в таком состоянии. 
Здесь невозможно ни лечить-
ся, ни, наверное, качественно 
работать. Это вызывает только 
сожаление и стыд, - заметил Ми-
шустин и пообещал выделить из 
Резервного фонда правительства 
200 миллионов рублей, «чтобы 
сделать незамедлительно ремонт 
и закупить оборудование».

Премьер также пообещал, что 
для больницы будут закуплены 
новые машины скорой помощи.

Как признался Мишустин, у 
него отношение к профессии 
врачей особое.  

- Моя мама - хирургическая 
медсестра с многолетним ста-
жем, - рассказал курганским 
врачам премьер.

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Главный тюремщик страны 
выходит на свободу

Афера Реймера 
с «золотыми 
браслетами» 

стоила государству 
2,7 млрд рублей.

64,92 
+ 62 коп.

70,46
+ 95 коп.

56,13
- 3,5%
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На Украине снизят пенсии
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КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА 80 147 (+787)
Наш журналист 
всю минувшую 
неделю передавала 
репортажи из зоны 
эпидемиологической 
катастрофы, а когда 
вернулась в Россию,  
то выяснила: дома  
ее не очень-то 
и ждали…

Утром меня разбудил теле-
фонный звонок в мой номер 
в пекинском отеле.

- Дарья Асламова? - стро-
го спросил голос. - Это вам 
звонят из госпиталя. Вы го-
ворите по-английски?

- Да, - испуганно сказала я.
- Получены результаты 

ваших анализов. Они нега-
тивны.

Спросонья слово «негатив-
ный» я восприняла именно 
негативно и проблеяла, как 
овца, идущая на убой:

- Мне прямо сейчас явить-
ся к вам в госпиталь с веща-
ми?

- Зачем? - удивились в 
трубке. - Чтобы получить 
справку? Она все равно будет 
на китайском. Не вздумайте! 
Здесь столько заразных лю-
дей. На сегодняшний день 
вы здоровы. Вот и все.

Отличная новость перед 
полетом!

(Напомню, в конце неде-
ли у меня слегка подскочила 
температура, засопливился 
нос, и я на всякий случай ре-
шила сходить в пекинскую 
больницу и сдать анализы - 
всякое же может быть!)

НИКАКОГО ОСМОТРА
В международном аэро-

порту Пекина, к моему удив-
лению, никому не мерили 
температуру. Хотя обычно 
это делают по 5 - 6 раз на 
дню! Уважаемое китайское 
правительство! Я очень це-
ню ваши усилия по борьбе 
с коронавирусом. Но выпу-
скать в большой мир людей 
из очага эпидемии, даже не 

осмотрев их, - это безответ-
ственно.

Самолет оказался полно-
стью забит китайцами, чему 
я не удивилась. В отличие от 
России ЕС все еще впускает 
китайцев, и люди с деньга-
ми бегут из страны, чтобы 
просто отдохнуть от почти 
двухмесячного заточения в 
карантине, где многие про-
сто сходят с ума в четырех 
стенах. А трансфер через 
Россию самый удобный.

БОЯЗНЬ КИТАЙЦЕВ
Родина встретила нас стро-

го. И это правильно. Сначала 
врачи в скафандрах обош-
ли весь самолет и измерили 
температуру. Только потом 
нас выпустили. На паспорт-
ном контроле случился скан-
дал.

- Я не буду стоять в общей 

очереди с этими желтыми 
обезьянами! - заорал жир-
ный мужик, по виду чистое 
быдло из девяностых годов 
(при этом он только что ле-
тел восемь часов с этими 
«обезьянами»).

- У меня такие связи, что 
вас завтра всех уволят! - во-
пил он пограничникам. - Я 
сейчас позвоню куда надо! 
Да я до министра дойду!

Я пришла в ярость. Ведь 
большинство китайцев уж 
точно поняли, что их обо-
звали обезьянами.

- Прекратите орать! - гром-
ко заявила я. - Вы только что 
оскорбили людей. И не по-
зорьте страну!

Как ни странно, это поде-
йствовало. Он еще пытался 
хорохориться, хотя жена дер-
гала его за рукав, но после 
моих слов: «А еще думает, 

что он мужик!» - тон сменил, 
и больше мы его не слышали.

Дальше нас ожидала се-
рьезная медицинская про-
верка. Несколько бригад 
врачей. Анализы из горла 
и носа. Полный опрос: где 
мы живем, где будем нахо-
диться в ближайшие недели, 
к какой поликлинике при-
креплены. Мне даже выда-
ли больничный лист на две 
недели и попросили не по-
кидать в это время страну.

«ЭТА ТЕТЯ ЗАРАЗНАЯ!»
Полный шок ожидал меня, 

когда я подъехала к дому. Я, 
как ответственный человек, 
была в маске и перчатках. Но 
когда я вышла из такси с че-

моданом, улица замерла. Все 
смотрели на меня с ужасом, 
а мне почему-то казалось, 
что у людей голые лица. А 
главное, что их ужасно мно-
го. Вдруг какая-то женщина 
закричала своему ребенку: 
«Эта тетя заразная! Бежим 
очень быстро!» И все тоже 
побежали. Это страх зараз-
ен и лишает людей даже до-
стоинства.

Я вошла в пустую квартиру 
(дочери пришлось взять от-
пуск за свой счет и уехать). 
Нашла в морозилке пельме-
ни. И вдруг разревелась от 
обиды. Да вы же звери, го-
спода! Как я сейчас выйду 
в магазин в маске и перчат-
ках? Меня просто выгонят! 
Или забросают камнями. И 
вдруг я поняла: именно этого 
добивались те, кто устроил 
эпидемию, которая ничтож-
на по сравнению с гриппом. 
(Я по-прежнему уверена, что 
эпидемия неслучайна.) Ее 
цель - вызвать ненависть к 
нашим соседям, превратить 
их в пугало и расчеловечить 
нас самих.

Я подумала о плачущих 
девочках-медсестрах и 
женщинах-врачах, которых 
сейчас бреют наголо в Китае 
добровольцы в парикмахер-
ских (которые официально 
закрыты). Невозможно хо-
дить в скафандрах 24 часа 
в сутки, если на голове есть 
волосы. Как у них свербит, 
чешется и потеет кожа, как 
горят неизбежные язвы на 
теле. Но они не сдаются. Они 
бесконечно терпеливы к па-
циентам. Ведь чума или вой-
на может постучаться в дом 
каждого из нас. И тут, как 
писал Альбер Камю в романе 
«Чума», «быть честным - это 
делать свое дело».

Пекин - Москва.

Подробности, видео и фото, которые 
передает наш спецкор, - на сайте
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Китай устал от коронавируса и ослабил 
контроль за вылетающими туристами.  

В России, напротив, держат руку на пульсе.

Спецкор «КП» Дарья АСЛАМОВА:

Мой самолет из Пекина  
в «Шереметьево» встретили 
люди в скафандрах

за суткичеловек

 � МЫ СОСЕДИ

Дмитрий СТЕШИН

После «радушной» встречи 
эвакуированных самолетом 
из Китая украинцев их 
соотечественники больше 
не хотят возвращаться 
на родину, предпочтя 
остаться на борту 
карантинного лайнера.

Круизный лайнер «Бриллиантовая 
принцесса» уже три недели стоит на 
якоре в порту Иокогамы (см. сайт 
kp.ru). Японские власти ввели на нем 
карантин из-за заболевшего гражда-
нина Китая. Всего в заточении на 
судне оказались 3771 человек, при-
чем двое пассажиров уже умерли от 
коронавируса.

Постепенно пассажиров с 
лайнера начали эвакуировать. 
На днях, например, Россия вы-
везла своих граждан домой.

А вот 25 украинцев наотрез отказа-
лись съезжать с корабля, как заявил 
Максим Коваленко - начальник от-
дела кризисных ситуаций украин-
ского МИДа.

- Их обязательства определяются 
контрактом, также учитывается их 
желания. Пока 24 из них сообщи-
ли, что не намерены сейчас возвра-
щаться на Украину. Еще с одним 
устанавливается контакт.

Причин может быть несколько. 
Отказавшиеся эвакуироваться укра-
инцы - члены экипажа лайнера, а во-
все не туристы. Фирма-наниматель 
обязана будет оплатить им каран-
тинный простой в порту, скорее 

всего, как обычные рабочие дни. А 
вот в случае эвакуации работодатели 
могут сослаться на «обстоятельства 
неодолимой силы» и деньги с них не 
вытрясешь. Под вопросом останет-
ся и возвращение на свои рабочие 
места после окончания карантина. 
И вообще непонятно, выпустят ли 
украинцев после этой эвакуации 
за границу? И впустят ли хотя бы 
в Польшу?

Но самая главная причина - это 
радушие украинской родины-мамы. 
Им наслаждался на прошлой неделе 
весь мир! Практически в прямом 
эфире мы видели, как встречали на 
Украине эвакуированных из Китая 

сограждан. Как одна за другой 
отказывались от них больницы. 
Как врачи из Львова пели гимн в 
честь того, что больных повезли 

не к ним, а куда-то в другое место. 
«В Чернобыль их! В Донбасс!» - кри-
чали другие.

А под Полтавой толпа забрасывала 
автобусы с эвакуированными людь-
ми камнями и ревела «Жги!».

Честно скажу, я бы тоже предпочел 
остаться на лайнере. Может быть, 
там и бродит по переборкам таин-
ственный вирус, но при этом вокруг 
абсолютно душевно здоровые люди, 
без «майдана головного мозга».

Один из узников «Бриллиантовой 
принцессы», врач из Новосибирска, 
рассказал, что японцы любят под-
плывать на своих катерах к каран-
тинному лайнеру и включать кра-
сивую музыку - так они выражают 
поддержку оказавшимся в заточе-
нии. Закидывать лайнер камнями 
или бутылками с «коктейлем Моло-
това» им как-то не приходит в голо-
ву. Наверное, потому что в Японии 
не было «революции достоинства»...

Карантин слаще неньки?

«Вирусный» скандал  
на Украине в подробностях  
и видео - на сайте kp.ru
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Данные 
на 25 февраля 
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ2699 (+80) 27 668 (+2624)
Алина САНИНА

Репортаж «КП» из страны, 
первой в Европе принявшей 
удар новой болезни из Китая.

Звонок бился в утренний сон. Встре-
воженный голос мамы: «Как ты себя 
чувствуешь? В Италии карантин!  
60 заболевших».

Только вчера за ужином с друзьями 
обсуждали, что «побушует и пере-
станет», но ужинать решили дома. 
В Италии сейчас период карнавала, 
поэтому показывают репортажи 
веселящейся толпы в масках и без, 
стараются сдерживать панику. По 
телевизору политики разрываются 
между безопасностью нации и демо-
кратической лояльностью ко всем 
остальным.

В Лигурии закрыли университет на 
карантин, но глава региона оправ-
дывается, что без согласования с 
местными властями. Закрывают до 
28 февраля и университет в Парме и 
других городах Италии. Люди едут 
в поездах в масках. В маленьких го-
родах, где есть заболевшие, поезда 
не останавливаются. Отменяются 
многие мероприятия. Еще вчера под-
руга была на модном показе в Милане, 
а сегодня на дверях Teatro аlla Scala 
висит объявление об отмене спекта-
кля из-за эпидемии. В Венеции школы 
закрыты до 2 марта.

ПОЧЕМУ АПЕННИНЫ?
Почему эпидемия приземлилась 

на севере страны? Именно там ба-
зируется промышленность с наем-
ными китайскими рабочими, оттуда 
летают бизнесмены в КНР. Даже 
первыми закрыв авиасообщение с 
Поднебесной, итальянцы первыми 
из европейцев оказались под ударом 
эпидемии.

Правительство просит не раз-
водить панику, потому что «каж-

дое лишнее слово стоит казне мил-
лион».

- Все принимаемые меры: маски, 
закрытие учреждений и отмена ме-
роприятий - носят превентивный 
характер - для нераспространения 
коронавируса, - объясняет доктор 
Илария Капуа, не только депутат, 
но и вирусолог. - Нет никакой ка-
тастрофы, и все делается для ее из-
бежания.

Известно, что китайцев, легальных 
и нелегальных, в Италии огромное 

количество. Многие из них самостоя-
тельно отсидели карантин дома, что-
бы удостовериться, что беда их не 
коснулась. Что касается остальных... 
Еще недавно осуждали хозяина ресто-
рана во Флоренции, который не пу-
скал китайских туристов, теперь без 
громкой огласки его поддерживают.

Открываю после обеда одну из 
центральных газет - 133 заболевших! 
В северных регионах - Ломбардии, 
Венето, Фриули и Пьемонте - закры-
ваются школы. На острове Искья 

запрещено высаживать туристов из 
этих регионов и китайцев. Политик 
Борелли констатирует: «Медики не 
могут распознать симптомы вируса». 
«Да, - подтверждают врачи. - Мы 
можем подтвердить только с тестом».

БОИМСЯ ИЛИ НЕТ?
Мы созваниваемся с друзьями и 

аккуратно интересуемся продукто-
выми запасами. В памяти всплывает 
рассказ деда об испанке, выкосив-
шей миллионы. В СМИ рассказы-
вают, что делать при подозрении 
на начало заболевания: звонить до-
машнему врачу и бежать в приемный 
покой в больницу.

По ТВ показали, что маска долж-
на быть с фильтром. Ее цена - от 15 
до 83 евро. Некоторые пишут , что 
даже простые маски подорожали на 
1,7%. Кому война, кому мать родна. 
А в газете пишут: «Большие города 
в зоне риска». Надо думать, под ка-
ким риском Рим, без которого не 
обходится ни один тур по Италии.

Сидим думаем: запасаться про-
дуктами на две недели и отменить 
встречи или жить нормальной жиз-
нью в маске? Вчера людей на улицах 
было меньше, чем в Феррагосто (в 
Италии во время праздника Успения 
все уезжают в отпуска). Многие заве-
дения даже не открывались. Сейчас 
вирус хорошо пошатнет и так еле 
дышащую итальянскую экономику...

Пока писала этот материал, уже 
152 подтвержденных случая. Пошла 
покупать маску и за продуктами...

Рим.

Тревога в Италии:

Запасаемся продуктами,  
но стараемся не паниковать
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Из-за угрозы распространения коронавируса власти региона Венето 
досрочно закрыли Венецианский карнавал. Мероприятия должны были 
продолжаться с 7 по 25 февраля. Но с воскресенья всем участникам  

и гостям торжества пришлось сменить красочные маски на медицинские.

за сутки за суткичеловекчеловек

 � ШТРАФНОЙ УДАР

У Месси измерили 
температуру
Сергей КИРИЛЛОВ

«Лига чемпионов не будет 
отменена» - такое заявление 
в своем Инстаграме утром во 
вторник опубликовал УЕФА. 
А ведь футбольную Европу на-
чинает знобить. В Италии, где 
уже более 200 человек подхва-
тили новый вирус, в воскресе-
нье отменили сразу четыре мат-
ча серии А. Это прежде всего 
коснулось северных провинций 
Ломбардии, Венеции и Пье-
монта, где встречи «Верона» - 
«Кальяри», «Интер» - «Сампдо-
рия», «Аталанта» - «Сассуоло» и 
«Торино» - «Парма» перенесли 
на неопределенные сроки.

А тем временем эпидемия по-
добралась и к самому святому 
турниру Европы - Лиге чемпио-
нов. Премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте заявил, что во-
обще все футбольные матчи, 
включая международные, мо-
гут быть отменены. При этом 
игру Лиги чемпионов «Наполи» 
- «Барселона» в Неаполе, где 

тоже обнаружены двое инфи-
цированных, все же отменять 
не стали. Но меры предосто-
рожности - строжайшие. К 
примеру, всем футболистам 
«Барсы», включая Месси, еще 
в аэропорту Неаполя измерили 
температуру. Вроде никого не 
госпитализировали.

А вот матч Лиги Европы «Ин-
тер» - «Лудогорец» пройдет в 
четверг в Милане при пустых 
трибунах. А это уже прямые 
убытки - домашний стадион 
«Интера» (а также «Милана») 
«Сан-Сиро» вмещает 81 тысячу 
зрителей.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Корее, где заразились ви-

русом 893 человека, девять из 
которых умерли, и вовсе от-
менили чемпионат страны по 
футболу. Четыре корейских 
клуба на смогут выступить в 
Азиатской лиге чемпионов 
(АФК).

 � ДОСЛОВНО

Ярослав КОРОБАТОВ

Генеральный 
директор Всемирной 
организации 
здравоохранения 
сделал прогноз 
о распространении 
нового заболевания.

По своему потенциалу 
вспышка китайского ко-
ронавируса COVID-2019 
(так официально называ-
ется новое заболевание) 
способна принять характер 
пандемии. Об этом заявил 
на брифинге в Женеве гла-
ва Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) Те-
дрос Аданом Гебрейесус. 

Напомним, пандемией 
называется необычайно 
сильная эпидемия, кото-
рая имеет глобальный ха-
рактер и распространяется 
во многих странах, а ино-
гда по всей планете. Пока 
же использовать термин 
«пандемия» неоправдан-
но, поскольку речь идет об 
эпидемии только в одном 
регионе. Из 80 тысяч за-

болевших 77,6 тысячи - 
это жители Китая, еще 
примерно около тысячи 
инфицированных - это 
граждане Южной Кореи. 
В остальных странах ми-
ра количество зараженных 
исчисляется десятками или 
сотнями.

- На сегодня ВОЗ не на-
блюдает безудержного и 
глобального распростра-
нения коронавируса, у нас 
нет оснований говорить о 
массовости смертей или 
случаев тяжелого проте-
кания болезни, - пояснил 
Гебрейесус. - В то же вре-
мя рост заболеваемости в 
Италии, Южной Корее и 
Иране вызывает серьезную 
обеспокоенность. Я призы-
ваю все страны мира быть 
готовыми к потенциальной 
пандемии.

Последний раз пандемия 
была официально объявле-
на в 2009 году, когда в ре-
зультате распространения 
свиного гриппа по всему 
миру заболело около 222 
тысяч человек, 1906 из них 
умерло. А Седьмая холер-
ная пандемия, начавшаяся 
в 1961 году, до сих пор про-
должает бушевать в странах 
третьего мира.

Эпидемия может 
охватить всю планету
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Тедрос Аданом 
Гебрейесус.



Россия
www.kp.ru6 27.02.2020

Про полный вариант текста 
маршал с грустной улыбкой 
сказал мне: «Опубликуйте 
после моей смерти... Сейчас о 
некоторых моментах и людях 
помолчу. Будут споры, обиды. 
А я не в том состоянии, чтобы 
в дискуссиях участвовать».

«КП» публикует оригинал 
беседы с Дмитрием Язовым - 
как он и завещал...

«НАРОД НЕ ПРОГЛОТИЛ»
- Вас Горбачев назначил 

министром обороны. Вы чув-
ствовали, что в горбачевском 
окружении непопулярны?

- Возможно. Я не понимал 
смысла горбачевской пере-
стройки. А вы у народа спро-
сили? Авантюрные, непро-
думанные решения власти 
настраивают народ против 
нее.

- Что заставило вас участво-
вать в ГКЧП 91-го года?

- Угроза развала страны, 
которую я защищал на фрон-
те. И за сохранение которой 
на референдуме проголосо-
вало большинство граждан 
СССР. И потом эти вредные 
для страны игрища 
между Горбачевым 
и Ельциным… На-
до было страну спа-
сать, а они встре-
вали в свары. Чего 
добивался Ельцин? 
Ельцин издал указы, 
которые говорили о 
том, что указы Пре-
зидента России вы-
ше указов Президен-
та СССР Горбачева. 
Были умники, кото-
рые хотели создать 
государство, состоя-
щее из суверенных 
государств. Это глу-
пость! А как же ар-
мия? Армия должна 
быть единая. К ав-
густу 1991 года уже 
нечем было платить 
армии. Я не мог смо-
треть на это равно-
душно и услужливо 
щелкать каблуками.

- Почему ГКЧП не 
удалось довести нача-
тое до конца?

- Не было никако-
го заговора. Не было 
и «путчистов». Это 
сторонники Ельцина при-
думали для того, чтобы за-
стращать народ и продраться 

к власти. Придумано Бурбу-
лисом, немножко Хасбула-
товым. Если был заговор, то 
зачем же мы тогда приехали 
к Горбачеву в Форос? Про-
сили ввести чрезвычайное 
положение. С какой целью? 
Чтобы обуздать Ельцина. 
Вот главная задача. Обуздать 
Ельцина в чем? Чтобы он не 
говорил, что законы Рос-
сийской Федерации выше 
союзных законов.

- Как сегодня оцениваете 
фигуру Горбачева в нашей 
истории?

- Это недостаточно зрелый 
человек, чтобы руководить 
таким государством. Наше 
государство очень сложное, 
столько национальностей, 
такая большая армия была, 
такая большая территория. 
Ну не дано было человеку 
руководить таким государ-
ством.

Плохо, что страну сломали. 
Но не один он. Помогали ему 
все, кто близко к нему был. 
Производительность труда 
низкая была. Вот что было 
плохо. Но одними словами 
ничего не повысишь. И нача-
лось, так сказать, брожение. 

Начали выбирать «бригади-
ров». И в результате потеряли 
государство.

«НАМ ВЕШАЛИ ЛАПШУ 
НА УШИ»

- Как вы относились к Ель-
цину?

- Как к карьеристу, кото-
рый умело играл на чувствах 
людей. Он делал все, чтобы 
самому продраться к власти и 
изгнать Горбачева из Кремля. 
И своего добился. Если бы он 
думал о сохранности Союза, 
то по-другому бы себя вел. 
А он о себе думал. А разные 
там Гайдары, Бурбулисы, Чу-
байсы вешали всем лапшу на 
уши. Его окружение созда-
вало рай для себя, про народ 
мало думали.

Мне часто казалось, что 
Ельцин не имел реального 
представления о том, какой 
страной руководит. Он ба-
рахтался под развалами Со-
ветского Союза. И лишь в 
одном проявлял чудеса - в 
удержании власти. Как толь-
ко под ним кресло начинало 
шататься, он сразу трезвел. 
И даже крови людской не 
боялся, как в октябре 93-го. 

Мне кажется, что тогда и 
все ельцинское окружение 
страшно боялось, что его 
отодвинут от корыта. По-
тому и натравливало Бо-
риса Николаевича на рас-
стрел Верховного Совета. 
Окружение это боялось 
потерять те привилегии, 
которые имело.

«ПИСЬМА НЕ БЫЛО - 
ЭТО ЛОЖЬ!»

- Какой день своей жиз-
ни считаете самым счаст-
ливым?

- Когда закончилась 
война. День Победы.

- А самый плохой день?
- 22 августа 1991 года, 

когда меня арестовали.
- Но вы из тюрьмы на-

писали Горбачеву покаян-
ное письмо, где назвали 
себя «старым дураком».

- Не было такого! Это 
фальсификация жур-
налиста, которого по 
разрешению следова-
теля допустили ко мне 
в «Матросскую 
Тишину». Я тогда 
несколько дней не 

спал. Плохо соображал 
после бессонницы. А 
журналист меня наво-
дил на нужные ему отве-

ты. И даже текст подсказывал. 
И уговаривал: покайтесь, сразу 
на свободу выйдете, к жене. 
Скажите, мол, что глупость 
совершили. Я уже не помню, 
что там наговорил, что он из 
меня выдавил. И телекамеру 
даже притащил. Я лишь позже 
понял. А после той нашей бе-
седы с Молчановым в одном из 
немецких журналов появилась 
эта фальшивка с приписанны-
ми мне словами.

- Был ли поступок, за кото-
рый стыдно?

- Мы вырвались из окруже-
ния в свой тыл, и я увидел там 
бойцов, щеки которых рас-
перло шире касок. И крик-
нул им: «Откуда такие рожи 
раскормленные?!» Один из 
них, старый рядовой, ка-
чаясь странно, подошел ко 
мне, юному офицеру, и ска-
зал: «Сынок, у нас опухшие 
от голода лица. Мы полторы 

недели бились в окру-
жении». Я извинился, 
но за те слова мне до 
сих пор стыдно…

Подготовил
Виктор БАРАНЕЦ.

Только у нас

Родился Дмитрий Тимофеевич ЯЗОВ 8 ноября 1924 года в 
деревне Язово (Омская губерния, РСФСР).

Участник Великой Отечественной войны. Приписал себе лишний 
год, чтобы попасть на фронт. Не успел окончить среднюю школу. 

В 1942 году, после ускоренного прохождения курсов Московского 
пехотного училища имени Верховного Совета был направлен на фронт. 

Воевал на Волховском и Ленинградском фронтах в должностях 
командира стрелкового взвода и командира стрелковой роты. Дваж-
ды был ранен в бою.

После излечения (1943) был назначен командиром взвода фрон-
товых курсов. 

Сразу после Победы был направлен на Курсы усовершенствования 
офицеров пехоты Красной армии, которые окончил в 1946 году. 

Только в 1953 году, будучи в звании майора, окончил вечернюю 
школу, а в 1956 году - Военную академию имени М. В. Фрунзе с зо-
лотой медалью. В 1967 году окончил Военную академию Генштаба. 
Общий послужной путь - от командира взвода до министра обороны 
СССР (1987 год).

В августе 1991 года примкнул к ГКЧП. В Москву по его приказу 
были введены танки и тяжелая военная техника. 22 августа того же 
года был арестован и помещен в «Матросскую Тишину». Перед первым 
допросом обратился к Горбачеву с записанным на видео посланием, 
в котором сожалел об участии в «этой авантюре» и просил прощения 
у Президента СССР Горбачева. 26 января 1993 года освобожден. 
23 февраля 1994 года амнистирован Госдумой. В дальнейшем служил 
в управлении генеральных инспекторов Минобороны РФ. 

Имел троих детей и семерых внуков. Пережил смерть двух жен, 
двоих детей и внука. Умер 25 февраля 2020 года на 96-м году жизни 
в Центральном клиническом госпитале имени Бурденко. 

Награжден орденами СССР и России, а также именным пистолетом 
Макарова (передан в Центральный музей Вооруженных Сил).
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Маршал Язов на кителях сохранял  
советские погоны. Так он показывал,  
что вечно верен потерянной империи. 

Какую правду о Горбачеве 
и Ельцине маршал Язов 
просил «Комсомолку» 
опубликовать  
после своей смерти

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

 � БИОГРАФИЯ
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Дома у Язова 
был целый арсенал подарков: 

от «золотой» сабли до 
ковра с его портретом. 

Какая  
армия  

сильнее - 
Российская  

или Советская?  
Читайте на сайте
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У экспертов отношение к происходяще-
му с контрабандными продуктами неодно-
значное.

- Получается, что у нас уничтожают то, что 
не могут проконтролировать. Это в корне не-
верно, - считает доцент департамента мировой 
экономики и мировых финансов Финансово-
го университета при правительстве Валерия 
Минчичова. - Да, нет методик. Но их можно 
создать.

С ней согласна директор Центра агропродо-
вольственной политики Российской академии 
народного хозяйства (РАНХиГС), один из са-
мых известных российских спецов по продо-
вольствию Наталья Шагайда:

- Наем тракторов для езды по го-
ловкам сыра и горам фруктов, по-
купка оборудования для сжигания, его экс-
плуатация, расширение рядов сотрудников 
Россельхознадзора для проверок по сово-
купности требуют не меньше денег, чем 
анализ продуктов для выявления степени их 
доброкачественности. Если ввезена действи-
тельно опасная продукция, поставщики или 
продавцы, в адрес которых она поступила, 
должны отвечать за это по всей строгости - 
не только товаром. Если же не опасная... 
Видела в Белоруссии в супермаркете, как 
люди радостно покупали дешевые груши, 
которые были по какой-то причине кон-
фискованы на границе. Все довольны: и 
государство, которое наказало нарушителя 
и получило деньги в бюджет, и покупатели, 
которые купили фрукты дешевле рыночной 
цены.

Елена ОДИНЦОВА

Да-да, те самые, 
которые у нас тоннами 
давят бульдозерами.

С 2015 года в России уни-
чтожено более 30 тысяч тонн 
незаконно ввезенной к нам 
санкционки. Ответственные 
ведомства периодически пу-
бликуют красочные отчеты с 
полигонов, где контрабанд-
ную еду давят бульдозерами 
или сжигают. Даже у самых 
законопослушных граждан 
такие картинки вызывают 
скорее недоумение, а то и 
гнев. Вполне пригодные и да-
же аппетитные с виду груши. 
Горы сыра в заводской (так 
она во всяком случае выгля-
дит) упаковке. 

Вроде бы не из зараженно-
го коронавирусом Китая еда 
приехала, а из благополучной 
Европы - зачем же под буль-
дозер и в топку? У нас сотням 
тысяч граждан на тот же сыр 
денег не хватает, а тут…

Особенно абсурдно это 
выглядит на фоне того, что в 
бюджете срочно изыскивают-
ся триллионы рублей на но-
вые пособия малоимущим. 
Зато конфискованные санк-
ционные продукты - факти-
чески достающиеся бесплатно 
государству - уходят в никуда. 
А ведь вполне могли бы под-
нять уровень жизни многих 
людей хотя бы до того само-
го прожиточного минимума. 

«КП» попросила сторон-
ников и противников уни-
чтожения еды привести свои 
аргументы.

КОНКРЕТНО

Хроника 
уничтожения

(самые свежие 
и масштабные случаи)
 

Декабрь-2019, 
Калининградская обл.

20,5 тонны яблок изъято на 
литовско-российской границе 
(везли из Москвы). По докумен-
там яблоки значились красно-
дарскими, но на ящиках обна-
ружились надписи на польском 
языке. Контрабанда уничтожена 
«с помощью трактора и гусенич-
ного бульдозера».
Январь-2020, 
Санкт-Петербург

На одной из плодоовощных 
баз города выявлено 1,7 тонны 
продукции с польской маркиров-
кой - груши сорта конференция 
и свежий корень хрена. Фрукты 
с хреном отправлены на полигон 
бытовых отходов.
Январь-2020, 
Смоленская обл.

Задержаны грузовики с более 
чем 48 тоннами груш и яблок, 
которые двигались из Бело-
руссии в объезд контрольных 
пунктов. По документам - везли 
шланги и трубы. Фрукты уни-
чтожены «путем захоронения 
после предварительного из-
мельчения».
Февраль-2020, 
Санкт-Петербург

Почти полтонны продуктов  - 
сыры, йогурты, масло, колбасы, 
хамон, рыба из разных стран 
ЕС  - были изъяты и сожжены 
после рейда в магазине «Фин-
ские продукты» в Приморском 
районе Санкт-Петербурга.
Февраль-2020, 
Калужская обл.

На трассе задержана партия 
свежих груш (43 тонны) из Бе-
лоруссии. Документы на груши 
отсутствовали, этикетки свиде-
тельствовали об их польском и 
бельгийском происхождении. 
Груши отправлены на мусорный 
полигон.

(По сообщениям 
Россельхознадзора 

и таможни.)

ВМЕСТО ЭПИЛОГА

Сначала накормите, 
потом сжигайте

Чиновники часто напоминают, что уничтожение контрафактной и 
контрабандной еды - не чисто российское изобретение, это сложив-
шаяся практика во многих развитых странах мира. В Россельхоз-
надзоре в качестве примера любят приводить Израиль. Эксперты 
вспоминают США, где даже у приехавших туристов в аэропорту от-
бирают практически любые продукты и тут же их уничтожают - так 
эта страна оберегает себя от непроверенной флоры и фауны. Есть 
опыт Сингапура, Кипра... А во Франции сами фермеры неоднократно 
устраивали показательное уничтожение собственных продуктов  - 
акции протеста у них такие. И население к этому относится вполне 
спокойно.

- Да, такая практика есть, - соглашается Наталья Шагайда. - Но 
если мы говорим о развитых странах, то там есть и программы про-
довольственной помощи малоимущим, а в России в этом направлении 
пока сделано мало. По этой причине уничтожение продовольствия 
и воспринимается негативно многими россиянами в отличие от тех 
же французов.

Се
рг

ей
 М

ЕД
ВЕ

Д
ЕВ

/Т
АС

С

А может, все-таки раздавать 
продукты бедным

Почему даже 
сытые люди 

так остро 
реагируют на 

уничтожение санкционки? 
Мнение Дмитрия Стешина 

читайте на сайте

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» по будням 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Официальные причины известны: если 
контрабандную еду не уничтожить, начнут-
ся злоупотребления. Станут ее куда-то пере-
давать - так половина по дороге уедет не туда. 
И в итоге окажется на прилавках. Причем по 
демпинговым ценам, создавая нездоровую 
конкуренцию.

- Контрабандную санкционку скидывают 
на рынке по ценам на 15 - 20% ниже, чем на 
аналогичный товар, не попадающий под санк-
ции. Страдают добросовестные импортеры и 
производители - они таких цен предложить 
не могут, так как заплатили таможенные по-
шлины и налоги, которых контрабандисты 
не платят, - поясняет ведущий сотрудник Мо-
ниторингового центра Российской академии 
кадрового обеспечения АПК Александр Арский.

Но главная причина, на которую ссылаются 
представители Россельхознадзора и другие 
чиновники, - безопасность граждан.

- Санкционная еда уничтожается потому, 
что эти продукты попадают к нам по подстав-
ным документам. А значит, достоверно о них 
ничего не известно, никто их безопасность 

гарантировать не может, никто не знает, как 
они хранились, перевозились, не испорчены 
ли, - разъясняет адвокат Андрей Козбанов.

Из-за этого проблемы возникли у благотво-
рительных фондов, которые не против были 
бы работать с конфискованными продуктами.

- Просто взять их и раздать нуждающимся 
мы не можем - хотя и сердце кровью облива-
ется. Нужна экспертиза партии. И только по-
сле получения положительного заключения 
о том, что эти продукты пригодны к употре-
блению и соответствует нормам российского 
законодательства, в том числе санитарного, 
мы вправе их кому-то отдать, - рассказа-
ла «КП» вице-президент благотворительной 
организации «Фонд продовольствия «Русь» 
Анна Алиева-Хрусталева. - К сожалению, на 
сегодня все необходимые лабораторные ис-
следования даже такому крупному благотво-
рительному фонду, как наш, не под силу. В 
том числе финансово. Нужно, чтобы вопрос 
с экспертизой, которая к тому же должна 
быть проведена быстро, решался на госу-
дарственном уровне, иначе его не потянуть.

Будут злоупотребления, 
а малоимущих отравят

Проверить не дороже, 
чем утилизировать

Картина уже привычная: 
нелегально ввезенный 

сыр на глазах 
превращается в мусор.  

FM.KP.
RU
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Ведущая Радио 
«Комсомольская 
правда» Тина КАНДЕЛАКИ 
побеседовала с официальным 
представителем МИД РФ
Марией ЗАХАРОВОЙ.

ПЕРЕКОДИРОВКА ПОБЕДЫ
Тина Канделаки: - Маша, смотри, 

в этом году мы отмечаем 75-летие 
окончания войны. И видим, как мир 
пытается переписать историю.

Мария Захарова: - Безусловно, это 
системная кампания. Планомерное 
проведение соответствующей поли-
тики, которая, конечно, обслуживает 
в том числе и сегодняшнюю поли-
тическую конъюнктуру в Польше и 
других странах. Но глобальная зада-
ча - изменение основ миропорядка, 
на котором предыдущие поколения 
(в том числе победители в войне) 
выстраивали все, что есть в сегод-
няшнем мире: ООН, другие между-
народные структуры. Вот знаешь, 
когда сносят здание, то закладыва-
ется взрывчатка в нужных точках, 
чтобы домик сложился. Это делают 
специалисты. Чем точнее они это 
сделают, тем аккуратнее, быстрее 
сложится вся конструкция. Вот под-
рыв основ и переписывание исто-
рии Второй мировой вой ны - это как 
раз и есть закладывание того самого 
взрывчатого вещества под основу се-
годняшнего миропорядка. Для того 
чтобы этот домик, в котором живем 
мы с тобой и еще несколько милли-
ардов человек, сложился. Что будет 
дальше, никто не знает.

- Но 75 лет недостаточно, чтобы это 
все превратить в мифы.

- Это одна технология. Все на-
чалось с конца 80-х, под покровом 
«цветных революций», которые про-
ходили в Восточной Европе, закла-
дывалась и эта тема тоже, аккурат-
ненько, без выпячивания. В мозги 
молодежи. В принципе в повестку. 
Но тогда нельзя было развернуться. 
Потому что, ты абсолютно права, 
были живы ветераны.

- Но поддаются на эту «перекоди-
ровку» далеко не все.

- Ну слушай, возьми даже Леха 
Валенсу (диссидент, потом прези-
дент новой Польши. - Ред.), которо-
го заподозрить в любви к советской 
системе просто невозможно. И вот 
он сказал нынешним польским по-
литикам: очнитесь, что вы несете?! 
Это уже большой показатель.

ЖДАТЬ ЛИ ПРОРЫВА В КИЕВЕ
- Ты смотрела «Слугу народа»? (По-

пулярный сериал, где простой чело-
век неожиданно становится прези-
дентом Украины, главную роль там 
сыграл Владимир Зеленский, а потом 
сделал этот сюжет явью. - Ред.)

- Я начала, я несколько… пять - 
семь серий…

- До выборов (на Украине-2019), 
Маша, или после?

- Я лучше пересмотрю Антонио-
ни. Вы меня простите, конечно. Или 
что-нибудь необязательно артхаус-
ное, а наше, черно-белое, со смыс-
лом.

- Ждать ли нам прорывов на укра-
инском направлении?

- Да там уже все порвано, Тина. Там 
уже нет времени для прорывов… Это 
время для штопки художественной. 

Государство разваливается. Его 
надо собирать. Какой прорыв? О чем 
мы говорим? Слушай, вот мы недав-
но в узком кругу посвященных лиц 
обсуждали проблематику Украины 
начиная с «оранжевой революции». 
И задавались вопросом: послушайте, 
это же взрослые умные люди, ну как 
можно было на все это купиться, на 
всю эту оранжевую чушь, чепуху, на 
эти слоганы, плакаты? Это же все 
шито белыми нитками. Купиться на 
людей, которые выдают себя за укра-
инцев. Нацепивших какие-то там, я 
не знаю, вышиванки, привязавших 
какую-то символику национальную 
и выдающих себя за поборников ин-
тересов народа и страны…

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ РУССКИЕ 
ХАКЕРЫ

- Президентская кампания в Аме-
рике в разгаре.

- Там уже есть элементы апока-
липтичности. Да, раньше у них были 
жесточайшие разборки между респу-

бликанцами и демократами, каждый 
раз велась очень непростая и, кстати 
говоря, грязная, они этого не стес-
няются, предвыборная игра. Но вот 
такого, как сейчас, когда Америка 
просто разделилась на две части, вот 
такого не было. Два примера. Когда 
люди приходят в магазин с симво-
ликой какой-либо одной партии, в 
кепках красного цвета (символ Трам-
па. - Ред.), другие выставляют их из 
магазина, бьют, кричат, доходит до 
истерики. Вот такого раньше не бы-
ло. Понимаешь? И второй момент. 
Я могу тебе сказать на примере со-
трудников посольств США. Когда 
они идут на какое-то мероприятие в 
той стране, где их посольство нахо-
дится, и отвечают на вопросы, то тут 
же подчеркивают: мы не аффилиру-
ем себя с позицией нынешней аме-
риканской власти (Трампа. - Ред.). 
Такое не может быть, если ты на го-
сударственной службе.

- Потому что Трамп - абсолютный 
представитель суперконсервативных 
ценностей?

- Скажу абсолютно личную точку 
зрения, не связанную с официаль-

ной позицией МИДа. Просто вну-
треннее ощущение. Мне кажется, он 
представляет самого себя - раз. Мне 
кажется, он представляет узкий круг 
лиц, которые его окружают, - два.

- Элита финансовая, да?
- Ну, понимаешь, тут сложно от-

делить политику от финансов.
- Это корпорации, скажем так.
- Это интересы. Не важно.
- Ты Трампа видела живьем, пра-

вильно?
- Я была в составе делегации, ко-

торая с ним встречалась.
- Какое впечатление он оставляет?
- Ну… человека, который отстаи-

вает свои интересы.
- Трамп круче Обамы?
- Я могу только сказать, что Обама 

в своих заявлениях, которые он делал 
накануне выборов 2016 года, сейчас 
выглядит очень глупо. Он был на-
столько самоуверен, что позволял 
даже не шутки, а прямые оскорбле-
ния в адрес на тот момент кандида-
та Трампа. Они (демократы. - Ред.) 
были абсолютно уверены, что у них 
Белый дом в кармане. Уже распре-
делили роли после будущей победы 
на выборах. И просто не поняли, что 
люди, которые живут с ними в одной 
стране, изучили эту систему не хуже, 
чем они. И потом после этого со-
крушительного удара хозяева Белого 
дома (на тот момент Обама и круги, 
близкие к Клинтон) не смогли по-
зволить себе потерять лицо, признать 
свое поражение. И поэтому была вы-
брана концепция обвинения кого 
угодно, пусть абсурдная, не осно-
ванная ни на чем: Россия, хакеры, 
Кремль, но только не мы виноваты. 
То есть именно это, с их точки зре-
ния, позволило им спасти лицо.

ПРО ПРЕЕМНИКА
- Когда в январе все правительство 

РФ ушло в отставку, какой настрой 
был в МИДе? Были опасения, что 
Сергея Лаврова не переназначат?

- Ну, не скажу, были опасения или 
не опасения, мы все ждали назна-
чений, которые должны были быть 
сделаны. Вот правда, не было ни-
каких других ощущений, не было 
особых ожиданий или не ожиданий. 
У нас такой министр, он нас просто 
всех нацелил на работу. Как он сам 
говорил: мне поручили, я работаю. 
И нам на тот момент тоже что-то по-
ручают, мы работаем. А больше ни о 
чем не думали.

- Сейчас модно говорить о преемни-
ке. Хотела ли ты стать главой МИДа?

- Нет…
- Многие люди, глядя на тебя, гово-

рят о том, что подготовленная, силь-
ная, красивая, умная, с опытом, по-
чему нет?

- А многие люди говорят совер-
шенно правильно. Вот недавно в 
Инстаграме у себя выставила ролик 
с брифинга. Говорят, на своем месте. 
И я так рада, что они говорят это мне! 
Это для меня высочайшая оценка. Не 
про потенциал, не про прошлое, не 
про лучших. «На своем месте». Спа-
сибо вам большое за такую оценку.

Подготовил 
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

Официальный представитель МИД РФ Мария ЗАХАРОВА:

Не понимаю, как мог украинский 
народ купиться на оранжевую чушь...

Послушать, как Захарова читает 
свои стихи, а также запись всей беседы двух 
известных женщин можно на kp.ru/radio

- Год назад мы пошли в храм 
недалеко от бабушкиной дачи. В 
Головкове старая церковь. И вот 
там у меня все сложилось! Вот эти 
записи, которые я себе делала, 
когда я уже вышла, надо было 
пройти по полю, чтобы вернуть-
ся к даче, я уже знала, что мне 
надо просто прибежать домой… 
Стихи у меня уже крутились в го-
лове, что-то я шла и дописывала 
на телефоне:

НАПОСЛЕДОК

«Не отрывая 
от иконы взора»

стране, изучили эту систему не хуже, 
чем они. И потом после этого со-
крушительного удара хозяева Белого 
дома (на тот момент Обама и круги, 
близкие к 
зволить себе потерять лицо, признать 
свое поражение. И поэтому была вы-
брана концепция обвинения кого 
угодно, пусть абсурдная, не осно-
ванная ни на чем: Россия, хакеры, 
Кремль, но только не мы виноваты. 
То есть именно это, с их точки зре-
ния, позволило им спасти лицо.

ПРО ПРЕЕМНИКА

РФ ушло в отставку, какой настрой 
был в МИДе? Были опасения, что 
Сергея Лаврова не переназначат?

Я не умею за себя молиться.
Вот за других просить - иное дело.
Мне стыдно к Богу обратиться,
Поклоны бить за душу и за тело.
Зачем неловко мне? Не знаю.
Ведь робости в ином не ведала досель.

Как будто что-то нарушаю:
Закон, устав, порядок или цель.
Но как же быть, когда мне плохо?
Когда молитвой только будешь жив?
Ждать от других заботливого слова?
Или обратить к Нему в мольбе призыв?

Порвать с неловкостью позора
И в страстной немоте достичь небес.
Не отрывая от иконы взора,
Дождаться милости святых чудес.

Мария Захарова.
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Мария Захарова изменила лицо российской дипломатии. 
Она не боится сама вести соцсети, постить селфи и быть 

человечной. А еще она всегда готова держать удар, 
то есть отвечать на самые сложные вопросы.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» узнала 
у экспертов, как можно 
в России поднять стоимость 
рабочей силы.

«КУДА Ж ВЫ ДЕНЕТЕСЬ!»
Странная ситуация у нас с зарпла-

тами. По данным Росстата, они год 
от года уверенно растут (см. «Самую 
суть»). А кого ни спроси - жалова-
нье уже несколько лет топчется на 
месте. Вот и по свежим данным пор-
тала Работа.ру, только 8% работников 
получили в этом году прибавку, еще 
5% - обещание прибавки, а остальные 
все жданки прождали и ни на что уже 
не надеются.

Неужто тайный заговор началь-
ства? Знакомый, побывавший на 
новогоднем корпоративе очень из-
вестной и преуспевающей компа-
нии, рассказал занятную историю. 
Довольный итогами года хозяин об-
ходил собравшихся от стола к столу 
и благосклонно спрашивал: «Хорошо 
ли вам гуляется, господа?» «Госпо-
да» радостно отвечали что-то в духе: 
«Благодарствуйте, барин!» И только 
один, осоловев от изобилия, возьми 
да и брякни:

- Гуляется-то хорошо, а вот с по-
лучкой плохо. Я уже лет шесть сижу 
на своих 70 тысячах, а жизнь-то до-
рожает. Почему зарплату не повы-
шаете?

Хозяин не стал уходить от ответа.
- А зачем повышать тебе зарпла-

ту? - спросил он храбреца. - Ты все 
равно никуда не уйдешь - потому что 
некуда. Ни в каком другом месте тебе 
больше платить не будут - ты и сам 
это знаешь. Рынок труда, брат… А 
рабочая сила на нем - товар. Вот если 
бы вас переманивали конкуренты, я 
бы задумался. А на нет  и суда нет.

На этом краткий курс политэко-
номии капитализма завершился, и 
генеральный двинулся к другому 
столику.

Да, цинично, но логично. Но и 
работника понять можно, тем более 
что недовольных своей получкой, по 
разным исследованиям, от 80 до 90%.

«Комсомолка» спросила у экспер-
тов, можно ли в России поднять об-
щий уровень зарплат (в идеале - до 
европейского уровня). И если да, то 
как. И вот какие способы они нам 
предложили.

Способ технический: 
ПОДНЯТЬ В РАЗЫ МРОТ

- Нынешние величины прожиточ-
ного минимума и привязанной к не-
му минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) должны быть пере-
смотрены, - сказал «КП» заведующий 
лабораторией уровня и качества жизни 
Института социально-экономических 
проблем народонаселения РАН Вя-
чеслав Бобков. - Мы разработали 
новый потребительский стандарт, в 
котором учли компоненты, которые 
не учитываются в действующем. Это, 

например, возможность получать 
здоровое питание вне дома. Пото-
му что один, а то и два раза в день 
приходится принимать пищу на ра-
боте, так что должны быть учтены и 
расценки в общепите. Кроме того, 
в действующем нормативе на услу-
ги и непродовольственные товары 
приходится столько же, сколько на 
питание, а мы считаем, что должно 
быть в 2 раза больше. У нас получи-
лось, что потребительская корзина 
на одного работающего стоит 32 - 35 
тысяч рублей. А если в семье есть 
хотя бы один ребенок, то он требует 
примерно таких же расходов. Они то-
же должны быть учтены и разделены 
между 2 работающими родителями. 
В результате получим примерно 50 
тысяч - это и есть целевой показа-
тель МРОТ.

- Подождите! - перебил я профес-
сора. - Сейчас МРОТ - 12 130 ру-
блей. Очевидно же, что бюджет не 
выдержит такого резкого скачка. А 
если просто включить станок и напе-
чатать денег, это приведет к резкой 
инфляции.

- А я и не говорю, что это надо при-
нять завтра, - парировал Бобков. - 
Можно взять это целевым показате-
лем, например, на 5 лет, выстроить 
программу по годам. А инфляции из-
бежать, наполнив рынок товарами. 
Если объем денежной массы будет 
соответствовать объему товаров и 
услуг, то инфляции не будет.

Способ бюрократический:
ПОВЫСИТЬ ПОЛУЧКУ 
БЮДЖЕТНИКАМ

Есть и такое предложение - начать 
серьезное повышение зарплат с чи-
новников. «Еще чего! - возмутятся 
читатели. - А то им мало!»

Но многие специалисты видят в 
этом разумное зерно. Логика такая. 

После повышения зарплат в госсек-
торе специалисты массово пойдут в 
министерства, ФГУПы и районные 
управы. Частный бизнес, включая 
давешнего миллиардера, который 
объяснял работнику, что тому некуда 
деваться, срочно повышает зарплату, 
чтобы оставшиеся сотрудники не 
разбежались.

Утопия? Вовсе нет.
- У нас постоянное соперничество 

с госсектором за кадры, - признал 
в беседе с «КП» член президиума 
«ОПОРЫ России» предприниматель 
Юрий Савелов. - В госсекторе платят 
меньше, чем в бизнесе, но выше соц-
гарантии. Если бы там платили, как 
у меня, то все бы туда перебежали, а 
мне пришлось бы поднимать зарпла-
ту, чтобы сохранить кадры. Так что 
темп задает государство. Если была 
бы поставлена на государственном 
уровне задача повысить всей стране 
заработки, то совершенно точно: на-
чинать этот виток должен госсектор. 
А следом и бизнес подтянется.

Правда, есть тут одна тонкость. 
Для того чтобы больше стали полу-
чать бюджетники на местах, в регио-
нах должно оставаться больше денег.

- Помните шахтерские забастов-
ки в Кузбассе? - спросил меня ге-
неральный инспектор труда Союза 
профсоюзов России Сергей Храмов. - 
Зарплату шахтерам подняли, и туда 
хлынул торговый народ из южных 
регионов. Цены на местном рынке 
взлетели выше московских. И тогда 
забастовали кузбасские учителя - их 
зарплат уже не хватало на жизнь. Я 
был в согласительной комиссии со 
стороны проф союзов и предложил 
ввести норму, чтобы подоходный 
налог оставался в распоряжении 
местного бюджета. Получилась та-
кая цепочка: высокая зарплата шах-
тера наполняет кузбасский бюджет, 
из которого платится повышенная 
зарплата учителям.

Способ пролетарский:
ВСЯ ВЛАСТЬ - ПРОФСОЮЗАМ

- Низкие зарплаты - это результат 
пассивности работников, - уверен 
Храмов. - Работник заведомо на-
ходится в более слабом положении, 
чем администрация, но у нас нет 
организаций, реально защищающих 
права трудящихся. От владельцев 
предприятий приходится слышать, 
что независимые профсоюзы только 
мешают работе. Но обратите внима-
ние: там, где сильное профсоюзное 
движение, там выше и экономиче-
ские результаты. Например, в Гер-
мании.

- А кто мешает нашим работникам 
организоваться в профсоюз и требо-

вать повышения зарплаты?
- Трудовое законодательство. Ра-

ботникам быстро объясняют: кто 
вступит в независимый профсоюз, 
получит низкую премию. Закон это 
позволяет: премия - на усмотрение 
руководства, в суде ее не оспоришь. 
Людей это останавливает. Но в ответ 
они и работают спустя рукава. В ре-
зультате экономика не развивается. 
Мы разработали законопроект о том, 
чтобы зарплата была фиксирован-
ной, не делилась на гарантирован-
ную и премиальную части. Если это 
будет принято, то исчезнет возмож-
ность манипулировать работником. 
Тогда можно будет создавать реаль-
ные профсоюзы, которые сумеют 
защищать права своих работников, 
в том числе обоснованно поднять 
зарплату.

Впрочем, работодатели особого 
смысла в жестком профсоюзном 
движении не видят.

- Я и без профсоюза держу зар-
плату чуть выше среднерыночного 
уровня - это в моих же интересах, - 
говорит Савелов.

НЭП: наша экономическая полоса

Почему не растут зарплаты: 

Заговор начальства 
или мы не умеем 
работать?

зарплата учителям.

Способ пролетарский:
ВСЯ ВЛАСТЬ - ПРОФСОЮЗАМ

пассивности работников, - уверен 
Храмов. - Работник заведомо на-
ходится в более слабом положении, 
чем администрация, но у нас нет 
организаций, реально защищающих 
права трудящихся. От владельцев 
предприятий приходится слышать, 
что независимые профсоюзы только 
мешают работе. Но обратите внима-
ние: там, где сильное профсоюзное 
движение, там выше и экономиче-
ские результаты. Например, в Гер-
мании.

организоваться в профсоюз и требо-
вать повышения зарплаты?

САМАЯ СУТЬ

Росстат считает 
наши доходы 
по-своему?

Так почему же, по данным Росстата, 
зарплата у россиян растет, а сами россия-
не утверждают обратное? Оказывается, 
правы и те, и другие. Все дело в так на-
зываемом обелении экономики. Все мень-
ше людей, которые получают зарплаты в 
конвертах и не платят с них налогов. Вот 
и стал Росстат лучше видеть реальные 
зарплаты наших граждан, а не чисто но-
минальные. Но и рост получился только 
на бумаге в сравнении с предыдущими, 
преимущественно серыми зарплатами.
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КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ПОКАЗАТЕЛИ СТРАНЫ С 2012 ГОДА

По данным Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования.

Реальные 
денежные 
доходы -7,5%
Розничная 
торговля 
продуктами -6%

РОСТ 
ПАДЕНИЕВВП +5,9%

Начисленная 
зарплата +11,6
Розничная 
торговля 
непродовольственными 
товарами +1,8%

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ САМЫЕ ВЫСОКИЕ СРЕДНИЕ ЗАРАБОТКИ
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Тыс.
руб.По данным Росстата на декабрь 2019 г.

Добыча 
нефти 
и газа

Воздушный 
транспорт 
и космос

Производство 
табачных 
изделий

Финансы 
и страхование

Трубо-
проводный 
транспорт

Рыболовство 
и рыбоводство

Производство 
нефте-
продуктов

Медицина 
(врачи)

Научные
исследования 
и разработки

Добыча 
металлических 
руд

Большинство 
россиян 

достигают
пика зарплат 

к 35 годам. Читайте на сайте
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Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара»)

Цыганка освоила 
интернет, чтобы 
выманивать  
у доверчивых 
женщин миллионы.

- А ну позолоти ручку, ми-
лая! Всю правду скажу, порчу 
сниму, любовь верну! - так 
могла работать 26-летняя 
Света Волошина из поселка 
городского типа под Сама-
рой, но быстро поняла, что 
настоящие деньги - не на 
улице и не на вокзалах дела-
ются, и решила вывести свой 
«бизнес» на новый уровень. 
Девушка заказала себе при-
личный сайт, завела странич-
ки в соцсетях, и дело пошло.

«Магия не знает препят-
ствий. Где бы ни находил-
ся человек, она отыщет его 
и окажет нужное воздей-
ствие» - такими яркими сло-
вами «потомственный пред-
сказатель Анна» (такое имя 
придумала себе Волошина) 
завлекала публику. Брови 
черные, глаза с поволокой, 
цепи, темные одежды - вид 
на фото вполне таинствен-
ный. Светлана заверяла кли-
ентов, что дар белой магии 
передался ей по наследству, 
а настоящая сила - в старин-
ной семейной книге.

- Я сама не понимаю, как 
попала в ее ловушку. Будто 
гипноз какой-то, - плакала в 
полиции жительница Кеме-
ровской области, 42-летняя 
бизнес-леди Татьяна Ивано-

ва (свое имя она просила из-
менить). В сентябре 2019 года 
супруг бросил женщину ради 
другой, убитая горем Татьяна 
искала утешения где могла, 
вот и попалась ей странич-
ка «Анны - Белого мага». 
Дожать жертву для «колду-
ньи» было делом техники - 
закружила-заговорила так, 
что отчаявшаяся женщина 
отдала свои драгоценности 
и украшения... курьеру.

- Волошина ввела в заблуж-
дение пострадавшую Ива-
нову, убедила ее переслать в 
Самарскую область все дра-
гоценности и украшения для 
«магических обрядов». Об-
щая стоимость пропавших 
ювелирных изделий Иванова 
оценила в три миллиона ру-
блей, - сообщили в полиции.

Конечно же, обратно свои 
брошки и сережки с каме-
ньями Иванова не получила, 
«белый маг» не отвечала на 
звонки и поменяла свое имя 
в соцсетях на Снежанну. Тог-
да обманутая опомнилась и 
пошла к полицейским. «Кол-
дунью» объявили в розыск и 
довольно скоро нашли. Ше-
стого февраля Светлану Во-
лошину задержали в поселке 
Красный Яр под Самарой. В 
ее доме обнаружили «фото-
зону» с крестами, свечами, 
драпировками и той самой 
«книгой магии».

- Домохозяйка я, не колду-
нья, - призналась Волошина 
полицейским. - Драгоцен-
ности в ломбард сдала, сына 
я одна воспитываю и родне 
помогаю.

Сейчас «колдунья» в  
СИЗО, ждет окончания рас-
следования. Оказалось, что 
жертвами виртуальной цы-
ганки стали по меньшей мере 
10 женщин из всех уголков 

страны (столько заявлений 
поступило на Волошину). 
Жительница Москвы, напри-
мер, перевала на карту «мага» 
два миллиона рублей (!) за 
онлайн-обряды, а еще отпра-

вила ей так же - с курьером - 
фамильные драгоценности 
стоимостью 2,5 млн рублей.

- Задержанная каждый 
день общалась с жертвами, 
звонила, писала, поддержи-
вала связь до тех пор, пока 
не получала деньги и цен-
ности, - говорит началь-
ник отдела по борьбе с мо-
шенничествами управления 
угрозыска ГУ МВД России 
по Самарской области Ва-
силий Подкорытов. - Всех, 
кто пострадал от действий 
Волошиной, просим обра-
титься в ближайший отдел 
полиции или сообщить по 
телефону 102 с мобильных 
федеральных операторов со-
товой связи).

Табор уходит 
в онлайн
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Доверчивые девушки 
сами отдавали 

Светлане ценности, 
словно под гипнозом.

Наши 
расследования 

в рубрике 
«Происшествия»  

на сайте

В каждом возрасте 
важно следить за своим 
здоровьем. Есть вещи, 
которые очень просто 
проверить, но результа-
ты этих тестов могут 
очень много сказать о со-
стоянии организма. 

Что обязательно надо 
проверять мамам маль-
чиков у своих сыновей? 
Какие обследования на-
до регулярно проходить 
мужчинам? Где в муж-
ском организме находят-
ся зоны риска? И как на-
долго сохранить мужское 
здоровье?

� Мама младенца мо-
жет сама, не дожи-

даясь диспансеризации, 

проверить, опустились 
ли у вашего мальчика 
яички в мошонку. По-
тому что если этого не 
произошло, проблемы 
с развитием сына нач-
нутся даже раньше, чем 
наступит подростковый 
возраст.

Природа так задума-
ла, что это единственная 
железа, которая нахо-
дится вне утробы чело-
века - потому что для 
нее необходимы более 
щадящие условия, чем 
у нас внутри. 

Взять хотя бы темпе-
ратуру, которая сна-
ружи обычно более 
низкая чем наши нор-

мальные 36,6. И если 
яички не опустятся в 
мошонку, а останутся 
в брюшной полости, 
они со временем просто 
рассосутся и не смогут 
вырабатывать сперма-
тозоиды.

Первые месяцы после 
рождения яички могут 
как опускаться, так и 
подниматься обратно. 
Но к году ребенка они 
должны занять свое ме-
сто.

� Подростков нужно 
научить проводить 

пальпацию яичек са-
мостоятельно, потому 
что у молодых мужчин, 
в организме которых 
только-только закон-
чилось половое созре-
вание, велик риск рака 
яичек.

При ощупывании оба 
яичка должны быть оди-

наковой плотности, не 
должно ощущаться ни-
каких узелков, уплотне-
ний, ничего не должно 
болеть.

Если хотя бы один из 
перечисленных призна-
ков не соблюдается, не-
обходимо обратиться к 
врачу!

� Взрослым мужчинам 
необходимо регу-

лярно проверять свое 
здоровье: делать кар-
диограмму сердца, га-
стро- и колоноскопию, 
обследование простаты 
и ПСА-тест.

Эти несложные тесты 
позволят вовремя выя-
вить проблемы, приво-
дящие к ранней смерт-
ности: риск инфаркта и 
инсульта, рака желудка, 
колоректального и про-
статы. Если мужчина 
сопротивляется обсле-

дованиям, контроль за 
их регулярностью мо-
жет взять на себя жена, 
ведь в ее интересах, что-

бы супруг жил долго и 
счастливо.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач Еле-
на Малышева рассказывает, как 
обустроить свой быт так, чтобы 
жить было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу  
в 10.55 (мск) на Первом канале.
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Что проверить у мужа и сына?
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В арсенале мошенницы была целая «колода» 
банковских карт на разные имена.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

И это медицинский факт!

Умственный уровень человечества 
снижается. Об этом весьма убеди-
тельно свидетельствуют результаты 
IQ-тестов. Начиная с 70-х годов про-
шлого века испытуемые набирают в 
среднем все меньше и меньше баллов.

Полного согласия по поводу причин 
всемирного отупения в научном мире 
пока нет, но более всего его предста-
вители грешат на современный образ 
жизни - особенно на те привычки, ко-
торые появились или усугубились у нас 
по ходу технического прогресса.

Что же не так?
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А ЧТО ПОЛЕЗНО-ТО?

Быть в гуще 
культурной жизни

Походы в театр снижают на 14 про-
центов шансы умереть дураком рань-

ше времени. Но только если посещать 
оперу, балет, концерты или спектакли как 
минимум два раза в год. В этом ученых из 
Университетского колледжа Лондона 
убедили несколько тысяч обследованных 
британцев в возрасте от 50 лет и старше.

В феномен легко поверить: культурные 
мероприятия дают передышку от забот, 
мерцающих экранов, смартфонов и нау-
шников, от жвачки и даже от насыщенных 
жирных кислот, если не есть в антрактах 
бутерброды с сырокопченой колбасой. В те-
атре и с живыми людьми поговорить можно. 

«...О, ступайте, ступайте в театр, живите 
и умрите в нем, если можете...» - пророче-
ски говорил Белинский.

- Снимай 
наушники, вставай 

на лыжи и кати в театр! 
Только бутерброды 

с колбасой в буфете 
не бери...

МАЛО ДВИГАЕМСЯ

ЕДИМ ПИЩУ, БОГАТУЮ 
«НЕХОРОШИМИ» ЖИРАМИ

ХВАТАЕМСЯ ЗА ВСЕ СРАЗУ

ИНФОРМАЦИОННО НАДРЫВАЕМСЯ

ДАВИМ СЕБЕ НА УШИ, 
ЗАТЫКАЯ ИХ

МНОГО ЖУЕМ 
И СМОТРИМ 
РЕАЛИТИ-ШОУ

Еще недавно неврологи 
уверяли: жевать резинку по-
лезно. Мол, это такое физи-
ческое упражнение, которое 
увеличивает приток крови к 
мозгу, дает ему дополнитель-
ную энергию, усиливая когни-
тивные функции.

Но эксперимент, который про-
вела британский медик Сара 
Брюэр, продемонстрировал: 
жвачка отвлекает внимание. 
Жующие испытуемые плохо за-
поминали последовательность 
слов или цифр.

Аналогичные результат полу-
чил и австрийский психолог 
Маркус Аппель. Но его до-
бровольцы ничего не жевали, 
а, перед тем как пройти тесты, 
смотрели реалити-шоу вроде на-
шего «Дома-2».

� Вывод: подальше от 
дурацких зрелищ. А насчет 
жвачки у доктора Брюэр пред-
ложение такое: выплевывать 
ее - жвачку - в урну, как только 
она становится безвкусной.

Молодые люди и раньше норовили заткнуть себе 
уши наушниками, чтобы слышать не окружающих, а 
любимую музыку. Но далеко не у многих были соот-
ветствующие плееры. Ныне их заменили смартфоны. 
Соответственно, и наушников в ушах прибавилось. 
А вместе с ними возросла угроза повредить слух.

Медики уверяют: даже тот звук в наушниках, ко-
торый не кажется слушателям чересчур громким, 
наносит ущерб слуховому аппарату - тому тонкому 
и чувствительному механизму, которым оснащены 
наши уши. А чем хуже слух, тем труднее мозгу вос-
принимать и запоминать информацию. Тем больше 
он вынужден напрягаться и портиться.

� Ученые советуют: вынуть наушники из ушей, 
отодвинуть их от головы на расстояние вы-
тянутой руки и прислушаться. Далее нужно 
убавить звук до едва слышимого. Это более-
менее приемлемый уровень громкости.

Мы с трудом выкраиваем время на физ-
культуру. А у малоподвижных людей и ней-
ронные структуры мозга, отвечающие за 
сердечные сокращения и тонус сосудов, 
становятся менее работоспособными. Как 
итог - сердечно-сосудистые заболевания. А 
регулярные упражнения еще и препятствуют 
умственной деградации. Чему способствуют 
химические вещества, которые попадают в 
мозг в ответ на физическую нагрузку, - улуч-
шают память, повышают обучаемость.

Еще упражнения помогают сосредоточи-
ваться. С чем тоже в последнее время не 
все в порядке. Исследования, проведенные 
Microsoft, свидетельствуют: современные 
люди способны концентрировать внимание 
на чем-либо конкретном в среднем 8 се-
кунд - против 12 секунд 15 лет назад.

� Двигайтесь. Хотя бы ходите! И 
меньше сидите.

Колбасы, бекон, хамон, буженина и прочие 
окорока, которыми изобилуют прилавки, тосты 
с маслом и картофель фри, что есть в меню лю-
бого ресторана, затрудняют работу нейромедиа-
торов - веществ, передающих сигналы в мозге. 
Тормозят. Но не сами по себе, а посредством 
так называемых насыщенных жиров, которыми 
они богаты. Неврологи из Монреальского 
университета уверяют: эти «нехорошие» жиры 
еще и замедляют время реакции, отшибают па-
мять, вгоняют в депрессию и «нарушают работу 
структур мозга, вовлеченных в расстройства 
настроения и переедание». А если проще: от 
жирной пищи отупевшему организму становится 
сначала задорно, потом грустно, а в конце кон-
цов хочется чем-нибудь злоупотребить.

� Гораздо полезней для мозга рыба и 
морепродукты с «правильными» нена-
сыщенными жирами.

В суете окружающего мира люди часто рас-
пыляются  - берутся за несколько дел сразу, 
полагая, что так быстрее достигнут успеха. За-
блуждаются. От многозадачности толку мало, 
а для мозга - один вред.

- Мозг не нацелен на то, чтобы решать не-
сколько задач одновременно,  - говорит Эрл 
Миллер, нейробиолог из Массачусетского 
технологического института. - Людям лишь 
кажется, что они легко справляются с обили-
ем проблем одновременно. На самом деле 
они переключаются с одной на другую. А это 
дорого обходится мозгу, который быстрее рас-
ходует глюкозу - свое топливо. И тем самым 
себя истощает.

Ситуацию осложняют гормоны стресса, ко-
торые отупляют еще сильнее.

� Что делать? Решать проблемы по 
мере их поступления. И не отвлекаться 
на всякую ерунду.

Разнообразная информация 
доступна 24 часа в сутки, семь 
дней в неделю. Получить ее 
можно и дома, и в офисе, и да-
же в движении. Возможность 
находить адреса, телефоны, 
рецепты, имена, события, да-
же то, что наши друзья делали 
в последнее время, психоло-
ги называют неврологическим 

проклятием. Потому что лю-
ди перестали полагаться на 
свою память. Участки мозга, 
которые обрабатывают и хра-
нят информацию, имеют де-
ло с воспоминаниями иного 
рода  - более примитивными. 
Исследования, проведенные 
в Колумбийском универ-
ситете, показали: мы теперь 

стараемся освежить в памяти 
не суть и подробности инфор-
мации, а силимся припомнить, 
где мы ее сохранили.

� Чтобы исправить по-
ложение, ученые советуют 
учить стихи. Или песни. А 
еще лучше - освоить игру 
на каком-нибудь музыкаль-
ном инструменте.

Сегодня люди сидят в интернете 
больше, чем когда-либо прежде. Кон-
тактируют друг с другом через посред-
ника - экран. Некоторые пялятся в него 
чуть ли не все время, пока бодрствуют. 
Кому-то и этого не хватает - они добав-
ляют к экранному времени телевизор, 
видеоигры и смартфон. Или чередуют 
одно с другим.

Большого ущерба мозгу излучение 
экранов не наносит - разве что сон на-
рушает. Что тоже отнюдь не полезно. 
Экраны вредны сами по себе, вынуж-
дая вести эдакий online образ жизни. 
Навыки живого общения, естественно, 
при этом страдают. Вместе со способ-
ностью мыслить гибко и логично.

- Из общения исчезают эмоции, ко-
торые свойственны человеческому ин-
теллекту, помогают ему глубже вникать 
в те или иные ситуации, правильно их 
оценивать, - говорят психологи из Ми-
чиганского университета. Дело, по 
их мнению, может дойти до того, что в 
мозгу атрофируются соответствующие 
участки - там станет меньше нервных 
клеток. Что как минимум грозит де-
прессией.

� Совсем отказаться от экранов 
уже не получится, признают ученые. Но 
ограничить экранное время стоило бы. 
Поможет и непосредственное обще-
ние с живыми людьми. Как показали 
эксперименты, для профилактики 
умственной деградации достаточно 
поговорить с другим человеком хотя 
бы 10 минут в день - лицом к лицу.

ПЯЛИМСЯ В ЭКРАНЫ

7 современных привычек,
которые делают нас тупее

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте
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Юлия СМИРНОВА

Ученые выясняют,  
что произошло  
и может ли 
повториться.

Проблемы с погодой, по-
хоже, были у людей всегда. 
И не потому, что шаман-
ский бубен давал не столь 
точные прогнозы, как су-
перкомпьютер в Гидромет-
центре. Просто климат то и 
дело менялся (см. «Даты и 
цифры»), причин тому мно-
жество. И людям (а до них 
и динозаврам с мамонтами) 
приходилось как-то к не-
привычной погоде приспо-
сабливаться. Было тепло, 
и вдруг похолодало, куда 
бежать?

Последний вопрос, к 
примеру, очень волновал 
викингов, которые обжи-
лись в Гренландии в ран-
нем Средневековье - рыбу 
ловили, на китов охоти-
лись, даже пасли овец и ко-
ров. Потому как во времена 
средневекового климати-
ческого оптимума (срав-
нительно теплое время,  
X - XIII вв.) на арктическом 
острове было приятно и 
комфортно жить. 

А потом наступил ма-
лый ледниковый период, 
и от процветающей коло-
нии с 5 тысячами жите-

лей не осталось и следа - 
все переселились южнее.

Это лишь один локаль-
ный пример. И викин-
гам действительно было 
куда сбежать из Аркти-
ки. Но есть истории ку-
да более масштабные и 
драматичные. Резкие из-
менения климата приво-
дили к гибели целых ци-
вилизаций. И эти случаи 

сейчас пристально изуча-
ют историки, археологи, 
 палеоклиматологи.

Во-первых, потому что 
появились новые методы, 
позволяющие по соста-
ву сталактитов, льдов или 
донных отложений узнать, 
какой была погода сотни и 
тысячи лет назад.  А не ори-
ентироваться по путаным 
данным летописей.

Во-вторых, климат и сей-
час меняется (какими бы 
ни были причины - люди 
виноваты со своими пар-
никовыми газами или есте-
ственные процессы). И на 
примере древних цивили-
заций мы можем проана-
лизировать, как лучше к 
аномалиям приспособить-
ся, чтобы не повторить 
ошибок. 

Клуб любознательных

Глобальное 
потепление 

может погубить 
человечество уже через 30 лет - 

читайте о прогнозах на сайте kp.ru

Плохая погода убила уже 
несколько цивилизаций на земле

Великая аккадская сушь
Кто: Аккадская империя.
Где и когда жили: в Месопотамии  - на современной карте Ирак, 

Сирия, часть Ирана и Турции. Государство, о котором идет речь, про-
существовало всего два столетия, в XXV - XXII веках до нашей эры. 

Что случилось: правитель Саргон Великий объединил города аккадцев 
и шумеров в единую могущественную империю, она простиралась от 
Средиземного моря до Персидского залива. Однако около 2200 года 
до н. э. всесильное, казалось бы, государство чуть ли не моментально 
распалось, его столица Аккад исчезла навсегда - археологи до сих пор 
не знают, где ее искать.

Виноват климат, уверены многие ученые (хотя есть и другие версии).
- Мы подозревали, что в третьем тысячелетии до нашей эры произошла 

климатическая катастрофа, одновременно погубившая цивилизации в 
Месопотамии, Египте и долине Инда. Но доказательств, помимо противо-
речивых находок на берегу Красного моря и Оманского залива, не бы-
ло, - рассказывает Стейси Кэролин из Оксфордского университета.

Теперь есть. Стейси и ее коллеги исследовали сталактиты в пещере 
Голь-и-Зард в Иране. Им уже 5 тысяч лет. По толщине, химическому и 
изотопному составу сталактитов ученые смогли определить, как ме-
нялись температура и осадки. И буквально только что опубликованы 
результаты другого исследования: ученые из японского Университета 
Хоккайдо и университета в немецком городе Киль изучили древние 
кораллы из Оманского залива. Результаты те же!

Примерно в 2200 году до н. э. в Аккадской империи началась сильней-
шая и очень долгая засуха. Пострадали даже сталактиты - их рост резко 
замедлился. У аккадцев были системы орошения земли и резервуары 
с запасами воды, но масштаб засухи оказался сильнее, она привела к 
неурожаям, голоду и в конечном итоге падению власти.

- Сейчас историки считают причиной коллапса Аккадской империи 
вторжения других племен, но наши исследования ископаемых корал-
лов показывают, что изменения климата сыграли едва ли не ключевую 
роль, - аргументирует Цуйоси Ватанабе из Университета Хоккайдо.

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Дожди  
важнее нефти
Роман ВИЛЬФАНД,  
научный руководитель 
Гидрометцентра России:

- Климат - один из важнейших факторов в 
истории человечества. Он влияет на судьбы 
стран и народов. И тому есть множество 
подтверждений. Кстати, Смутное время в 
России историки связывают с несколькими 
подряд неурожайными годами, которые 
были следствием похолодания.

И с будущим, разумеется, это все свя-
зано. Глобальное потепление - это ведь не 
просто рост температур, но и изменение 
режима осадков. В умеренных широтах он 
останется прежним (ну хоть какой-то плюс 
от нашего положения на карте. - Ред.). На 
севере станет более влажно. А на юге, 
наоборот, суше. А ведь именно в южных 
широтах Северного полушария живет 
основная масса населения земли! Индия, 
Китай, Ближний Восток, Турция, Средняя 
Азия... Там и сейчас остро не хватает воды, 
а скоро климат станет еще засушливее. По 
прогнозам политологов, начнутся миграции 
огромных масс людей в поисках воды. И я 
не считаю, что это страшилки. Вода - на-
много более ценный ресурс, чем нефть.
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Кхмеры старались, 
но не смогли

Кто: Кхмерская империя.
Где и когда жили: на территории нынеш-

них Камбоджи, Таиланда, Вьетнама и Лаоса 
между IX и XIV веками нашей эры. Центром 
империи был Ангкор.

Что случилось: начало истории похоже 
на все предыдущие. Кхмерская империя про-
цветала, ее жители научились защищаться 
не только от врагов, но и от засух  - у них 
была отличная система ирригации и даже 
искусственные озера (они позволяли сохра-
нять влагу, выпадающую во время муссонных 
ливней, на весь сухой сезон). Развивались 
искусства и архитектура... 

Но оказалось, что строительство огромных 
масштабов истощило страну. А тут еще слу-
чились погодные катаклизмы, осадки стали 
выпадать крайне неравномерно: то страшная 
засуха, то аномально мощные муссонные 
ливни. И противостоять экстремальным кли-
матическим условиям ирригационные систе-
мы не смогли, объясняют исследователи из 
Кембриджского университета. Империя при-
шла в упадок.

Столетняя засуха 
против пирамид

Кто: цивилизация майя.
Где и когда жили: в Центральной и Север-

ной Америке, на территории нынешних Мексики, 
Гватемалы, Белиза и Сальвадора. Империя майя 
существовала больше 3 тысяч лет, со второго ты-
сячелетия до нашей эры. Потомки майя и сейчас 
живут в Мексике и соседних странах, но это уже 
совсем другая история.

Что случилось: майя строили грандиозные 
пирамиды и большие города, знали астрономию 
и составляли точнейшие календари… В основе 
экономики было сельское хозяйство. Однако около 
900 года нашей эры что-то пошло не так. Перена-
селенные города стало сложно прокормить. Долгая 
засуха привела к неурожаям. Не хватало даже 
питьевой воды (а у майя были вполне продуманные 
системы хранения осадков). Начались конфликты 
и стычки с соседями. В итоге майя покинули свои 
пирамиды, дворцы и обсерватории, от богатых 
городов остались руины.

Ученые из Великобритании, Швейцарии и США 
провели изотопный анализ сталагмитов из мекси-
канской пещеры, которым больше 2 тысяч лет.  
Оказалось, в V - VII веках нашей эры климат был 
влажным, дожди обеспечивали богатые урожаи, на-
селение империи росло… А потом началась «супер-
засуха», которая длилась то ли 200, то ли 400 лет. 
Совсем плохо стало в 1020 - 1100 годах. Засуха 
усугубилась, кризис привел к войнам, эпидемиям, 
массовым миграциям в поисках лучшей доли…

ДАТЫ 
И ЦИФРЫ

ЗА 650 000 ЛЕТ НА ЗЕМЛЕ СМЕНИЛИСЬ 7 КЛИМАТИЧЕСКИХ ЦИКЛОВ
В каждом из них были ледниковый период и теплое время - межледниковье

11 тысяч лет назад 
завершился последний 
ледниковый период 
и начался голоцен - 
теплое время, в котором 
мы живем до сих пор.

Между 1200 и 1850 годами 
случился малый ледниковый период, 
когда на планете было 
заметно холоднее, чем сейчас. 
Но с настоящим ледниковым 
периодом его не сравнить.

Однако и менее 
серьезные 
климатические 
катаклизмы 
приводили к гибели 
целых цивилизаций.
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Евгений ПЕТРОСЯН, 
74 года

С молодой женой и личной по-
мощницей Татьяной Брухуно-
вой (ей 31 год) Евгений Ваганович и сам стал моложе.

- Петросян рядом с ней действительно омолодился, - 
поделились коллеги юмориста. - Таня начала его водить не 

только на гламурные мероприятия, но и в бутики, 
салоны красоты. По ее совету ему колют ботокс. Он 
посвежел, морщинки расправились... Она сказала 
ему: «Ты должен отдыхать только на спа-курортах! 

Я в этом разбираюсь». Он и сам всегда увлекался 
массажем лица и ног. Но Брухунова подсказала ему 

самые последние новинки косметологии, что надо 
делать уколы красоты. И он теперь постоянно ходит 

на масочки, уход за лицом, педикюр.

Певец даже на гастролях не пропускает процедуры кра-
соты. Так, однажды в Ново-
сибирске наш единственный 
победитель «Евровиде-
ния» сам выбрал салон и по 
телефону записался 
к мастеру.

- Иду на массаж 
пальчиков, - скром-
но признался под-
писчикам артист. 
Но в итоге пробыл 
на процедурах аж 
пять часов.

- Дмитрий за-
казал микс: 
массаж тела, 
лица и педи-
кюр. Ему 
сделали де-
сятипроцент-
ную скидку, и в итоге Би-
лан заплатил за все 16 400 
руб.,  - рассказала прессе 
управляющая.

Филипп КИРКОРОВ, 52 года
- У меня от природы хорошая кожа, мне все эти кремики до 

одного места. И волосы всегда были прекрасные - это одно из 
моих звездных достоинств, - похвастался недавно артист. - Но 
есть одна замечательная процедура, которой я пользуюсь,  - 
ксенон. Полчаса в этом ксеноне, и ты снова молодой, словно 
возвращаешься с того света!

К слову, ксеноновые ингаляции появились в салонах красоты 
и лечебных центрах в начале 2010-х. Суть в том, что пациент 
дышит через специальную маску ксеноном - благородным газом 
без цвета и запаха, который содержится в атмосфере в малой 
концентрации и обладает мощным терапевтическим эффектом. 
Говорят, процедура не только омолаживает, но и избавляет 
от стресса, головных болей, вялости и нарушений сна. Стоит, 
правда, недешево - от 6000 рублей за одну процедуру.

Николай БАСКОВ, 
43 года

Несколько лет на-
зад «золотой голос» 
начал употреблять 
пищевые добав-
ки  - инновационную 
разработку российских 
ученых, которую рискнул ис-
пытать на себе.

- Около года я принимал этот «эликсир 
молодости», сдавал анализы. И только убе-
дившись, что никаких побочных эффектов 
нет, решил помочь ученым выпустить эту 
систему омоложения, - делился Басков с 
«КП». - Это не только пищевые добавки, а 
целая система продления жизни и борь-
бы со старением. Например, кремы про-
тив морщин. Для нас, артистов, которые 
почти каждый день используют грим, это 
нужная штука. У меня все коллеги, кста-
ти, просят этот крем и капсулы на основе 
пептидов, которые замедляют старение 
кожи. Все хотят быть молодыми!

Сильная половина

Интарс БУСУЛИС, 
41 год

- Давным-давно мне кто-то сказал: «Если у 
тебя длинные ногти, значит, люди будут думать, 
что ты вор», - вспомнил участник телепроекта 
«Голос» в разговоре с «КП». - Поэтому маникюр 
и педикюр я делаю регулярно - сам, дома. Мои ре-
цепты молодости - это, во-первых, качественный 
сон, во-вторых, выпивать как можно больше во-
ды утром. А после душа мне особенно нравится 
пользоваться маслом для бороды - обязательно 
попробуйте! После него она не чешется.

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/«
КП

» 
- С

ан
кт

-П
ет

ер
бу

рг

Иосиф ПРИГОЖИН, 
50 лет

Продюсер и муж певицы Валерии уверен, 
что мужчинам надо равняться на сла-
бый пол в вопросах ухода за собой: 
мол, именно поэтому женщины живут 
дольше.

- Я одно время пытался публично 
делиться мыслями об уходе за со-
бой, - рассказал Пригожин «КП». - 
Но земляки (продюсер родился в 
Махачкале. - Ред.) меня не поняли: 
мол, чего это он маникюр делает, 

«петух», что ли? Вот почему так? Кто 
сказал, что под ногтями должна быть грязь? 
Правильное питание, уход за кожей и спорт 
меняют не только внешность, но и здоровье. 
У меня, например, есть средства для рук, анти-
возрастной крем для лица: это в юности можно 
было не замечать недостаток коллагена и всего 
остального, а сейчас уже не получится. Я пользу-
юсь мужской косметикой швейцарского бренда, 
основанной на натуральных продуктах, не считаю 
постыдным зайти в салон красоты. А вообще у 
меня всегда рядом любимая женщина, могу и 
у нее что-то позаимствовать - мы не брезгуем. 
Правда, с кремами небольшая проблемка, особо 
не обмажешься - у меня повышенная лохматость. 
Да, я шерстяной, хотя сразу и не подумаешь! 
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Мужчины все активнее ухаживают за собой. 
Наверное, в XXI веке это нормально. Мы выяснили, 

на какие ухищрения готовы идти звезды, 
чтобы нравиться своим поклонницам.
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А о том, как худеют 
знаменитости, читайте 
на сайте в разделе «Звезды»
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Дремучие представления о том, что «мужчина должен быть могуч, 
усат и волосат», почти в прошлом. Звезды нашего шоубиза дадут фору 
дамам в разговорах о косметике и модных брендах. Да, порой это ка-
жется немного странным. Да, не всегда это смотрится по-мужски для 
сторонников традиционных ценностей. Но женщинам нравится (а 

целевая аудитория звезд - женщины). Мы выяснили, 
на какие ухищрения идут мужчины, чтобы сохранить 

красоту и привлекательность.
Вл

ад
им

ир
 В

ЕЛ
ЕН

ГУ
РИ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

В спа идут одни мужики!

А КАК У НИХ?
� Криштиану Роналду не стесняется говорить о своей 

бьюти-одержимости: постоянно постит фото в масках для 
лица или селфи в самом естественном виде. Для своего дома 
35-летний футболист приобрел криокамеру, чтобы с помощью 
холода восстанавливать мышцы и суставы прямо на дому. Кроме 
того, он пользуется кремом для депиляции, а увлажняющий 
лосьон наносит минимум дважды в день.

� Рики Мартин использует патчи и маски на всех воз-
можных частях тела: лице, руках, губах. Отчет о проделанных 
процедурах можно увидеть в Инстаграме 48-летнего певца, 
где он частенько публикует фото в самом естественном виде 
и выглядит не больше чем на 25.

Дима БИЛАН, 38 лет

Подготовила Елена ПЕТРОВА.

27.02.2020 
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Еще од-
на сме-
лая по-
допечная 
Матвиен-
ко - вы-
пускница 
«Фабри-
ки звезд» 
Викто-
рия Дайне-
ко - явилась 
на концерт 
в свободном 
пиджаке и вы-
соких лаковых 
сапогах, зато 
без юбки.  
Чаще всего 
так выгля-
дит Ольга 
Бузова - у 
нее сцени-
ческие костюмы все сплошь 
купальники. Впрочем,  
Вике с ее фигурой хоть  
без юбки, хоть без штанов - 
может себе позволить.

Еще больше фото 
и видео -  
на сайте

Алена МАРТЫНОВА

Продюсер и композитор 
отметил 60-летие 
на сцене «Крокус 
Сити Холла».

Игорь Матвиенко разме-
нял седьмой десяток еще в 
начале февраля, но широко 
отмечать дату не торопился - 
ждал подходящего случая. Он 
представился 22 февраля на 
концерте группы «Любэ». 
Для зрителей это стало сюр-
призом: пришли послушать 
Расторгуева, а его хиты (на-
писанные когда-то Матвиен-
ко) перепели Григорий Лепс, 
Александр Маршал, Тамара 
Гвердцители, Валерия. Вышли 
на сцену и подопечные 
Матвиенко-продюсера: 
Виктория Дайнеко, груп-
пы «Корни», «Иванушки 
International», «Фабри-
ка». Кстати, последних 
юбиляр отметил особен-
но:

- Почему на конкурс 
«Евровидение» все ча-
ще отправляют фриков, 
просто троллинг какой-
то? Я считаю, что от 
России в этом году про-
сто обязана поехать 
группа «Фабрика». У 
них есть новый клип 
«Мама молодая», где 
девушка беременна, 
готовится стать мате-
рью. И вот эти ценно-
сти нам надо прослав-
лять. Не знаю, может, 
и родить на сцене 
удастся. Большое 
спасибо, если меня 
услышат на Первом 
канале.

От певицы Ва-
лерии репортеры 
ждали подробного 
рассказа о поли-
тической карье-

ре. На днях она удивила пу-
блику, заявив, что пойдет на 
выборы в Госдуму в 2021 году 
и даже создаст свою партию 
«Сильные женщины».

- Нет-нет, сегодня да-
вайте об Игоре Матвиен-
ко, а я потом соберу пресс-
конференцию, - сразу 
предупредила журналистов 
Валерия. - А в целом я ведь 
давно занимаюсь проблемой 
домашнего насилия, помогаю 
женщинам. Еще в 2008 году 
я стала послом доброй воли 
Международной организа-
ции по вопросам миграции, 
боролась с торговлей людь-
ми - это очень близкие темы. 
Но почему-то никто этого не 
замечал!

 � ПЕЧАЛЬ

Николай ГЕРАСИМОВ

Супруги рассказали 
об этом в социальных 
сетях.

Бурные отношения актера 
Павла Прилучного («Ма-
жор», «Союз спасения») и 
актрисы Агаты Муцениеце 
в последнее время то и дело 
становились причиной гром-
ких заголовков. Павел и Ага-
та поженились в 2011 году, 
у них растут сын Тимофей и 
дочка Мия, но брак, судя по 
всему, в 2019 году начал тре-
щать по швам. Поговаривали 

и о рукоприкладстве, и об из-
менах (о последнем супруги 
скорее шутили, но шутки вы-
ходили какими-то нехороши-
ми). Они  ссорились, иногда 
прилюдно (например, когда 
отписались друг от друга в 
Инстаграме).

И вот наконец сделано офи-
циальное заявление. Павел и 
Агата опубликовали в Инста-

граме одинаковую картинку: 
мальчик и девочка держат в 
руках сердце с надписью Love 
is…, но сердце разорвано по-
полам. Подписи к этой картин-
ке разные.

Павел пишет вполне сдер-
жанно: «Друзья, мы всегда 
делились самыми веселы-
ми моментами своей жизни 
и вообще были честны про 

нашу личную жизнь и нашу 
пару. Считаем нужным быть 
честными с вами и сделать 
официальное заявление. На-
ша красивая история любви 
должна остаться красивой, 
для этого нужно ее вовремя 
остановить, что мы и решили 
сделать».

Агату, наоборот, переполня-
ют эмоции. «Ну вот, пришла к 
тому, что надо законно рас-
торгать брак) Люблю его - да! 
Возрадуются миллионы бары-
шень - да! Провал - НЕТ! Ибо 
я благодарна за все! Мы на-
вечно связаны, мы написали 
красивую историю любви!»
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Матвиенко уверен: девушки из «Фабрики» 
(слева направо: Мария Гончарук, Ирина 
Тонева, Александра Попова) лучше всех 
представят Россию на «Евровидении»!
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Павел и Агата были одной  
из самых красивых пар нашего 
кинематографа. Но, увы, брак 

сохранить они не смогли.
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Игорь Матвиенко (слева) - продюсер и автор всех 
главных хитов группы «Любэ», за что Николай 

Расторгуев будет вечно ему признателен.
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Валерия 
решила 

пойти в большую 
политику,  
но на бегу 

с журналистами 
говорить об этом 

не хочет: суетливость 
будущему депутату 

не к лицу!   

Звезды на юбилее Игоря Матвиенко: 

«Сильная женщина» Валерия  
и Дайнеко без юбки

Павел Прилучный  
и Агата Муцениеце  
все-таки разводятся

Ив
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Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионат мира 
в итальянской Антерсельве 
завершился грандиозным 
скандалом.

Мы уже стали привыкать к наездам 
на российских спортсменов на круп-
нейших международных стартах. Но 
то, что произошло в Антерсельве, 
окончательно перевернуло представ-
ления о добре и зле.

ПЕРВЫЙ ВЫСТРЕЛ
Еще в самом начале чемпионата 

Международный союз биатлонистов 
(IBU) вытащил из-под нафталина 
старые дела и обвинил олимпийского 
чемпиона-2014 Евгения Устюгова в 
применении допинга. При этом про-
бы шестилетней давности давно уни-
чтожены, но есть все те же заявления 
Родченкова, и этого международным 
чиновникам оказалось достаточно.

Удар болезненный. У Устюгова 
отбирают золотую медаль Сочи в 
эстафете, а вместе с ним лишаются 
наград его партнеры по той эстафет-
ной четверке - Малышко, Волков и 
Шипулин. Россия в общекомандном 
зачете тех выигранных дома Игр опу-
скается на третье место.

ОТВЕТНЫЙ УДАР
И тут весь биатлонный мир, опол-

чившийся на нашу страну, получает 
очень острый ответный удар. Лидер 
сборной России Александр Логинов 
сразу же выигрывает спринт, а по-
том и берет «бронзу» в гонке пре-
следования.

Наши заклятые соперники окон-
чательно теряют самообладание и 
начинают напоминать о старой дис-
квалификации Логинова. При этом 
даже обычно лояльные к нашей стра-

не норвежцы братья Бе заявляют, 
что «это не тот чемпион» и «он не 
заслуживает быть здесь, но мы ни-
как не можем повлиять на это...».

ВТОРОЙ ВЫСТРЕЛ
Международное биатлонное со-

общество, которое Логинов посадил 
в лужу, предпринимает еще более 
подлый шаг. Кто-то в IBU пишет от-
кровенный донос на нашего лидера 
и его тренера Александра Касперови-
ча, и в шесть утра к ним в номера в 
день эстафетной гонки (не дай бог, 
Логинов вновь ее выиграет) прихо-
дит с обыском полиция. Силовики 
изымают у Логинова и Гараничева 
мобильные телефоны и компьютер.

Появляются комментарии, что во 
всем виноват якобы личный тренер 
Логинова Касперович, который про-
брался на гонку по чужой аккреди-
тации.

НАШИ ПРОМАХИ
Почему один из самых известных 

наших специалистов Касперович 
оказался выкинутым из сборной и 
вынужден был прибегать к хитро-
сти, чтобы помочь на трассе своему 
спортсмену, - это отдельная история. 
Но ясно одно, что в нашей коман-
де и без того творится полный хаос. 
Ведь, кроме Логинова, ни один наш 
спортсмен на этом ЧМ больше не 
выиграл ни одной медали! Им бы 
всем сплотиться, и спортсменам, и 
тренерам, в эти непростые времена, 
а так со стороны все это напоминает 
какой-то террариум…

Президент Союза биатлонистов 
Владимир Драчев, находившийся на 
ЧМ, похоже, тоже не владеет ситуа-
цией. Комментируя обыски в номере 
у Логинова, Драчев говорит, что в это 
время занимался другими делами...

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ
Итак, эстафета. Логинов спа-

сает нашу команду от позора, 
вытаскивая ее на четвертое ме-
сто. Видно, что парень готов 
огрызнуться и в масс-старте. 
И тогда в ночь перед послед-
ней гонкой ЧМ к нему вновь 

приезжает полиция, чтобы продол-
жить допрос и подписать какие-то 
бумажки. Отдых окончательно ис-
порчен. А наутро Логинов снимается 
с соревнований.

- Я сильно истощен, и бежать в та-
кой ситуации мне было бы, конечно, 
тяжеловато. Повлиять на мое физи-
ческое состояние не сможет никто, 
но вот что касается психологическо-
го настроя, я тоже, как выяснилось, 
человек и совсем не железный - могу 
переживать достаточно сильно, - го-
ворит Логинов. - Никто сейчас не 
даст мне ответа, как долго мои вещи 
будут находиться в полиции. Поэто-
му я хочу как можно быстрее уехать 
домой к семье и неделю отдохнуть, 
прежде всего психологически.

ЧТО В ИТОГЕ
Наша сборная благодаря двум ме-

далям Логинова занимает на чемпио-
нате мира четвертое общекомандное 
место. А Логинову, который обещал 
приехать на следующий этап Кубка 
мира в Нове-Место, уже намекают 
о завершении карьеры.

- К сожалению, Логинов не смог 
выступить в гонке в последний день 
соревнований. Надеюсь, он не ста-
нет завершать карьеру, потому что 
такие сильные биатлонисты нужны 
нашему виду спорта, - подкидывает 
тему президент IBU швед Олле Да-
лин, который и спровоцировал эти 
скандалы.
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Александр Логинов 
стал героем 
прошедшего 

чемпионата мира. 
Но не повесит ли 

28-летний 
спортсмен 

теперь винтовку 
на гвоздь?

Уголовное дело по распространению до-
пинга, открытое на Логинова, по словам 
его адвоката, может быть закрыто до суда. 
Напомним, что точно такая же история, но 
только в Австрии, произошла и с бывшим 
лидером сборной России Антоном Шипу-
линым. Два года назад его номер в отеле 
так же обыскали. А через 9 месяцев, как 
нам рассказал сам Антон, дело закрыли и 
перед ним даже извинились. Но именно по-
сле того случая Шипулин решил завершить 
карьеру. А вот как он прокомментировал 
новый скандал:

- Спорт - это очень близкий политический 
рычаг. Через спорт идет давление на нашу 
страну. Мы видим, что это продолжается с 
2014 года. Столько лет молчали. И в первый 
день открытия чемпионата мира выпусти-
ли такие биатлонные новости. Это подло. 
Спортсмены приезжают на соревнования 
отстаивать честь страны и специально в 
эти моменты провоцируют скандалы, чтобы 
принизить авторитет спорта нашей страны. 
Я верю на слово нашим спортсменам, что 
пробы были отрицательные.

А потом Антон добавил, что проблему 
можно решить только в гражданских судах 
при открытых слушаниях.

- А пока на любого спортсмена можно сфа-
бриковать ложные доказательства. Любой 
спортсмен может быть лишен олимпийских 
медалей, - сказал Шипулин в интервью «КП».

Три выстрела в сердце 
российского биатлона

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон ШИПУЛИН:

Это подло

Быстрее, выше,
сильнее!

Слушайте
«Большой спорт»

Николая Валуева по средам
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

 � А КАК У НИХ?

Константин ИВАНОВ

Но не факт, что легенду 
британского спорта накажут.

Четырехкратный олимпийский 
чемпион по легкой атлетике Мохам-
мед Фара несколько месяцев отра-
жал атаки журналистов, и в каждом 
интервью рассказывал, что готов к 
перепроверке любых своих проб. Но 
вот канал ВВС вытащил на свет исто-
рию участия чемпиона в лондонском 
марафоне-2014. И оказалось, что там 
не все чисто. Легендарный бегун тай-
но делал инъекции L-карнитина. 
Причем при содействии главного 
врача сборной Великобритании.

Инъекции L-карнитина, да еще 
и в столь небольших дозах, в кото-
рых признался Мо Фара, - так се-
бе нарушение. По большому счету 
этот препарат по эффекту сравним 

со скандальным мельдонием, с той 
лишь разницей, что ВАДА его не 
запрещает. Но если спортсмен ко-
лет L-карнитин, то он обязательно 
должен это указать в специальном 
бюллетене. Мо Фара на лондонском 
марафоне 2014 года никаких поме-
ток не сделал. Почему? Чего боялся 
легендарный бегун? Сам он объяс-
няет это забывчивостью, но как-то 
странно не помнить об уколах перед 
таким важным стартом.

Это откровение легенды британ-
ского спорта последовало в разгар 
другого скандала. Сейчас бывший 
тренер чемпиона Альберто Салазар 
обвиняется уже в не столь безобид-
ных допинговых нарушениях, но 

уже с другими спортсменами. Там 
тоже все очень интересно. Полное 
подозрений Американское анти-
допинговое агентство хотело пе-
репроверить пробы Мо Фары, но 
нарвалось на непонимание своих 
английских коллег. Те заявили, что 
не отдадут пробы своей легенды, 
пока не получат доказательств упо-
требления им допинга.

Так что теперь все это смахивает 
на сделку со следствием. Мо Фара 
признается в каком-то мелком на-
рушении, и все остаются доволь-
ны. Легенда остается легендой, а до-
пинговые следователи, не сумевшие 
поймать его на крупняке, тоже вроде 
как сохранили лицо.

Бегун Мо Фара признался 
в допинговых грешках
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У Мо Фары (слева) влиятельные 
заступники, как мэр Лондона Садик Хан 

(бежит справа).
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Афеpиcт-тамада пpед-
cтал пеpед cудoм. Пoка 
пpи cяжные co ве щалиcь, 
не cкoль кo cвиде телей 
выигpали cвиcтульки, а 
кoнвoиp пoймал букет не-
ве cты.

�  �  �
Автомобили придума-

ны, чтобы сидя стоять в 
пробке, слушать музы-
ку или новости и огля-
дываться на таких же 
идиотов.

�  �  �
Если после двух холод-

ных дней с мокрым снегом 
потеплело и светит яркое 
солнце - скорее всего, на-
ступил понедельник.

�  �  �
Акселерация. Трехме-

сячный малыш говорит 
матери:

- Мама, приготовьте к 
вечеру вторую грудь, я 
буду ужинать не один.

�  �  �
А вы не задумывались, 

что граждан Федеративной 
Республики Украина, если 
такая все-таки образуется, 
будут звать фруктами?

�  �  �
- Давайте позовем тех, 

без кого не обходится ни 
один праздник!

- Давайте...
- Полиция, полиция!!!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Каждый из тех, про кого шутит 
Стивен Кинг: «Он как собака 
Павлова: по звонку говорит, по 
звонку замолкает». 7. Кого из 
столпов барбизонской школы 
живописи великий Ван Гог счи-
тал своим кумиром? 9. Где по-
держанными вещами торгуют? 
10. Средство из медицинского 
рецепта. 11. «Сводник» из мира 
животных. 12. Идеологический 
стереотип. 15. Какая великая 
певица до шести лет была со-
вершенно слепа? 18. «Пить ... 
из начатой бутылки в его глазах 
почти равнялось безбожию». 
19. Группа, в клипе которой 
«До скорой встречи» главную 
роль сыграла Юлия Снигирь. 20. 
Что зреет? 23. В каком месяце 
Валентина Терешкова в космос 
летала? 24. «Иная ... может и 
подождать немного - вреда не 
будет». 25. Судно, допущенное 
до Олимпиады. 26. Что снайпер 
на мушке держит? 27. Спортив-

ный приз. 28. Кто не знал горя, 
пока не купил порося? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опер-
ный герой с именной одеждой. 
2. Дисциплина «горнолыжных 
зигзагов». 4. «Человек на пру-
жинах» среди секс-символов 
итальянского кино. 5. Рэпер из 
комедии «Жара». 6. Кто из но-
белевских лауреатов по физике 
разработал теорию дисперсии 
света? 8. Какой металл слывет 
хорошим проводником электри-
чества, а потому его и добавля-
ют в контакты выключателей? 
12. Самый популярный сборник 
новелл Джеймса Джойса. 13. 
Любимый сотрапезник для шута 
Шико. 14. Мифический змей 
длиной около 230 метров. 16. 
Главное, что дают большие день-
ги. 17. «Каждый ... в театре вос-
принимает представление через 
собственную акустику». 21. Как 
русские торговцы называли «не-
праведную прибыль»? 22. Что в 
шаге от трагедии?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Учитель. 
7. Милле. 9. Фломаркт. 10. Капли. 11. Инстинкт. 12. Догма. 
15. Пиаф. 18. Бордо. 19. «Звери». 20. Плод. 23. Июнь. 24. 
Работа. 25. Яхта. 26. Цель. 27. Медаль. 28. Баба. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Фигаро. 2. Слалом. 4. Челентано. 5. Тимати. 6. 
Лоренц. 8. Ртуть. 12. «Дублинцы». 13. Горанфло. 14. Апоп. 
16. Свобода. 17. Зритель. 21. Лихва. 22. Драма.
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 Яна АГАПОВА, 20 лет, Магнитогорск:
- Студентка. Победительница ежегодного 

конкурса «Краса Магнитки-2019».  
Профессиональная модель. Я против каких-
либо пластических операций. Уверена, что 

ум должен дополнять естественную красоту, 
а красота - ум.  Занимаюсь в театральной 
студии, люблю петь, сочиняю стихи.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:
- Этот атласный наряд предъявляет серьезные 

требования к фигуре - она должна быть безупречна, 
как и легкий загар. Яна абсолютно выдерживает 

этот тест. Мне нравится, как этот оттенок молочного 
шоколада сочетается с цветом волос и как распущены 

локоны. Может, без страз было бы лучше, 
но все зависит от жанра выступления.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
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за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 753 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 44%
Ветер - восточный
2 - 4 м/с
Восход - 07.16
Закат - 18.08

Прогноз погоды на завтра, 28 февраля

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-11... -9
-10... -8
-16... -14
-12... -10

-4... -2
-4... -2
-9... -7
-5... -3

Луна 
растущая
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«ЭКО» И «БИО» - 
НЕ ВСЕГДА ПОЛЕЗНО 
И КРАСИВО
Депутат ПС Евгений 
Адаменко о будущем 
органических продуктов
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С 1 марта россияне и белорусы, имеющие долги или проблемы 
с законом, не смогут выехать в другие страны через границы 
соседей по Союзному государству

ЯБЛОКО РАЗДОРА
Как наши страны борются 
с провозом санкционки

СОБАЧЬЕ ДЕЛО
Работают ли законы 
о содержании животных 
в РФ и РБ

МОЛЧУ ПО ГРАФИКУ 
И НЕ ЕМ МОРОЖЕНОЕ

Певец ДИМАШ:

Распространяется бесплатно

ЗАПАСНОЙ НЕВЫХОД
5



27 февраля - 4 марта / 2020 / № 92 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Мария МАРКОВА

 � Президент России побла-
годарил защитников Отече-
ства и пообещал, что будет 
изобличать любые попытки 
исказить историю.

23 февраля президент воз-
ложил венок к  Могиле Не-
известного Солдата и  от-
правился в  Кремлевский 
дворец на концерт в  честь 
Дня защитника Отечества. 
«Поклонимся великим тем 
годам»: в  едином порыве 
Владимир Путин и  весь 
зал встали, когда военный 
хор начал исполнять песню 
Александры Пахмутовой... 
Глава государства поздравил 
ветеранов, личный состав, 
гражданский персонал Воо-
руженных сил, всех россиян:

- Этот праздник отмечается 
с огромным подъемом всей 
страной. Служит символом 

глубокого уважения к людям, 
которые прошли воинскую 
службу или на всю жизнь вы-
брали нелегкую воинскую 
профессию. Для кого, как го-
ворил Михаил Илларионо-
вич Кутузов, нет выше чести, 
чем носить русский мундир.

Затронул и 75-летие Побе-
ды, которое будем отмечать 
9 Мая:

- Наш долг - всегда помнить, 
какой ценой досталась Побе-
да. И мы никому не позволим 
перечеркнуть эту героиче-

скую страницу истории. Бу-
дем изобличать любые попыт-
ки исказить историю, предать 
забвению дух союзничества 
и нашего боевого братства.

Сегодня безопасность Рос-
сии - в надежных руках:

- Многие из наших воору-
жений  не имеют аналогов 
в мире. При этом по ряду пер-
спективных образцов - а это 
фактически оружие будуще-
го - мы уже перешли от этапа 
испытаний к постановке их 
на боевое дежурство. 

НАШ ДОЛГ - ПОМНИТЬ,  
КАКОЙ ЦЕНОЙ 
ДОСТАЛАСЬ ПОБЕДА

Владимир ПУТИН:

 � Владимир Путин обсудил российско-
белорусское сотрудничество.

21 февраля Владимир Путин разговаривал 
по телефону с Президентом Беларуси Алек-
сандром Лукашенко. Стороны уделили особое 
внимание взаимодействию в энергетической 
сфере и реализации крупных совместных про-
ектов (подробнее об этом в материале ниже).

Чуть позже в этот же день Владимир Путин 
провел Совет безопасности, на котором, кро-
ме международной повестки, информировал 

об итогах беседы с Александром Лукашен-
ко. Участники совещания обменялись мне-
ниями о перспективах дальнейшего развития 
российско-белорусских отношений. Среди об-
суждающих интеграцию были председатель 
Правительства Михаил Мишустин, пред-
седатель Госдумы и Парламентского Со-
брания союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин, зампредседателя Совбеза Дми-
трий Медведев, министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев, министр обороны 
Сергей Шойгу и другие.

В ПОВЕСТКЕ - ИНТЕГРАЦИЯ НА СВЯЗИ

БЕ
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 � Глава государства по-
чтил память своего настав-
ника Анатолия Собчака.

- Он заходил в зал под улю-
люканье и  свист, а уходил 
под аплодисменты. Никогда 
не вилял хвостом, никогда не 
приспосабливался, не мол-
чал. Всегда говорил честно, 
прямолинейно, - Владимир 
Путин приехал в Санкт-Петер-
бург в день 20-летия со дня 
смерти первого мэра города.

У памятника мэру на Васи-
льевском острове поообщался 
с его вдовой Людмилой На-
русовой и  дочкой Ксенией 
Собчак. После чего подошел 
к местным жителям. Петербур-
женка Зинаида Беликова спро-

сила, как можно инвалиду про-
жить на 10 800 руб лей в месяц.

- Думаю, что очень трудно, - 
ответил президент.

Собеседница предположила, 
что его зарплата больше.

- Не только у меня. Есть го-
раздо более высокие зарпла-
ты. У президента не самая вы-
сокая зарплата.

- На установленный государ-
ством прожиточный минимум 
сложно купить продукты... И как 
быть матерям-одиночкам?

- Я понимаю. Поэтому мы 
сейчас целую программу под-
держки семей с детьми про-
водим. Большую программу. 
Инвалидам тоже будем повы-
шать пенсию, - сказал Влади-
мир Путин.

Ал
ек

се
й 

Д
РУ

Ж
ИН

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

«Заходил под свист, а уходил 
под аплодисменты»

Кристина ХИЛЬКО

 � Президент Беларуси по-
делился деталями разгово-
ра с Владимиром Путиным: 
обсуждали поставки нефти, 
финансовый вопрос и со-
вместное строительство.

Переговоры о  поставках 
в Беларусь нефти из России 
продолжаются в разных фор-
матах. Во Дворце Независи-
мости Александр Лукашенко 
встретился с главой «Роснеф-
ти» Игорем Сечиным.

- Хотел бы обсудить с руко-
водителем крупнейшей неф-
тедобывающей публичной 
компании ситуацию, которая 
складывается во взаимоотно-
шениях Беларуси и России по 
нефти, - начал глава государ-
ства. - В прошлом году вы по-
ставили ни много ни мало - 
половину нефти, которую мы 
покупали в России. Перерабо-
тали здесь, у нас. Хотелось бы 
полной ясности.

Игорь Сечин отметил, что 
ценит крепкие доверитель-
ные отношения между наши-
ми странами:

- «Роснефть» - один из круп-
ных инвесторов в экономику 
Беларуси, участник акционер-
ного капитала Мозырского 
НПЗ, у нас есть сеть заправок 
на территории республики. 
Что нам делать дальше? Надо 
работать вместе. Мы настрое-
ны конструктивно.

С нефтяного вопроса нача-
лась и встреча с губернато-
ром Архангельской области 
Игорем Орловым. Глава го-
сударства извинился за не-
большое опоздание, сослав-
шись на телефонный разговор 
с Владимиром Путиным:

- Вы знаете, что у нас иногда 
возникают споры по отдель-
ным вопросам. Президент 
России внес предложение, 
чтобы мы над ним подума-
ли, в том числе и по постав-
кам нефти в  Беларусь. Это 
хоть какой-то путь к развяз-
ке споров.

Передал и другие детали 
переговоров. Так, главы Со-

юзного государства подробно 
обсудили итоги визита Алек-
сандра Лукашенко в Египет. 
Решили действовать сообща.

- Наверное, будет общая 
стройка. Россия, видимо, че-
тыре блока атомной станции 
построит. Мы пришли к выво-
ду, что БелАЭС будет лучшей 
станцией. И по такому типу 
они станут возводить во всем 
мире, а мы - подставлять пле-
чо, где надо. Также обсудили 
вопросы кредитных наших 
соглашений, обязательств 
и кредитования страны, бело-
русской экономики, вопросы 
процентных ставок, особен-
но по атомной станции. Как 

мы в Сочи обсуждали, чтобы 
быстрее закончили эти дого-
воренности и чтобы не было 
каких-то отягчающих обстоя-
тельств.

Беларусь готова помочь Рос-
сии завершить строительство 
космодрома «Восточный»:

- Я Владимиру Путину 
рассказал о встрече с Рого-
зиным. Если мы договорим-
ся, можем перебросить туда 
два-три треста, которые мо-
гут работать под ключ - жи-
лье, промышленные объекты. 
Наверное, надо. Потому что 
президент сказал, что очень 
нужно помочь и оперативно 
построить «Восточный». 

Александр ЛУКАШЕНКО:

НАЙДЕМ ПУТЬ К РАЗВЯЗКЕ СПОРОВ

Александр Лукашенко 
обратился к  тем, кто му-
жественно защищал род-
ную землю от захватчиков, 
и  к  тем, кто несет службу  
в мирное время:

- В год 75-летия Великой 
Победы чтим память офи-
церов и  солдат, отдавших 
жизнь во имя будущего 
своего народа. Склоняем 
голову перед теми, кто пал 
в бою, исполняя интернацио-
нальный долг. Восхищаемся 
доблестью и отвагой всех, 
кто вставал на защиту ми-
ра с оружием в руках и кто 
сегодня в  условиях новых 
глобальных угроз берет на 
себя ответственность за спо-
койствие и порядок на род-
ной земле. Подвиг ветеранов  
Великой Отечественной 
войны, мужество и героизм 
воинов-интернационалистов, 
стремление военнослужащих 
действующей армии про-
должить славные традиции 
старших поколений являют-
ся достойным ориентиром 
и  примером истинного па-
триотизма для белорусской 
молодежи.

ПРАЗДНИК

«ЧТИМ ПАМЯТЬ 
ОФИЦЕРОВ  
И СОЛДАТ»

Петербурженке Зинаиде Беликовой после общения  
с Владимиром Путиным помогли найти работу в клинике.

Руководитель «Роснефти» Игорь Сечин приехал в Минск по приглашению Александра Лукашенко, чтобы 
решить острые вопросы в сфере энергетики. Диалог, по мнению обеих сторон, был конструктивным.
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 � В Синеокой прожива-
ют больше 9,4 миллиона 
человек, из них 2 миллио-
на - в столице республики. 
Женщин в стране почти 
на 8% больше, чем муж-
чин. А горожанами себя 
считают 77% белорусов. 
Таковы первые итоги пе- 
реписи населения, кото-
рые представил Белстат.

Анкеты заполнили 95% жи-
телей страны: большинство 
по старинке принимали «ре-
визоров» на дому. Еще 22% 
сделали это онлайн, как го-
ворится, не вставая с дива-
на, а 28% заглянули на ста-
ционарные или мобильные 
участки. Собирали информа-
цию с помощью специальных 
планшетов, что существенно 
удешевило и упростило обра-
ботку данных. Чтобы соста-
вить большой коллективный 
портрет белорусской семьи, 
на каждого потратили 36 рос-
сийских рублей.

Новшеством кампании ста-
ла электронная перепись: бе-
лорусским ноу-хау уже заин-
тересовались статистические 
ведомства России, Таджики-
стана, Узбекистана и Туркме-
нистана.

- Уникальность переписи 
в том, что впервые на про-
странстве СНГ одновременно 
использовались IT-технологии 
и комбинированный метод - то 
есть проводился непосред-
ственный опрос населения, 
а также использовались ад-
министративные источники 
данных, - рассказала глава 
Белстата Инна Медведева.

Опросные листы и онлайн-
анкеты заполнялись «под 
честное слово»  - не обо-
шлось и без казусов. Специ-
алисты вручную проверяли 

явно недостоверные данные 
и странные имена и устра-
няли неточности.

- У нас было четыре Ал-
лы Борисовны Пугачевой 
и больше сотни человек, 
возраст которых превы-
шал 120 лет! - отмечает 
Медведева. - На самом 
деле люди просто не-
правильно указывали 
год рождения.

К сентябрю Белстат 
обработает результаты 
по национальному со-

ставу населения, образо-
вательному уровню и другим 
данным. К июлю 2021 года 
завершится обработка отве-
тов по сельскому хозяйству.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

СТАТИСТИКА

ПОДСЧИТАЛИ - 
УДИВИЛИСЬ

СТИЛЬНАЯ ШТУЧКА С КОЛЮЧКАМИ
Борис ОРЕХОВ

 � В Минске состоялась пре-
зентация официального талис-
мана мирового первенства по 
хоккею. Им стал Ежик Спайки.

Турнир пройдет с 7 по 23 мая по 
принципу «два в одном». Матчи 
сильнейших сборных планеты, по-
мимо столицы Беларуси, примет 
также Рига. Поэтому конкурс по вы-
борам талисмана проводился в обе-
их странах. В Синеокой фаворитом 
среди болельщиков, голосовавших 
в интернете, стал майский жук - 
Хрущ. Но последнее слово остава-

лось за жюри с участием известных 
спортсменов, музыкантов и полити-
ков. Они отдали первенство Еноту 
Гуляке. В Латвии, в свою очередь, 
победил Еж. Чтобы никому не было 
обидно, предложили компромисс: 
черты двух талисманов объединить 
в одном графическом образе. Фи-
нальную доработку поручили мин-
скому дизайн-агентству DAB.

- Талисман чемпионата мира 
станет символом Беларуси и Лат-
вии, поэтому мы искали общее, 
стремились отразить характер 
персонажа. Еж обычно воюет до 
победного конца, пуская в ход не 
только иголки, но и острые зубки. 

Бойцовские качества всегда 
отличали и  сборные наших 
стран, - рассказал директор 
агентства Никита Устинович.

Персонаж получился весьма 
колоритный. С бицепсами, как 
у Шварценеггера, и взъерошен-
ными колючками на голове, напо-
минающими кок стиляги. Такой на 
льду точно не уступит и запомнит-
ся участникам и гостям 
чемпионата мира.
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Борис ОРЕХОВ

 � Не стало последнего маршала СССР 
Дмитрия Язова.

Он никогда не был паркетным вое-
начальником. И пороху в своей жизни 
понюхал предостаточно. Вся его жизнь 
оказалась связана с войсками. Армей-
скую лямку тянул с 17 лет, когда в ноябре 
1941 года мальчишкой из деревеньки 
Язово под Омском добровольцем ушел на 
фронт, не успев даже окончить среднюю 
школу. Приписал себе недостающий до 
призыва годик.

После пехотного училища юный лейте-
нант попал на Волховский фронт коман-
диром взвода. Бывалые бойцы, для кото-
рых он был пацан-пацаном, встретили 
его шутками-прибаутками: «Командир, 
да ты стрелять хоть умеешь?» Вместо 
ответа он взял винтовку и на макушке 
ели первым же выстрелом сбил шишку. 
Больше над ним никто не подтрунивал.

Дважды раненый, свою первую награ-
ду - орден Красной Звезды - он получил 
за прорыв блокады Ленинграда. 9 Мая 
1945 года застало его в Прибалтике, где 
наши войска доколачивали фашистскую 
группу армий «Север».

- Стреляли-стреляли, и вдруг - тиши-
на. - вспоминал он. - Наши пушки огонь 
прекратили, и немцы молчат. Что такое? 
Наконец комбат пришел к нам в окоп 
и сказал, что Германия капитулировала. 
Войне конец. Победа! Отметили, само 
собой, но скромно - по сто наркомов-

ских граммов выпили. Посалютовали. 
А  утром стали принимать немецких 
пленных. Шли толпами. Грязные. Вши-
вые. Потерявшие человеческий облик.

Во время карибского кризиса в 1962 го-
ду полк, которым он командовал, скрыт-
но перебросили на Кубу на случай атаки 
американцев. К счастью, у политиков 
хватило ума не перешагнуть красной 
черты. Ступенька за ступенькой под-
нимался по армейской иерархии. После 
полка командовал дивизией, корпусом, 
армией, группой наших войск в ЧССР, 
Среднеазиатским и Дальневосточным 
военными округами. С ним не раз встре-
чался Ким Ир Сен.

В кресло министра обороны его вознес 
скандал с посадкой Матиаса Руста на 
Красной площади. Тогда полетели голо-
вы многих военачальников. Его предше-
ственника - Сергея Соколова - Горбачев 
отправил в отставку. Министром стал 
Язов. Именно под его непосредственным 
руководством практически без потерь 
вывели войска из Афганистана, возвра-
тив матерям живых сыновей.

Точку в его армейской карьере поставил 
августовский путч 1991 года. Министр 
был в ГКЧП. Судьба страны в тот момент 
была в руках Язова. Войска, вошедшие 
в Москву, могли разобраться с народными 
толпами. Но в истории России за все ее 
века армия еще никогда не шла против 
народа. И Язов не стал нарушать этой 
традиции и не отдал роковой приказ.

Его тогда арестовали. Предъявили об-
винение в измене Родине. Полная неле-

пость. Родине он присягнул еще в 1941-м. 
И доказал свою преданность кровью, 
пролитой на фронте. А тем, кто его об-
винял, маршал ответил: «Хуже престу-
пления, чем развал СССР, придумать 
невозможно».

- Это был человек с большой буквы, 
с колоссальным опытом, профессионал 
своего дела и истинный патриот своей 
страны, - сказал корреспонденту «СВ» 
заместитель председателя Комиссии 
ПС по безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью Франц Клинцевич.

СЛУЖИЛ СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ

Тематический поезд 
«Путь к Победе» начал 
курсировать по Коль-
цевой линии москов-
ской подземки. Осно-
вой для внутреннего 
оформления вагонов 
стали реальные исто-
рии участников Ве-
ликой Отечественной 
войны. А снаружи отра-
жены самые важные ее 
вехи. О Ржевской битве 
напоминает памятник 
Советскому солдату, 
монтаж ко-
торого за-
в е р ш а е т -
ся сейчас 
в Тверской 
области.
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На майке ледового маскота - все цвета 
национальных флагов команд-участниц.
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Маршал был не из тех людей, кто держит 
камень за пазухой, но некоторые факты из 
биографий Ельцина и Горбачева попросил 
опубликовать только после его смерти. 
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Кристина ХИЛЬКО

 � О том, как развивается 
рынок экологически чистых 
продуктов в Беларуси и на-
сколько плодородна зако-
нодательная почва для их 
производства, рассказал 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономи-
ческой политике Евгений 
Адаменко.

БЕЗ ДОБАВОК
- В конце прошлого года 

в  стране вступил в  силу 
закон о производстве и об-
ращении органической про-
дукции. Но на магазинных 
полках количество экото-
варов не увеличилось.

- По подсчетам экспертов, 
переходный период займет 
около трех лет. Ведь нельзя ис-
пользовать химические удо-
брения и вещества синтетиче-
ского происхождения. Чистая 
продукция должна быть обя-
зательно отделена от продук-
ции неорганической на всех 
этапах. Только после инспек-
ции, подтвердившей, что все 
соответствует самым высоким 
стандартам, производитель 
сможет получить сертификат 
на производство, а потом по-
ставлять свои товары на рын-
ки.

Сертификация  - дело до-
бровольное. Со вступлением 
в силу закона производителю, 
желающему заниматься зеле-
ным земледелием, не придет-
ся ехать в другую страну, что-
бы подтвердить свой статус.

- Новый закон охватывает 
более глобальные проблемы 
экологии.

- Мы живем в постчерно-
быльское время. Много сде-
лано, чтобы уменьшить нега-
тивные последствия аварии. 
Ученые наших стран обмени-
ваются научными разработ-
ками, ищут новые способы, 
как возродить поля. В районах 
на очищенных землях произ-
водят экологически чистую 
продукцию.

Но полностью восстано-
вить загрязненные тер-
ритории получит-
ся очень 

нескоро. Я  вырос в  сильно 
пострадавшем Наровлян-
ском районе. Беспокоюсь не 
столько за себя, сколько за на-
ших детей и внуков: что они 
будут есть, какую воду пить, 
чем дышать? Уверен, произ-
водство органической продук-
ции оздоровит окружающую 
среду.

МЕСТНЫЙ 
СУПЕРФУД
- Сами ищете в магазинах 

экопродукты?
- Первым делом оцениваю 

внешний вид товара. Возь-
мем, например, картошку - 
клубень должен быть ров-
ный, без трещин, пятен. Не 
последнюю роль играет цена. 
Обязательно гляну на страну-
производителя и проголосую 
рублем за местный товар.

Экопродукты в магазине 
специально не ищу. К еде от-
ношусь без фанатизма. Глав-
ное, чтобы срок годности был 

в порядке, поменьше всяких 
«ешек» и другой химии. 

Сам беру и другим 
советую овощи, 
ягоды, фрукты по 
сезону. Например, 
многие яблоки, ко-
торые пролежали до 

весны, теряют пита-
тельную ценность, ка-

кими бы идеальными ни 
были условия хранения.

А еще не понимаю эту мо-
ду на экзотические продукты 
вроде семян чиа или киноа, 
которые пришли к нам из-за 
океана. По-моему, многие 
склонны преувеличивать их 
свойства. У нас есть свои «су-
перфуды» - шиповник, обле-
пиха, боярыш-
ник, семена 
льна  - то, что 
издавна ис-
п о л ь з о в а л и 
наши предки.

- Есть про-
блема: зеле-
ные этикетки лепят на все 
подряд, обманывая народ.

- Громкие надписи на «псев-
доорганических» продуктах 
часто вводят потребителя 
в заблуждение. Закон о произ-
водстве и обращении органи-
ческой продукции расставил 
все точки над «i». На продук-
тах, которые вырастили без 
химии, разместят специаль-
ный знак.

- Хорош натуральный про-
дукт, да дорог. Не навари-
ваются ли на нас продавцы, 
выставляя двойную цену 
просто за моду на здоровый 
образ жизни?

- Сегодня правильное пита-
ние для многих уже не дань 
моде, а  стиль жизни. Сами 
видите, что зелень, помидо-
ры, яблоки с «бабушкиного 
огорода» покупают охотно. 

Как они на самом де-
ле выращивались - это 
уже второй вопрос. По-

требитель готов голосо-
вать руб лем за натуральный 

вкус. В среднем экопродукция 
у нас стоит на 20 - 30 процен-
тов больше обычной. Цена на 
органические продукты зави-
сит от двух факторов - себе-
стоимости и  конкуренции. 
Чем больше товара, тем он 
дешевле. Мы пока в нача-
ле пути, хотя спрос есть, 
и  он растет. Цену «зе-
леных» понять можно. 
Вот представьте, тепли-

цу им надо установить на не 
использованном ранее грун-
те - это гарантия, что в почве 
не осталось вредных удобре-
ний. Поливать растение толь-
ко чистой водой и т.д. В от-
личие от обычного фермера, 
на выходе они получают за-

трат больше, 
а урожайность 
меньше.

- Когда в Бе-
ларуси откро-
ют первый 
экорынок?

- Скорее все-
го, в конце года, его строят 
на выезде из Минска, около 
деревни Валерьяново. Това-
ры представят сельские хозяй-
ства со всей страны - и мелкие 
фермеры, и крупные агрохол-
динги. Спецлаборатория бу-
дет проверять все, что лежит 
на прилавках. Там можно бу-
дет купить вкусное и полезное 
по доступным ценам.

«ЭКО» И «БИО» - НЕ ВСЕГДА 
ПОЛЕЗНО И КРАСИВО

- Вместе с теплыми и солнечными днями приближается 
и один из самых красивых праздников - Международный 
женский день.

- Поэтому давайте начнем с поздравлений! Женщины в лю-
бой должности, помимо профессиональных обязанностей, 
несут особую миссию, я бы назвал ее «погода в доме». Это 
и социальная ответственность за себя и близких, и теплая ат-
мосфера в коллективе. В суете и повседневных хлопотах мы, 
мужчины, порой забываем сказать дамам «спасибо». Но всег-
да высоко ценим умение поддерживать, понимать и прощать.

Женская забота согревает и защищает нас, вселяет уверен-
ность и силы. Дорогие дамы! Пусть в вашем доме 

всегда будет уютно, а на душе спокойно. Оста-
вайтесь всегда необыкновенно красивыми и 
самыми любимыми.

- Уже приготовили сюрпризы род-
ным?

- У меня большая семья: двое 
детей и пять внуков! Внучек, доч-
ку, невестку, жену ждут компли-
менты, поздравления и, конечно, 
цветы. Выбираю весенние тюль-
паны. Все дамы в этот день за-
служивает самых теплых слов, 
самого искреннего проявления 
любви и заботы.

- У россиян пользуются 
популярностью белорус-
ские продукты. Нередко 
под видом нашего товара 
впаривают подделку. Как 
не попасть на удочку ушлых 
продавцов?

- Рынки стран Таможенного 
союза заполнены подделками 
под известные белорусские 
бренды. Особенно страдают 
производители молока, масла 
и сыров. Отдельные дельцы 
стремятся заработать на по-
пулярности наших продуктов, 
потому что они вкусные и при-
емлемые по цене. В нашей 
стране до сих пор действуют 
советские ГОСТы, а значит, 
качество продуктов не может 
вызывать сомнений. Чтобы не 
купить абы что, стоит внима-
тельно смотреть на упаковку, 
вчитываться в этикетки, там 
указано, откуда товар и кто 
его произвел.

- Наш натурпродукт бу-
дет востребован в других 
странах?

- Не зря говорят: белорус-
ское - синоним качественного. 
Наши товары с удовольстви-
ем покупают во всем мире. 
Для тех, кто хочет прода-
вать «био» и «эко» в другие 
страны, существуют особые 
правила и требования. Не по-
следнюю роль играют гаран-
тия стабильности поставок, 
репутация продавца и фер-
мера. Начинающим аграри-
ям важно не отсиживаться 
в сторонке, а активно участво-
вать в выставках-ярмарках, 
посвященных органическому 
сельскому хозяйству. На та-
ких площадках завязываются 
личные знакомства и заклю-
чаются первые договоры.

РАБОТА 

ВКУСНЫЕ 
ГОСТИНЦЫ

НАЧИСТОТУ

ПОГОДА В ДОМЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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SOUZVECHE.RU
КАК РАЗВИВАЕТСЯ 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО НА 
ВОССТАНОВЛЕННЫХ ПОСЛЕ 

ВЗРЫВА НА ЧАЭС ТЕРРИТОРИЯХ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Зачастую надписи «органический 
продукт» - всего лишь 
маркетинговая уловка.

Здоровое и правильное 
питание для многих уже 
не дань моде, а стиль жизни.
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 � Проезд закрыт, вылета 
тоже нет. С 1 марта должни-
ки и лица, имеющие пробле-
мы с Уголовным кодексом 
России или Беларуси, боль-
ше не смогут выехать за ру-
беж от соседа. Иностранцам 
из «черных списков» тоже не 
проехать и не пройти.

Не пускают приставы рос-
сиянина в Египет отдохнуть? 
Вопрос решался легко - долж-
ник ехал в Минск и уже отту-
да отправлялся к пирамидам. 
Точно так же белорусы выле-
тали или выезжали в пункт 
назначения за бугром из рос-
сийских пунктов пропуска. Но 
теперь такую лазейку ликви-
дировали.

СИДИ ДОМА, 
НЕ ГУЛЯЙ
Граница гражданам Рос-

сии и Беларуси между двумя 
странами давно открыта. Для 
людей это удобно и хорошо. 
Но были побочные пробле-
мы: невыездные личности 
пользовались системой без 
кордонов и свободно уходили 
в забугорье, в том числе от от-
ветственности за содеянное 
и с наворованным.

Не столь опасны, но по ко-
личеству куда более много-
численны должники с  про-
срочкой выплат. Федеральная 
служба судебных приставов 
РФ насчитала их 2,7 миллио-
на. Следственные органы не 
раз предлагали перекрыть 
путь через союзные страны. 
Но отработать механизм так, 
чтобы не пострадали осталь-
ные, быстро не получалось. 
И вот эта работа практически 
завершена.

МВД достигли всех согла-
шений и  приступают к  от-
работке совместной единой 
электронной базы данных 
о  гражданах, в  отношении 
которых действуют ограниче-
ния на выезд. Этот механизм 
должен обеспечить права по-
страдавших от криминала или 
действий заемщиков. А так-
же предоставить некоторые 
гарантии для обеспечения 
безопасности государств.

Новшество коснется работы 
органов опеки - чтобы обеспе-
чить права несовершеннолет-
них, родители которых реша-
ют через суд, с кем останутся 

дети, или не выплачивают али-
менты. И военкоматов - при 
проверке тормознут парней 
призывного возраста, проиг-
норировавших повестку.

Но и это не все. Такая ба-
за не только не даст выехать, 
но и въехать тем иностран-
цам, кто имеет грехи перед 
законом Беларуси или России. 
Последствия для таких пер-
сон могут быть разными - от 
отказа во въезде до задержа-
ния на пункте пограничного 
контроля, если уголовное де-
ло в одной из союзных стран 
остается в силе, а фигурант 
объявлен в розыск. В послед-
нем случае его задержат и от-
правят к месту проведения 

следственных действий и там 
изберут меру пресечения до 
завершения следствия и суда.

ДОЛГОВ НЕТ - 
ПРОЕЗЖАЙ!
Замначальника Главного 

управления по вопросам 
миграции МВД России Дми-
трий Демиденко рассказал, 
что систему проверяли долго 
и тщательно:

- На заседании Совета мини-
стров Союзного государства 
подписан протокол об инфор-
мационном взаимодействии, 
который предусматривает 
контроль за невыездниками. 
Информация о судебных ре-
шениях аккумулируется ин-
формационной системой МВД 
России и по защищенному ка-
налу передается белорусской 

стороне, и наоборот. Тестовую 
выгрузку провели. Механизмы 
взаимодействия с белорусской 
стороной уже отработаны, так 
что система в порядке.

Самая большая часть базы 
формируется силами МВД со-
юзных стран, но службы су-
дебных приставов, исполне-
ния наказаний, пограничных 
служб и министерства оборо-
ны также не остаются в сто-
роне. В феврале этого года 
в Витебске прошло XIX засе-
дание Межгосударственной 
межведомственной рабочей 
группы по выработке реко-
мендаций по проведению со-
гласованной миграционной 
политики. Собирались для 
того, чтобы просчитать все 
последствия, дабы ноу-хау не 
аукнулось обычным гражда-

нам. Чтобы честные россияне 
и белорусы и дальше могли 
свободно перемещаться в двух 
странах.

Дмитрий Демиденко уточ-
нил о чем договорились ве-
домства:

- Мы сошлись на том, что 
въезд должен быть симме-
тричным. Если, к примеру, 
у России и Беларуси с какой-
то страной установлен без-
визовый въезд, то ее туристы 
без проблем смогут пересе-
кать внутреннюю границу по 
железной дороге или на ав-
томобиле. Если же ситуация 
асимметрична - у Беларуси 
визовый въезд, а  у  России 
безвизовый, и  наоборот,  - 
такой человек пересечет 
белорусско-российскую гра-
ницу лишь в  установлен-

ных пунктах пропуска после 
оформления соответствую-
щей визы. Отдельно мы рас-
смотрели вопросы подготов-
ки к чемпионату Европы по 
футболу в Санкт-Петербурге 
в нынешнем году и чемпиона-
ту мира по хоккею в Минске 
в 2021-м. Здесь, возможно, 
подпишут отдельное «спор-
тивное» соглашение.

Что касается неожиданных 
долгов, из-за которых при-
дется прервать путешествие, 
чаще всего это штрафы Гос-
автоинспекции. Поэтому 
в России установили порог 
ограничения на выезд - свы-
ше тридцати тысяч рублей по 
алиментам и ущербу здоро-
вью - от десяти тысяч рублей. 
В Беларуси лимит определяет-
ся решением суда.

БАЗА БЕЗ ОТДЫХА

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, заместитель 
председателя палаты представите-
лей Республики Беларусь по между-
народным делам:

- Общая база - крайне важный шаг 
для правоохранительных органов на-
ших стран, для судов. Что-
бы ловить скрывающихся 
от следствия, от долговых 
обязательств. В Беларуси, 
если гражданин должен зна-
чительную сумму денег, ему 
запрещен выезд из страны. 
Теперь он не выедет и че-
рез Россию. Такая мера 
симметрична и  позволит 

гораздо эффективнее раскрывать 
преступления, тем самым защищать 
наших граждан от криминала. Это же 
обеспечит возмещение ущерба - если 

он нанесен преступлением 
на территории и Беларуси, 
и России.

Сейчас технические сред-
ства позволяют обновлять 
сведения достаточно опе-
ративно. То есть если на-
ши сотрудники вносят что-то 
в базу Беларуси, это момен-
тально попадает к нашим 

коллегам из России. Главное, 1 мар-
та запустить процесс и уже быстро 
обкатать на практике. Весной этого 
года, думаю, все полноценно зара-
ботает.

К разным категориям граждан могут 
применяться разные меры. Например, 
должника мы не выпустим за рубеж ни 
в Москве, ни в Минске, но задерживать 
его оснований нет. Другое дело, если 
фигурант находится в розыске или из-
брана мера пресечения - содержание 
под стражей, домашний арест. В слу-
чае международного розыска гражда-

нин задерживается и решением суда 
передается правоохранительным ор-
ганам страны, где возбуждено дело. 
Процедура экстрадиции давно хорошо 
отработана, наши силовики могут по-
казать пример успешного взаимодей-
ствия. Все делается строго в рамках 
законодательства наших стран.

Если же человек добросовестный, 
отдал долги, предъявил в суд, служ-
бу приставов или ГАИ документы, он 
узнает через специальные офици-
альные сайты, что база обновилась 
и  ограничения сняты. После этого 
можно спокойно покупать билет 
и ехать.

О своих долгах россияне 
могут узнать на сайтах су-
дебных приставов - fssprus.
ru/iss/IP, на сервисе госус-
луг - gosuslugi.ru, а также 
на сайте гибдд.рф. В 2020 
году приставы планируют 
начать оповещать долж-
ников о запрете выезда за 
границу эсэмэсками.

В Беларуси об ограниче-
ниях на выезд можно узнать 
в Реестре задолженностей 
по исполнительным до-
кументам minjust.gov.by/
directions/enforcement/
debtors или в органах при-
нудительного исполнения.

И ТОРМОЗИМ, И ЛОВИМ КОМПЕТЕНТНО
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проверься
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НЕОПЛАЧЕННЫЕ ШТРАФЫ

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ, ОБВИНЯЕМЫЙ 
ПО УГОЛОВНОМУ ДЕЛУ

НЕПОГАШЕННАЯ СУДИМОСТЬ
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Проскочить на выезд 
через союзную 
страну с долгами 
теперь не получится.
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Софья КОЛЕСОВА,  
Светлана ИСАЕНОК

 � Кто и  какие товары 
провозит контрабан-
дой через границу, и что 
с этим делать?

НЕМОЛОЧНЫЕ 
РЕКИ
Контрабандисты набива-

ют грузовики санкционкой 
и пытаются провозить ее че-
рез белорусскую границу. 
Они тщательно подделыва-
ют документы, номерные 
знаки и  даже пломбируют 
авто.

Белорусская таможня 
недавно раскрыла случай 
перевозки в  Россию под 
видом белорусской про-
дукции - санкционную. Все 
произошло на трассе М1 - 
излюбленном месте кон-
трабандистов. Сотрудники 
Оперативной таможни и Го-
сударственного таможен-
ного комитета остановили 
грузовик. По номерам было 
понятно, что авто принадле-
жит российской компании. 
После фразы «Предъявите 
документы!» из салона вы-
глянул парень с испуганны-
ми глазами.

- Документ, который 
предъявил российский 
водитель-экспедитор, гово-
рил о том, что в его грузови-
ке находится «молоко сухое 
обезжиренное» производ-
ства белорусского предпри-
ятия «Бабушкина крынка». 
Также было прописано, что 
товар едет с завода в адрес 

российского получателя, - 
рассказали на белорусской 
таможне.

Мошенники учли все ню-
ансы: тентовый полупри-
цеп был опломбирован 
средством идентификации. 
Придраться не к чему. Но та-
моженник учуял сладкова-
тый запах и решил вскрыть 
пломбы. Не зря. Внутри вме-
сто молока напихали девят-
надцать тонн свежих груш 
польского происхождения.

Не тормозни машину на 
границе, через несколько 
часов польские груши уже 
лежали бы на российских 
прилавках. Незаконное пе-
ремещение фруктов будет 
стоить организатору подоб-
ной схемы намного дороже 
выручки, которую он пла-
нировал получить. Сейчас 
выясняют, откуда у махи-
наторов документы от бе-
лорусского завода. Если до-
кажут, что они поддельные, 
участникам грозит тюрьма.

ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД
Контрабанда - дело старое. 

Она возникла еще до нашей 
эры, когда на границах госу-
дарств первые таможенные 
чиновники стали собирать 
пошлины с  проезжавших 
купцов, везущих свои това-
ры. Сейчас чаще всего не-
законно ввозят лекарства, 
сигареты и продукты.

В основном контрабанда 
поступает в Россию из Ка-
захстана и  Беларуси. Это 
понятно: преступникам на 
руку, что в Евразийском эко-

номическом союзе нет та-
моженных границ. То есть 
у водителей фур, едущих из 
Беларуси в РФ, пограничник 
просто смотрит документы. 
Таможенники останавлива-
ют выборочно отдельные ав-
томобили.

Самые распространенные 
контрабандные истории - 
с яблоками и грушами. Их 
год назад запретили при-
возить в Россию из Белару-
си. Россельхознадзор подо-
зревал, что под видом этих 
фруктов якобы из Синеокой  
прибывает продукция из 
стран, которые находятся 
под продовольственными 
санкциями. Они были вве-
дены Россией в 2014 году 
в  отношении США, госу-
дарств ЕС, Канады, Австра-
лии, Норвегии, Албании, 
Черногории и т.д. Соответ-
ствующее постановление 
правительства действует до 
конца этого года. Но потом 
его могут и продлить.

Преступники часто ра-
ботают незамысловато. 
Прячут санкционку в раз-
решенном товаре. На-
пример, кладут яблоки 
в картошку. Сверху лежит 
бульба, а в глубине - запрет-
ный плод. Таможенники не 
будут обыскивать всю ма-
шину, и фрукты спокойно 
пересекут границу.

Вот недавно Россельхоз-
надзор по Калужской об-
ласти обнаружил белорус-
ские яблоки «польского 
происхождения без фито-
санитарных документов». 
Всю партию конфисковали 
и уничтожили на полиго-
не твердых бытовых отхо-
дов. В Смоленской области 
«урожай» был богаче. Там, 
кроме яблок, нашли тонны 
лука-порея, лука-шалота, 
сельдерея из Италии и Гол-
ландии.

- В 2019 году мобиль-
ные группы таможенных 
органов проверили боль-
ше восьмидесяти тысяч 
транспортных средств, из 
которых более чем по семи 
тысячам обнаружили на-
рушения, - сообщили «СВ»  
в Федеральной таможенной 
службе РФ. - Предотврати-
ли незаконный ввоз больше 
105 тысяч тонн запрещен-
ных товаров (это в полтора 
раза превышает показате-
ли 2018 года), в том числе 
почти 4 тысячи тонн санк-
ционной продукции, из ко-
торых 3,5 тысячи выявлено 
на российско-белорусском 
участке границы.

Совсем недавно Президент России Владимир Путин внес поправки в подпи-
санный в 2014 году указ о специальных экономических мерах, отменив полный 
запрет на ввоз попавших под эмбарго продуктов из стран, введших санкции про-
тив России.

Новый документ разрешает транзит этих продуктов через территорию России 
при условии гарантии их вывоза в третьи страны. Таким образом, продукты, про-
изведенные в странах, которые ввели против России санкции, и запрещенные 
ранее к ввозу, равно как и попавшие под отдельный запрет товары с Украины, 
могут провозиться через территорию России автомобильным и железнодорож-
ным транспортом «при обеспечении прослеживаемости с применением пломб 
на основании технологии ГЛОНАСС, а также при наличии у водителей, которые 
осуществляют перевозки, учетных талонов».

Эти изменения должны вступить в силу с 1 июля. А вот для белорусской сто-
роны ничего не изменится, и таможня по-прежнему будет неустанно следить за 
соблюдением правил провоза продуктов через Беларусь.

Деньги тоже могут стать предме-
том контрабанды. Если они старин-
ные.

Из приграничной Смоленской об-
ласти везли в Беларусь монеты че-
канки XVIII - XIX веков. Никаких до-
кументов, которые разрешали бы 
вывоз ценностей за границу, у задер-
жанного не было. По его словам, он 
купил их в Москве. По заключению 
эксперта Министерства культуры 
России, 21 монета из 30 представ-
ляет историческую ценность. Ста-
ринный груз оценили в 1,2 миллиона 
рублей.

 � Еще один интересный рынок 
для махинаторов - табачный.

Дело в том, что себестоимость си-
гарет небольшая, а акцизы высокие. 
Если не платить налоги, получается 
хороший навар. Российская эконо-
мика каждый год из-за нелегально 
ввезенных через Беларусь табачных 
изделий недосчитывается примерно 
24 миллиардов рублей. Хотя пока объ-
емы нелегального рынка в РФ неве-
лики. По данным компании «Эвотор», 
они составляют три процента в несе-
тевых магазинах. Доля контрабанды 
из РБ здесь около процента.

Больше всего незаконного курева 
в Смоленской и Челябинской обла-
стях: там каждая пятая пачка неле-
гально завезена через Синеокую. На 
третьем месте - Дагестан, где контра-
банда составляет десять процентов.

Как правило, качество нелегально-
го табака ниже, чему способствуют 
и неправильные условия транспор-
тировки. Отличить его можно по бо-
лее низкой цене и тому, что обычно 
предупреждающая надпись на таких 
пачках сделана не на русском языке.

Везут из-за границы и наркотики. 
Осенью в Смоленской области тамо-
женники задержали микроавтобус, 
в котором белорус перевозил круп-
ную партию запрещенных веществ - 
больше двухсот свертков разного 
объема.

- За последние десять лет это одна 
из самых крупных партий наркотиков, 
изъятых на территории нашего регио-
на, - рассказал начальник отдела по 
борьбе с контрабандой наркотиков 
Смоленской таможни Александр 
Котиков.

На прошедшем недавно прези-
диуме Совета министров Беларуси 
премьер-министр Сергей Румас со-
общил, что число попыток использо-
вать республику для наркотрафика 
не сокращается:

- Беларусь по-прежнему привле-
кательна для наркодилеров. В связи 
с этим деятельность правоохраните-
лей должна быть адекватна появляю-
щимся вызовам и угрозам.

В МВД Беларуси винят Россию. 
В пресс-службе ведомства сообща-
ют, что «обстановка в сфере неле-
гальных поставок наркотиков из-за 
границы на внутренний рынок харак-
теризуется преобладанием россий-
ского вектора».

А ТАБАЧОК НЕ ВРОЗЬ
КРУПНЫЕ ПАРТИИ

ТРАНЗИТ С ГАРАНТИЕЙ ДОКУМЕНТ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Мани, мани, мани...

Председатель Государственного тамо-
женного комитета Беларуси Юрий Сень-
ко не так давно рассказал журналистам, 
что основной объем санкционной продук-
ции, которая попадает в Россию с терри-
тории Беларуси, ввозят сами россияне:

- За прошлый год составили больше ше-
стисот административных протоколов. В 
большинстве случаев это нарушители из 
РФ, которые в Беларуси приобретают про-
дукцию, а потом по поддельным докумен-
там пытаются ее перевозить.

Судя по статистике, контрабандисты 
оживились. Так, в прошлом году таможен-

ные органы выявили на двенадцать тысяч 
больше правонарушений и на тридцать - 
преступлений. Товар пытались незаконно 
перевезти через Беларусь, в том числе на 
территорию России.

Наркотиков и вовсе было изъято в три 
раза больше, чем в 2018 году, - 645 кило-
граммов.

- Ситуация остается сложной. Самые 
крупные четыре партии пытались поставить 
через территорию нашей страны в сторону 
Российской Федерации - это практически 
пятьсот килограммов наркотиков, - отметил 
Юрий Сенько.

Взяли след СИТУАЦИЯ

ЯБЛОКО РАЗДОРА
Если в Россию попадает 
«запрещенка» из стран, 
которые находятся под 

контрсанкциями, ее 
уничтожают. За пять лет  

так под ковш пошло 
больше двадцати  

тысяч тонн  
продуктов.
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 � Главы белорусских ре-
гионов отправились на во-
енные сборы под Витебском 
и выяснили, кто из них са-
мый меткий.

БЕРЦЫ ВМЕСТО 
ТУФЕЛЬ
Только смелым покоряют-

ся и моря, и решения комму-
нальных проблем, и крупные 
контракты для области. Так 
решили белорусские власти 
и отправили чиновников вы-
сокого ранга на масштабные 
учения на полигоне Лосвидо 
под Витебском.

Грохочущие бэтээры и вер-
толеты, водолазы и  раз-
ведчики, дымовые шашки 
и пулеметные очереди - бой 
развернулся хоть и условный, 
но захватывающий. При этом 
председатели областных ис-
полкомов и города Минска 
были не зрителями на VIP-
местах, а непосредственны-
ми участниками. Деловые ко-
стюмы с натертыми до блеска 
туфлями остались дома. Им 
на смену - форма цвета хаки 
и берцы.

Сначала их ознакоми-
ли с тенденциями военно-
политической обстановки, 
ролью территориальной обо-
роны в современных воору-
женных конфликтах. А  по-
том - вперед, практиковаться.

- Палили из всего стрел-
кового оружия: пистолетов, 
карабинов, пулеметов, вин-
товок, - поделился с журнали-
стами заместитель губерна-
тора Гродненской области 

Владимир Дешко.
Была на учениях и команд-

ная боевая задача - отрабо-
тать действия подразделений 
в населенном пункте в тылу 
противника и вручить губер-
наторам знамена территори-
альной обороны. Справились 
блестяще!

МИРОВОЙ МУЖИК
Первые учения такого фор-

мата прошли еще в 2016-м под 
Минском. Тогда Александр 
Лукашенко подметил, что 
губернатор должен знать во-
енную тему «так же, как он 
знает технологию посевной 

кампании». Выезды на по-
лигоны стали своеобразной 
традицией и  проверкой на 
профпригодность. В  этом 
году руководство областных 
исполкомов соревновалось 
в стрельбе из пистолета ТТ 
в личном и командном пер-
венстве.

Победа досталась витебско-
му губернатору Николаю 
Шерстневу. Оно и неудиви-
тельно. Руководитель обла-
сти не только прекрасный 
стрелок, но и настоящий бо-
гатырь! Участвует в междуна-
родных соревнованиях по жи-
му штанги лежа и поднятию 

гири наравне с  профессио-
нальными спортсменами. На 
счету у него несколько нацио-
нальных и мировых рекордов. 
Останавливаться на достиг-
нутом он и не думает: трени-
руется каждый день и другим 
советует. Но подмечает, что 
сила - это еще не все.

- Каждый мужчина должен 
знать, как защитить свою се-
мью, а руководитель обязан 
понимать, как уберечь подве-
домственный ему регион, - де-
лится мыслями председатель 
Витебского облисполкома. - 
Меняется техника, нужно ид-
ти в ногу со временем, осозна-

вать, с каким оружием стоять 
у границы.

Кстати, в Министерстве 
обороны Беларуси расска-
зали, что на этот год еще 
запланированы учения 
в Гродненской, Гомельской  
и Могилевской областях, 
штабные тренировки.

УЧЕНИЯ

БЕ
ЛТ

А

ГУБЕРНАТОР, ГУБЕРНАТОР, 
ПОДТЯНИТЕСЬ!

Александр ВОЛЬФОВИЧ, 
начальник Генерального 
штаба  - первый замести-
тель министра обороны 
Беларуси:

- Суть нынешнего сбора 
в том, что до участников до-
ведены особенности ведения 
вооруженной борьбы на вре-
менно захваченной против-
ником территории, основные 
тенденции изменений военно-
политической обстановки, 
подходы Генштаба ВС к ор-
ганизации и ведению терри-
ториальной обороны.

Самое главное: выстроена 
действенная система под-
готовки должностных лиц 
территориальной обороны. 
Во-первых, с губернаторами 
мы ежегодно проводим сбор, 
включающий теоретическую 
и  практическую части. По-
мимо того, в нашей Военной 
академии введена специали-
зация «территориальная обо-
рона». Также на базе этого 
учреждения дважды в год мы 
готовим на курсах руководи-
телей районов и их замести-
телей, где доводятся основы 
и стоящие перед ними задачи 
в военный период.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлана МАРКОВА

 � В могилевском Бело-
русско-российском уни-
верситете в  шестой раз 
прошел фестиваль науки.

ВУЛКАН ОТКРЫТИЙ
Двухдневный марафон от-

крытий и  изобретений для 
более чем тысячи участни-
ков из семи стран. Конкур-
сы и  олимпиады, лекции 
и мастер-классы, экспозиции 
и презентации. А одним из са-
мых зрелищных пунктов про-
граммы оказалась выставка-
демонстрация «Наука вчера 
и сегодня», где участники по-
казали свои IT-разработки, ро-
ботов и другие умные гаджеты.

Семиклассник Стас Миклю-
шин не скрывает, что в вос-
торге от «вулкана», который 
«зажгли» первокурсники стро-
ительного факультета БРУ 
Денис Анисимов и Кирилл 
Жоглик. Школьника также по-
разило «электрояблоко», про-
водящее ток.

- Такие опыты как раз и рас-
считаны на то, чтобы удивить 

юных зрителей, - улыбнулась 
преподаватель химии, до-
цент университета Ирина Ли-
совая. - Тогда человек захочет 
докопаться до истины. Понять, 
почему все происходит так, 
а не иначе. Это может стать 
толчком, который в будущем 
повлияет на выбор профессии. 
И в конечном итоге позволит 
сделать собственные откры-
тия, внести свою лепту в раз-
витие науки.

Шагающие машины и робот, 
способный печь блины. Дома 
будущего и инновационная тех-
ника, которая служит людям 
уже сегодня. Пятиклассница 
Яна Кулабухова вместе с под-
ружками зависла у микроскопа 
Могилевского госуниверситета 
имени Кулешова.

- Оказывается, обычное пе-
рышко при увеличении похоже 
на какую-то фантастическую 
материю! - поделилась впечат-
лениями девочка.

Студентки факультета мате-
матики и естествознания Кри-
стина Лушинская и Виктория 
Рыжикова не скрывают, что 
эмоции маленьких зрителей 

их только радуют. Вопросов, 
поделились, ребята им зада-
ют много.

- Мы отвечаем так, чтобы они 
поняли главное: наука - это не 
скучно, - призналась Кристина.

А третьекурсник Влади-
слав Шарапов выгуливал на 
выставке шагающего робота. 
Парень учится на инженерно-
экономическом факультете, по 
окончании которого получит 
диплом российского образца. 
Для него, жителя Беларуси, это 
уникальная возможность.

- Шагающий робот, - отметил 
Владислав, - уже сегодня сре-
ди прочих операций может вы-
полнять и задачи по доставке 
груза. Конструкцию можно со-
вершенствовать и дальше - на-
пример, научить его обходить 
препятствия, добавить захва-
тывающие функции.

ПРОРЫВНАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ
- Сегодня в БРУ учатся око-

ло пяти тысяч студентов. Это 
единственный в республике 
вуз, где студенты могут од-
новременно заниматься по 

российским или белорусским 
образовательным програм-
мам, - рассказал ректор БРУ 
Михаил Лустенков.  - Фести-
валь науки - дополнительная 
возможность заинтересовать 
будущих абитуриентов сделать 
свой выбор в пользу универ-
ситета. Практика показывает, 
что вектор выбран правиль-
ный: популярность фестиваля 
с каждым годом растет. Еще 
на выставке немало примеров 
того, как инновации находят 
практическое применение.

Многие из ребят, которых за-
цепил фестиваль, становятся 
студентами вуза и  двигают 
науку дальше.

- Расширить спектр ис-
следований в  Белорусско-
российском университете 
помогает в  том числе не-
давно открывшаяся здесь 
многопрофильная учебно-
экспериментальная лаборато-
рия, - напомнил заместитель 
руководителя представи-
тельства Россотрудничества 
в Беларуси Леонид Маку-
ров. - Ее создали при участии 
Союзного государства. Ультра-
современный инновационный 
центр научных разработок на-
прямую сотрудничает с бело-
русскими и российскими пред-
приятиями, реализует с ними 
конкретные проекты.

М
ар

иа
м 

ТА
БА

ГА
РИ

ФАНТАСТИЧЕСКАЯ МАТЕРИЯ  
И БЛИННЫЙ РОБОТ К МАСЛЕНИЦЕ

НОУ�ХАУ

Юные кулибины 
привезли 
разработки  
в IT-сфере, 
механике, 
мехатронике, 
робототехнике.

Равняйсь! Смирно! Даже большим 
чиновникам не помешает 
проверка в полевых условиях.
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 � Ответственное отно-
шение к  братьям нашим 
меньшим могут включить 
в  Конституцию. С  таким 
предложением обратились 
к Президенту РФ зоозащит-
ники. Эксперты эту идею 
поддерживают, но считают, 
что не менее важно дорабо-
тать профильный закон.

ОН ВАМ НЕ БИДОН
В России его приняли совсем 

недавно: начал действовать 
в 2019 году. Документ без шу-
ток многострадальный: рас-
сматривался аж восемь лет! 
В нем запрещается любая же-
стокость по отношению к дру-
зьям нашим меньшим: впер-
вые на федеральном уровне 
зафиксировано, что живот-
ные - чувствующие существа, 
способные испытывать страх 
и боль.

Также устанавливаются 
правила содержания и выгула 
питомцев - на специально от-
веденных площадках. Под за-
претом оказалась пропаганда 
жестокого обращения с живот-
ными. Вне закона теперь - кон-
тактные зоопарки и передвиж-
ные цирки. Важный момент: 
умерщвление здоровых живот-
ных категорически за-
прещено. Безнадзорные 
особи будут пожизнен-
но содержаться 
в приютах. На-
конец, с 2020 
года цирковые 
звери, вышедшие на 

пенсию, должны доживать 
свой век там же, где работа-
ли, или в приюте. Так законо-
датели борются с практикой, 
когда постаревших животных 
просто выбрасывают на улицу.

Пока у владельцев домаш-
них зверей больше вопросов 
к принятому закону. Главный - 
как заставить работать про-
писанные в нем механизмы.

- Вот только пара примеров: 
женщины натравили своих 
стаффордширских терьеров 
на человека, сделавшего им 
замечание - псы грызли не-
давно посаженные деревья. 
В итоге его собаку сильно ис-
кусали. Или вот еще: в парке 
Покровское-Стрешнево неиз-
вестный открыл стрельбу по 
живым мишеням. Одна соба-
ка погибла. Полиция на вызов 
даже не приехала. Так как же 
привлечь злодеев к ответу? - 
задается вопросом заводчица 
фландрских бувье Екатерина 
Гуржий.

Она уверена: чтобы такого 
не случалось, следует вернуть-
ся к советской системе, когда 
владельцу предварительно 
нужно было пройти образо-
вательные курсы. Обязатель-
ным должен быть и  общий 
курс дрессировки - так человек 

научится об-
ращаться со 
своим питом-

цем и будет 
уверен, что 
тот не опа-

сен для окружающих.
- На самом деле нужны эле-

ментарные вещи: сделать 
чипирование животных обя-
зательным и предусмотреть 
систему штрафов за его от-
сутствие. Пару раз заплатив, 
человек займется обучением 
и не станет «забывать» дома 
поводок.

ШТРАФ 
ЗА ЖЕСТОКОСТЬ
По словам главы Комитета 

Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды Вла-
димира Бурматова, санкции 
будут прописаны в обновлен-
ном Кодексе об администра-
тивных правонарушениях, 
который представят в марте.

В частности, речь идет 
о штрафах за брошенных жи-
вотных: их можно передать 
другому хозяину или в при-
ют, но вот выкинуть, как сло-
манную игрушку, - нет. Будут 
прописаны и  наказания за 
нарушение требований к ис-
пользованию животных на 
различных мероприятиях  - 
это касается и  содержания 
в вольерах, и методов дрес-
сировки. Еще один важный 
момент - штрафы за натрав-
ливание питомцев на других 
четвероногих и на человека. 
Наконец,  КоАП будет регули-
ровать ситуации жестокого 
обращения.

Не так давно прозвучало 
и  предложение закрепить 

в  Основном законе 
страны требования 

об ответственном 

обращении с  животными. 
Зоозащитники объясняют: 
так можно избежать парадок-
са, когда животные - вот они, 
перед глазами, а самого та-
кого понятия в Конституции 
нет. Это неправильно. 

ДОМ ДЛЯ ПОЛКАНА
Об отношении к живот-

ным говорили и участники 
Всероссийского форума «От-
ветственное собаководство», 
который организовала Рос-
сийская кинологическая фе-
дерация. Обсуждали породное 
разведение, ответственный 
подход к содержанию живот-
ных и многое другое. Конеч-
но же, коснулись и действую-
щего законодательства. Так, 
председатель Карельского 
отделения ООД «Живая Рос-
сия» Наталия Фадина обра-
тила внимание на проблемы 
с регулированием численно-
сти безнадзорных животных.

- Мы подсчитали, что на 
1  января 2020 года их по-
головье в стране составляет 
587 123 особи. В соответствии 
с законодательством бездо-
мыши должны пожизненно 
содержаться в приютах. На 
строительство одного по-
требуется чуть больше 149 
миллионов рублей. Всего же, 
исходя из этих цифр, нужно 
1175 пристанищ. Их органи-
зация обойдется федерально-

му бюджету в 175,5 милли-
арда рублей. В десятилетней 
перспективе таких приютов 
должно стать в семь раз боль-
ше. Откуда государству взять 
такие средства? Все это свиде-
тельствует, что нужно вносить 
изменения в закон.

О том же упоминал и вице-
президент Московского об-
щества защиты животных 
Кирилл Горячев. 

- К действующему закону во-
просы есть у всех. Да, в нем 
представлены правильные 
идеи гуманного, ответствен-
ного отношения, но его нор-
мы таковы, что закона как 
будто и нет. Нужно смотреть, 
что мы можем сделать вместе.

Пресс-консультант Между-
народной кинологической 
организации (FCI) Аттила 
Мартон обратил внимание 
на то, что люди должны по-
нимать свою ответственность 
перед домашними питомца-
ми.

- Часто звучит вопрос: зачем 
разводить собак, если приюты 
полны? Но строгие ограниче-
ния или запрет на разведение 
не сократят популяцию без-
домных животных. Вместо 
этого надо заняться образова-
нием. Человек должен созна-
вать: собака - не просто милое 
животное, и ответственность 
за ее благополучие целиком 
и полностью лежит на нем.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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ХВОСТ ВСЕМУ ГОЛОВА

В российской столице правила 
содержания животных описаны 
в Кодексе об админи-
стративных нарушени-
ях. Проступки грозят 
владельцам штрафом. 
Правда, небольшим - до двух 
тысяч рублей. 

Кошелек слегка похудеет, если 
условный Бобик решит, что площад-
ка перед лифтом - отличное место 
для туалетных дел. Не погладят по 
голове и за прогулки с четвероногим 
без поводка и намордника по магази-

нам и  в  детской 
песочнице. По-

строже московский 
закон в отношении тех 

беспечных горожан, которые не уследили 
за своими питомцами, и те стали причиной 
гибели другого зверя. Штраф - до пяти ты-
сяч рублей. Столько же придется заплатить, 
если домашнее животное пострадало по ви-
не хозяина. В сумму от двух до пяти тысяч 
обойдется натравливание питомца на ему 

подобных или на людей.
Кроме того, в Москве планируют разрабо-

тать свой закон об ответственном обращении 
с животными. 

ЕСТЬ ОПЫТ

Владимир ГОЛУБЕВ, 
президент Россий-
ской кинологической 

федерации:
- Закон раскрывает 

основные принципы ответ-
ственного обращения с животны-

ми. Безусловно, необходима дальнейшая 
работа над терминами. Так, согласно ста-
тье 13, не допускается выгул животного 
вне специальных мест. Но что понимается 
в таком случае под этим термином? Лю-
бой выход собаки из дома или прогулка без поводка? А пере-
движение до специально определенного места - это выгул? 
Пока ни закон, ни подзаконные акты четкого ответа не дают. 

Вызывают опасения и разговоры о возможном введении 
налога на животных. Если он будет чувствительным, есть 
вероятность, что многих питомцев просто выбросят. В этом 
случае государство должно взять на себя заботу об их отлове 
и пожизненном содержании. Так что здесь реальный риск, по-
лучив деньги за счет налога, потратить больше.

Практика сбора налогов существует во многих странах, но 
она гибкая и, самое главное, - направлена на обеспечение 
свободы и прав человека с собакой. В первую очередь на со-
путствующую инфраструктуру, на удобное пользование объ-
ектами городской среды.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

- Мурррка, ты мой 
Муреночек! 

Готов тебе петь 
с ночи и до утра.

Контактные зоопарки раньше были в любом 
крупном торговом центре. Теперь они - вне закона.
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 � Закон «Об обращении 
с животными» не могут при-
нять в стране более 10 лет. 
Однако зоозащитники уве-
рены: на республиканском 
уровне надо прописать не 
только права, но и обязан-
ности перед четвероногими.

ЧИП СПЕШИТ  
НА ПОМОЩЬ
Хотя разговоры о профиль-

ном законодательстве идут 
давно, проект из-за резкой 
критики не раз возвращал-
ся на доработку и в итоге за-
буксовал на этапе обсуждения 
в парламенте.

Сегодня отношения 
«человек-питомец» регла-
ментируют правила, при-
нятые Совмином Беларуси 
в 2001 году. В конце января 
зоозащитники направили 
в  Министерство жилищно-
коммунального хозяйства 
письмо, в котором рассказа-
ли, какими, по их мнению, 
должны быть принципы со-
держания котов и собак. Они 
предлагают ввести обязатель-
ное чипирование и стерили-
зацию не представляющих 
племенной ценности питом-
цев, отменить ограничение на 
количество животных в квар-
тирах, запретить отстрел без-
домных хвостатых, а также 
конкретизировать само по-
нятие «жестокое обращение».

- Существующая система 
штрафов за различные нару-
шения хаотична, а система от-
лова очень жестокая. Так быть 
не должно, - не сдерживает 
эмоций директор минского 
Центра по защите живот-
ных «Анималекс» Анастасия 
Жаврид. - А еще нужно четко 
обозначить условия содержа-
ния животных. Тогда можно 
будет привлечь к ответу вла-
дельцев, которые морят пи-
томцев голодом или надолго 
бросают их одних. Пока что 
приобретение питомца для 
многих - лишь сиюминутная 
забава.

ГУЛЯТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАТЬСЯ
Казалось бы, правила чет-

ко определяют, как полага-
ется вести себя домашним 

животным в общественных 
местах. Выходить из дома они 
должны на коротком повод-
ке и в наморднике. Убирать 
за питомцами обязательно, 
иначе можно схлопотать  
штраф от 780 до 11 700 рос-
сийских руб лей. Но у собач-
ников своя правда: они бы 
и рады не нарушать закон, 
да по-другому не выходит. 
К примеру, как выгуливать 
своего Джульбарса в соответ-
ствии с правилами на спец-
площадке, если их на весь 
Минск лишь пятьдесят? Что 
уж говорить о провинциаль-
ных городках, где о  таком 
и не слышали.

- Из-за небольшого роста 
намордник Арчи не положен, 
поэтому довольствуемся по-
водком,  - рассказывает хо-
зяйка шустрой таксы Алина 
Орехова. - Но вот в чем беда. 
Ближайшая оборудованная 
площадка - в часе ходьбы от 
дома. От безысходности ча-
сто гуляем во дворе и каждый 
раз опасаемся - вдруг прого-
нят? Сейчас стало больше 
ответственных хозяев. А то,  
что за своими питомцами 
убирать нужно, и  обсуж-
дать нечего. Так должны 
поступать все воспитанные  
люди.

РУКИ ПРОЧЬ  
ОТ ЛАП
О том, что республике ну-

жен новый закон, который 
будет защищать животных, 
зоозащитники говорят не 
просто так. Достаточно по-
смотреть на криминальные 
сводки, и мороз по коже идет 
от того, что творят подчас лю-
ди. Двадцативосьмилетний 
мужчина выбросил с пятого 
этажа трехмесячную таксу 
за то, что та громко лаяла 
и скулила, слесарь из Минска 
убил котенка ударом о стену. 
В Орше живодеры изувечили 
двух собак, воткнув им в глаза 
острые предметы. Большин-
ство мучителей отделываются 
штрафом от 7800 до 23 400 
российских рублей. Наказа-
ние посерьезнее ждет, если 
жестокое преступление совер-
шали на глазах ребенка или, 
хуже того, неоднократно. Вот 
тогда изуверу будет грозить 
тюремный срок до года.

- Более строгий закон за-

ставил бы людей вести себя 
адекватнее или вообще не за-
водить животных, - уверена 
юрист Анна Закревская.  - 
Пока за убийство животного 
можно получить лишь штраф, 

ничего не изменится. Суро-
вое наказание заставляет за-
думаться. Важно ввести от-
ветственность и для тех, кто 
содержит и разводит живот-
ных.

В 2018 году знаменитая 
французская киноактриса 
и зоозащитница Брижит Бар-
до обратилась к президен-
ту Александру Лукашенко 
с просьбой защитить бездом-
ных животных в Беларуси. Так 
ее шокировали рассказы об 
отравлениях и  расстрелах 
питомцев. На прошлой не-
деле в Минске встречали по-
мощницу актрисы - ее тезку 
Брижит Олуа, которая прие-
хала, чтобы изучить, сможет 
ли благотворительный фонд 
Бардо организовать в стра-
не программу стерилизации 
и вакцинации бездомных жи-
вотных. Гостья из Франции 
встретилась с мэром бело-
русской столицы Анатоли-
ем Сиваком, представителя-
ми зоозащитных организаций, 
познакомилась с работой вет-
клиник и приютов.

Как только у вас появился домашний пито-
мец, его нужно зарегистрировать - этой про-
цедурой занимается ЖЭК. Коммунальщики вы-
дают специальное удостоверение и жетоны для 
четвероногих друзей. Важный момент: собаку 
потенциально опасной породы зарегистрируют 
только после того, как она пройдет обучающий 
курс на кинологической площадке, а владелец 
предъявит справку о том, что пес управляемый.

Хозяевам надо следить за поведением сво-
их пушистых любимцев: лаять, скулить, из-
давать другой шум в часы тишины с 23.00 до 
7.00 запрещено. Если питомцы ночь напролет 
устраивают концерт, высока вероятность по-
лучить штраф.

- При подготовке к серьезным соревновани-
ям, выставкам заниматься с собакой нужно 
долго и часто, а всем остальным важно усвоить 
тренировки на послушание, - отмечает эксперт 
Белорусского кинологического объедине-

ния Ольга Кислякова. - Просто так привести 
в дом питбуля или бульдога не получится. Хотя 
всех животных надо воспитывать! Вина за не-
послушных собак, которые кидаются на людей, 
лежит на их владельцах. Человек должен четко 
осознавать, что такое управляемая городская 
собака, как ее дрессировать.

По правилам держать дома можно не больше 
двух хвостатых друзей. Площадь значения не 
имеет. Это только на частном подворье бегает 
сколько угодно бобиков и мурок. Причем за со-
баку необходимо еще и заплатить налог - сумма 
варьируется в зависимости от породы и высоты 
четвероногого друга. Например, за столичного 
песика потенциально опасной породы придется 
выложить 780 российских рублей, за остальных 
шариков и тузиков - 230 российских рублей. 
Собранные средства идут на обустройство 
площадок для животных, вакцинацию и сте-
рилизацию бродячих собак и кошек.

НЕ БОЛЬШЕ ДВУХ ШАРИКОВ И МАТРОСКИНЫХ
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ПРАВИЛА ПРОЖИВАНИЯ

НА ПОВОДКЕ У БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ ИЗ ПАРИЖА 

БРИЖИТ ЗАЩИТИТ
С ЛЮБОВЬЮ

Подсчитаем и ушастых, и хохлатых: 
зоозащитники предлагают сделать 
чипирование обязательным.

Когда-то щенка купили в качестве 
подарка на Новый год. А потом 
выбросили на улицу, где он 
скитается. Так быть не должно.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Накануне 23 февраля вы-
шел самый мужской фильм 
этого года. О конструкторе, 
придумавшем известный на 
весь мир автомат.

РЕЖИССЕР  
ИЗ ЛОС-АНДЖЕЛЕСА
Русоволосый добродушный 

28-летний паренек - всего семь 
классов за плечами  - вертит 
в руках черный ствол будущего 
АК-47. Он его придумал и скон-
струировал сам, еще не зная, что 
создал легенду…

Автомат Михаила Калашни-
кова - это мировой бренд. Его бо-
ятся и уважают. Почти в любом 
боевике он играет свою роль.  
А вот фильма про его создателя 
до сих пор не было.

О съемках картины задума-
лись в 2016 году. И с самого нача-
ла столкнулись со сложностями.

- У меня есть хороший друг, 
который знал Михаила Тимофее-
вича, - рассказывает режиссер 
картины Константин Буслов. - 
Когда-то Калашников подписал 
ему свою книгу. Я взял почитать. 
Так и родилась идея снять хоро-
шее художественное произве-
дение о великом конструкторе. 
До этого никто из режиссеров 
не обращался к его биографии. 
Может, потому, что она у него 
такая непростая.

Глаза у Буслова горели, идея 
вдохновляла настолько, что по-
ехал в Лос-Анджелес к режис-
серу Сергею Бодрову, где тот 
живет с 90-х годов. Предложил 
написать сцена-
рий. Бодров со-
гласился, и работа 
началась. Вскоре 
привлекли еще 
двух сценари-
стов  - Анатолия 
Усова и Алексея Бородачева. 
В основу легли воспоминания 
о Калашникове, документаль-
ные фильмы, а также разговоры 
с дочерью конструктора Еленой.

Изначально Сергей Бодров хо-
тел быть не только сценаристом, 
но и режиссером. Но возникли 
сложности с финансированием. 
Съемки могли сорваться, и Бо-
дров отказался.

- Я перебрал еще несколько 
кандидатур, - продолжает Бус-
лов.  - Сроки поджимали, кар-
тина могла встать и закрыться, 
и я принял решение снимать сам.

Но денег по-прежнему не хва-
тало. Четверть бюджета на воз-
вратной основе выделил Мин-
культ. Остальное приходилось 
скрести по сусекам.

Не спасало и то, что в  2019 
году фильм включили в список 
мероприятий к празднованию 
100-летия со дня рождения Ми-
хаила Калашникова, и то, что 
подключились инвесторы из 
концерна «Калашников». Съем-
ки все время были на грани оста-
новки. И тогда Буслов... продал 
свой дом!

- Совсем не претендую на роль 
бедного художника из песни Ал-
лы Борисовны Пугачевой, но 
съемочная группа в составе 100 
человек могла разбежаться в лю-

бой момент, - разводит руками 
он. - И заморозили бы проект 
или вовсе закрыли его. У меня 
не было выхода. Продав дом, вы-
платил зарплаты за два месяца. 
И процесс пошел. Выкупить об-
ратно пока не смог. Жду кассо-
вых сборов. Картина получилась 
достойной. Не стыдно.

«НЕ ДЕРЖАЛ  
В РУКАХ АВТОМАТ»
Изначально на роль Калашни-

кова планировали другого ак-
тера. Но в итоге остановились 
на 27-летнем Юрии Борисове 
из «Сатирикона». Голубоглазом 
блондине с лицом стахановца.

- У него дикий график, труд-
но было заполу-
чить,  - вспоми-
нает Буслов. - Но 
тем не менее на-
чали сниматься.

Борисов, как 
и полагается, от 

корки до корки прочитал ав-
тобиографию Калашникова. 
И встречался с теми людьми, 
кто мог бы рассказать про кон-
структора что-то отрицатель-
ное. Нарочно.

- Мне хотелось, чтобы мой Ка-
лашников получился не героиче-
ским и кондовым, а живым че-
ловеком, у которого, как и у всех 
нас, есть комплексы, - улыбается 
Борисов.

И удалось. Комплекс Калаш-
никова в фильме виден во всей 
красе. Конструктор всю жизнь не 
мог с ним справиться. Пережи-
вал от того, что он - из раскула-
ченной семьи, которую сослали 
в Сибирь.

- Сначала хотели показать, как 
Калашников хоронил отца, как 
в его семье резали скот, - говорит 
Буслов. - Но отказались от этого, 
потому что получалась слишком 
большая история, которую не 
рассказать целиком в  рамках 
двух часов фильма.

Борисов, кстати, однажды ви-
дел Калашникова живьем. Слу-
чилось это в 2011 - 2012 годах. 
Парень гостил у родственников 
в Ижевске. Только-только вышел 
из музея стрелкового оружия 
имени Калашникова. Был еще 
под впечатлением от экспона-
тов и фотографий, на которых 

запечатлен конструктор. И вдруг 
заметил машину, а возле нее - 
человека. Тот закричал: «Стой! 
Подожди! Сейчас Калашников 
будет выходить, а ты давай его 
фоткай!»

- Я остановился, - вспомина-
ет Борисов. - И вскоре действи-
тельно вышел Калашников. Ма-
ленького роста. Прошел мимо. 
И в этот момент словно вспышка 
произошла, что-то из него пере-
селилось в меня! Собственно, вот 
это что-то и можете наблюдать 
в фильме.

До съемок Борисов никогда не 
держал автомат Калашникова 
в руках. Даже в школе.

- Он оказался очень простой 
технически,  - признается ак-
тер. - Понятный до такой степе-
ни, что можно быстро собрать 
и разобрать. Гораздо сложнее 
внутренний мир конструктора. 
В тот момент, когда Калашников 
изобретал автомат, рядом с ним 
всегда была девушка Катя, его 
будущая жена, - говорит Бори-
сов. - И мне было важно показать 
в этом кино, что мы, мужчины, 
часто так увлекаемся каким-то 
делом, что не видим рядом ту 
самую, единственную женщи-
ну. И вот мой персонаж все шел 
и шел к своей цели, к своей меч-
те, так, будто бы не жил. И хоте-
лось донести до зрителей мысль, 
что жизнь важнее, чем та точ-
ка, к которой придешь в конце 
концов.

В следующем году фильм по-
кажут Первый канал и «Звезда».

Режиссер Константин БУСЛОВ:

РАДИ «КАЛАШНИКОВА» ПРОДАЛ ДОМ

Не успел фильм выйти в прокат, как по-
явились те, кто обвиняет авторов ленты 
в том, что выпустили кино про создателя 
оружия, которое убивает. Иными словами, 
аморальную картину. Однако у Константи-
на Буслова есть ответ на нападки:

- Михаил Тимофеевич всегда говорил: 
«Я создавал оружие для защиты». И еще 
считал, что если бы такая «машинка» по-
явилась в 1941 году, многие наши парни 
остались бы живы.

93-летний Калашников за полгода до 
смерти стал очень верующим человеком. 
И даже написал покаянное письмо Патри-

арху Московскому и Всея Руси Кириллу. 
О том, что понимает, что изобрел, и что  
из его оружия, которое придумывал для 
защиты, в результате убивают людей по 
всему миру. И еще удивлялся тому, что 
становится больше храмов, а зла не стало 
меньше.

Патриарх ответил конструктору. По-
благодарил и заметил, что Калашников -  
пример патриотизма и правильного отно-
шения к стране. И постарался успокоить 
его и уверить, что Церковь поддержива-
ет создателей оружия, которое защищает 
Отечество.

Жену конструктора Екатерину Моисееву играет 
31-летняя актриса Театра имени Вахтангова Ольга 
Лерман. Темноволосая, хрупкая, она удачно вопло-
тила в кадре образ идеальной девушки военных лет. 
Милой, скромной, высоконравственной, с твердым 
стержнем.

Незадолго до премьеры Лерман сумела пообщаться 
с дочерью конструктора. Коротко, на бегу. Но встреча 
произвела неизгладимое впечатление.

- Елена Михайловна показалась интересной женщи-
ной, которая душой болеет за имя отца, - вспоминает 
девушка. - Она очень нервничала. Переживала из-за 
фильма даже больше Кости (Буслова. - Ред.) и меня.

Ольга призналась, что на пару с Юрой Борисо-
вым в перерывах между съемками, чтобы напитать-
ся атмосферой тех лет, смотрела фильмы Алексея 
Германа-старшего. И после просмотра «находились 
внутри той эпохи», причем до такой степени, что «вну-
три все дрожало». Съемки проходили в Московской 
и Тверской областях, в Крыму, в Торжке и в Петер-
бурге.

Кое-что снимали на киностудии «Военфильм» под 
Калугой. Там самая большая в Европе коллекция 
бронетехники, как советской, так и немецкой.

Паровозное депо на казахской станции Матай вос-
создали в поселке Шушары, под Петербургом и на 
станции Подмосковная. Там Калашников, приехавший 
после ранения на фронте, начал работать над первым 
пистолетом-пулеметом и другими видами оружия, 
которые придумал до легендарного автомата.

- Все модели, которые мы снимали в фильме, сдела-
ли по аутентичным чертежам, хранящимся в Военно-
историческом музее артиллерии, инженерных войск 
и войск связи в Петербурге, - говорит Буслов. - Но 
все образцы - охолощенные, потому что по условиям 
безопасности нельзя снимать в кино оружие, которое 
стреляет настоящими патронами.

ПОКАЯННОЕ ПИСЬМО ПАТРИАРХУ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ПАТРОНЫ - НЕНАСТОЯЩИЕ

Одной из основных линий в картине стала нежная история любви Михаила Калашникова и его жены Екатерины Моисеевой  
(на фото слева). Их образы воплотили Юрий Борисов и Ольга Лерман (на фото справа).

В КАДРЕ

SOUZVECHE.RU
О СУДЬБЕ ЛЕГЕНДАРНОГО 
КОНСТРУКТОРА ЧИТАЙТЕ  

НА НАШЕМ САЙТЕ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Новгородская мещанка 
Бутузова и представить не 
могла, что когда-нибудь в ее 
особняке откроется един-
ственный в России частный 
киномузей. Вот уже два года 
он принимает посетителей.

ТЕХНОЛОГИЯ  
ДЛЯ «АВАТАРА»
Едва переступив порог, по-

падаешь в мир черно-белых 
немых фильмов. Приглушен-
ный свет, мебель позапрошло-
го столетия, оригинальные 
афиши. История же советско-
го кино начинается с декрета 
Владимира Ленина 1919 
года о национализа-
ции фабрики грез. 
Тогда художники-
авангардисты 
создавали для 
новых филь-
мов ориги-
н а л ь н ы е 
плакаты. Чи-
таешь назва-
ния, и брови 
непроизволь-
но ползут вверх: 
«Муж хотел, жена 
успела», «Катька  - 
бумажный ранет», «Би-
тая котлета»…

- Часто художники даже не 
видели этих картин, потому 
плакаты не совпадали с сю-
жетом. Тем интереснее сей-
час предлагать посетителям 
музея предположить, о чем 
же был фильм «Обломок им-
перии» с кричащим мужчи- 
ной на плакате, - усмехается 
основатель киномузея в Ве-
ликом Новгороде Валерий 
Рубцов.

О том, как оптическим спо-
собом наносили аудиодорож-
ку на пленку, рассказывают 
в уголке цветного и звуково-
го кино. Уж чего только не 
пробовали умельцы, пока не 
придумали записывать аудио 
на отдельную камеру, а затем 
соединять. А потом так налов-
чились, что даже изобрели 
способ соединить картинку 
и голос, копируя диалоги ге-
роев на специальную дорожку 
магнитного лака. Оригиналь-
ные технические решения бы-

ли и на 
з а р е 
ц в е т -
н о г о 

к и н о , 
в  1930-х. 

Для полу-
чения красоч-

ного видеоряда 
съемку вели несколькими 

камерами с цветофильтрами. 
Еще через десять лет появи-
лась цветная пленка. Но не 
только иностранным, совет-
ским инженерам тоже было 
чем гордиться.

- Мы стали передовиками 
в стереокино, так называе-
мом 3D. В  конце 1960-х 
появились аппараты 
«Стерео-70»: фильмы, 
снятые в  таком 
формате, демон-
стрировались 
в специ-
альных 
к и н о -
театрах, 
и  смотре-
ли их, как и сей-
час, в очках. Имен-
но так Джеймс 
Кэмерон снимал 
свой знаменитый 
«Аватар», - с гор-
достью отмечает 
Рубцов.

КАМЕРА-ПУЛЕМЕТ
Во время Великой Отече-

ственной войны тоже сни-
мали кино. Документальное. 
В  музее хранится монтаж-
ная установка тех лет: она  
и  сегодня в  строю. Можно 
посмотреть отснятый мате-
риал и склеить его в нужном 
порядке. Еще один уникаль-
ный экземпляр - кинопулемет. 
Необычную камеру специаль-
но выпускали для самолетов 
США. В 1944 году из-за нехват-
ки съемочной аппаратуры 
советские операторы приду-
мали, как использовать «Ган-

камеры» с  самолетов: 
крепили на приклад 
и  носили с  ранцем-
аккумулятором.

Есть тут и советская 
копия первой в мире 

ручной 35-милли-
метровой кино-

камеры «Ай-
мо», тоже 
американ-

ской: в годы войны это была 
основная техника для фрон-
товых операторов.

- В поздние советские годы 
многие увлекались съемками 
фильмов, домашних праздни-
ков. Но удовольствие это было 
дорогое. Хорошая камера сто-
ила 260 - 350 рублей при зар-
плате всего в 120. А ведь нуж-
ны еще и пленка, и монтажное 
оборудование, и  проектор. 
В  итоге траты выливались 
рублей в пятьсот, - суммиру-
ет кинолюбитель.

Впрочем, оператором-
любителем можно было стать 
и по принципу «дешево и сер-
дито». Самая массовая кинока-
мера «Спорт» стоила 25 руб лей 
и работала от батареек. Ни-
каких наворотов, конечно, не 
предполагалось: только самый 
простой объектив, без наводки 
на резкость. Но полторы ми-
нуты видео записать ей было 
вполне по силам - а что, чем не 
видеоролик для «Инстаграм»?

УЛЫБАЙТЕСЬ, ВАС СНИМАЕТ КИНОПУЛЕМЕТ

Диапроекторы «Свитязь», «Пеленг», «Ор-
ленок», которые выпускали в Синеокой, были 

очень популярны. Найти их сейчас - большая удача. К примеру, 
модель кинопроектора 1960-х годов производства Минского 
механического завода имени Вавилова имела две скорости 
и выглядела как небольшой телевизор. Может, дизайн и под-
качал, но мультики и детские фильмы по нему ребятня смотрела 
с удовольствием.

- На одном из сайтов на-
ткнулся на французский вол-
шебный фонарь 1890 года - 
прародитель современных 
кинопроекторов. За него, хоть 
и был весь ржавый, повидав-
ший жизнь, долго пришлось 
торговаться. Когда фонарь 
наконец попал мне в руки, 
я решил его отреставрировать 
и тут увидел русское клеймо. 
Расстроился - подсунули под-
делку! А позже выяснил, что 
в Екатеринбурге в те времена 
изготавливали железо, кото-
рое затем продавали по всему 
миру. Так что французский 
волшебный фонарь сделан 
из русского металла, - рас-
сказывает историю экспоната 
Валерий Рубцов.

Однажды попала к  не-
му в руки старенькая кино-
камера, а  в  ней… визитка 
англичанина! Несколько ча-
сов в интернете, и Рубцов вы-
яснил, что бывший владелец 
участвовал в Великой Отече-
ственной войне и погиб.

Основатель музея увлекся 
кино еще в юности. Мечтал 
о карьере киносценариста, 
пытался поступить во ВГИК 
и даже основал вместе с дру-
гом две любительские сту-
дии игровых фильмов. И хотя 
жизнь распорядилась иначе 
и на многие годы связала его 
с журналистикой, хобби Вале-
рий Рубцов не бросил.

- Здесь сотни экспонатов, 
каждый, как видите, со своей 
историей. Собирал их по всей 
стране, в день приходило по 
2 - 4 посылки. На почте меня 
уже узнавали. Половина из 
этих диковин хранилась дома: 
повезло, что живу в частном 
секторе - в квартире их было 
бы нереально уместить, - сме-
ется он.

 � Хотите прогуляться по историче-
ским улочкам? Это легко устроить!

В поселке Мцыри Московской области 
несколько лет назад построили киного-
родок Piligrim Porto. Тут снимали сериал 
«Записки экспедитора Тайной канцеля-
рии» о князе Александре Меншикове 
и графе Андрее Ушакове. Узкие улочки, 
большой рынок, ратуша, эшафот - как 
будто перенесся в Англию XVIII века. Тут 
же находится и «пристань», у которой 
на приколе стоит пиратская «Эспаньо-
ла». Гости, конечно, проявляют здоровое 
любопытство: заходят в дома, делают 
селфи на фоне брига и в старой крепо-

сти и даже не прочь посидеть в местной 
тюрьме. Правда, недолго.

- Очень атмосферно, к тому же позво-
ляет увидеть «изнанку» кино, посмотреть 
вблизи на декорации, - делится впечат-
лениями одна из посетительниц.

Удобное расположение киногородка 
позволяет добраться до него на личном  
и общественном транспорте. И не за-
будьте по пути заглянуть в усадьбу Се-
редниково, расположенную неподалеку: 
здесь жил Михаил Лермонтов, а еще 
она «снималась» в сериалах «Бедная На-
стя» и «Закрытая школа» и засветилась 
в фильме «Адмирал» с Константином 
Хабенским и Елизаветой Боярской.

 � Натурная площадка под Смо-
левичами послужила декораци-
ями ко многим фильмам о Вели-
кой Отечественной войне.

Киногородок «Беларусьфильма» 
построили еще в советское время, 
но спросом он пользуется и сейчас. 
Местные называют его «Смолевуд», 
намекая на причастность к Голли-
вуду.

Место радует глаз: живописная 
природа с хвойными лесами, луга-
ми и полями - всего 90 гектаров. Есть 
где развернуться и снять ключевые 
батальные сцены. В основном пло-

щадка используется под съемки во-
енных фильмов. Декорации тут со-
ответствующие: землянки, окопы, 
деревенские домики. Даже есть узко-
колейная железная дорога.

Сюда на натурные съемки при-
езжала и творческая группа рос-
сийского сериала «Угрюм-река»  
о золотой лихорадке: для нее в Смо-
левуде возвели дамбу, избы стар-
цев и  прииск. Местный пейзаж 
можно увидеть и в сериале «Охота  
на гауляйтера», рассказывающем 
подлинную историю оккупации  
Минска и  убийства Вильгельма 
Кубе.

ВПЕРЕД, В XVIII ВЕК МОСКВА БЕЛОРУССКИЙ ГОЛЛИВУД

КСТАТИ

БЫЛ СЛУЧАЙ

ИЗ РУССКОГО 
ЖЕЛЕЗА

МИНСК

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

ЭТО 
ИНТЕРЕСНО

Первый советский доку-
ментальный цветной фильм - 
«Праздник труда» - появился 

в 1931 году. Режиссер Николай 
Анощенко снимал первомайские 
парад и демонстрацию. В 1944-

м вышел и первый художе-
ственный фильм в цвете - он 

назывался «Иван Ни-
кулин - русский ма-

трос».

Многие 
экспонаты для 

своего музея 
Валерий  

Рубцов находит  
в интернете. На 

почте кинолюбителя 
знают в лицо.

Советские авангардисты 
создавали плакаты, порой 
не зная, о чем фильм.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Пять лет назад он полу-
чил Гран-при на «Славян-
ском базаре» в  Витебске, 
и  за способность чисто 
брать ультравысокие но-
ты его сразу окрестили 
«вторым Витасом». О кон-
фликте с российским пред-
шественником, почему 
Эминем - легенда и как бе-
режет собственный голос, 
певец рассказал «СВ» на-
кануне сольного концерта 
в московском дворце «Ме-
гаспорт» 9 марта.

ПОДАРОК  
ОТ ЛАРЫ ФАБИАН
- Димаш, ваш тур назы-

вается «Арнау». Что это 
значит?

- С казахского это можно 
перевести как «Посвяще-
ние». Потому что во время 
выступления посвящаю лю-
бовь и музыку зрителям. Кон-
церт - это то место, где артист 
может делиться сокровенным. 
У  меня нет секретов. Чув-
ствую энергию зрительного 
зала, и это огромное счастье. 
Некоторые идут к этому ощу-
щению всю жизнь. Мне же по-
везло.

Концерт пройдет в новом 
формате: постановка, ре-
жиссура. Бу-
дет несколько 
свежих песен 
и композиции 
из моего пре-
дыдущего ту-
ра. На казах-
ском, киргизском, русском, 
английском, французском 
и других языках.

- И на каком удобнее петь?
- Язык не имеет значения, 

если человек поет от души. 
В Казахстане, например, мно-
го людей, которые не говорят 
по-русски, но прекрасно зна-
ют тексты песен «Я люблю те-
бя до слез», «Любовь, похожая 
на сон» и поют их в караоке.

- Прозвучит и новая ком-
позиция на стихи Лары 
Фабиан, которую написал 
Игорь Крутой, взявший вас 
под крыло?

- Да. Я находился в студии, 
когда позвонил Игорь Яковле-
вич и сказал: «Кажется, у тебя 

есть новая песня!» Надо до-
стойно исполнить. Ведь Ла-
ра Фабиан - крутая певица, 
талантливый человек и хоро-
ший поэт.

- Как получилось, что Кру-
той подарил вам песню «Лю-
бовь уставших лебедей»?

- Это произошло в студии 
в Москве. Выбирали песню 
для моего выступления на 
«Новой волне». Я  должен 
был исполнять что-то свое, 
но как только услышал «Лю-
бовь уставших лебедей», не 
мог думать ни о чем другом.

ВМЕСТО «ОПЕРЫ»  
СПЕЛ ЛА-ЛА-ЛА
- В Китае на конкурсе I Аm 

a Singer вы исполнили песню 
Витаса, с которым вас не 
устают сравнивать, «Опера 
№ 2». И разгорелся скандал. 
Вас обвинили в плагиате. Вы 
не знали о том, что права на 
песню принадлежат продю-

серу Сергею 
Пудовкину?

- Не соби-
рался ничего 
красть. Дело 
было на про-
слушиваниях 

в проект I Аm a Singer. Спел 
пять песен. Попросили что-
нибудь еще на фальцете. При-
шлось вспоминать на ходу, 
и пришли на ум пара компо-
зиций, в том числе и «Опера 
№ 2». Правда, текста не пом-
нил и пел просто «ла-ла-ла». 
С  тех пор больше не исполнял 
эту песню.

- Говорят, Пудовкин подал 
на вас в суд. Иск существу-
ет?

- Не знаю. Мне это не ин-
тересно.

- Много выступаете в Ки-
тае, у вас там миллионы по-
клонников. Коронавируса не 
боитесь?

- Делаю все возможное, что-

бы не заболеть. Хожу в маске. 
И от всей души желаю своим 
китайским слушателям здо-
ровья, чтобы эпидемия поско-
рей закончилась. Искренне за 
них переживаю. Китайские 
фанаты невероятно любят 
музыку. Могут летать на мои 
концерты город за городом. 
Мы как большая семья, и это 
здорово.

- Если уж заговорили про 
другие страны, давайте 
и про Беларусь. Вы победи-
ли на «Славянском базаре».

- С детства мечтал высту-
пать там. В 2014 году пред-
ложили поучаствовать, но от-
казался, потому что знал: еще 
зеленый. Пересмотрел все 
записи с участниками и со-
гласился ехать только спустя 
год. И, видите, получилось по-
бедить.

- После покорения «Сла-
вянского базара», кажется, 
прямая дорога на «Евровиде-
ние». Пора?

- С большим уважением 
отношусь к этому проекту, 
но не вижу смысла в нем 
участвовать. Каждый год 
по конкурсам мотаюсь, 
подустал от них. Тем бо-
лее что уже собрал не-
обходимую аудиторию, 
и у меня другие планы. 
Хочется гастролировать, 
давать концерты, сни-
мать клипы.

КАК ЗАВЕЩАЛ 
ПАВАРОТТИ
- У вас феноменальный 

голос. Как следите за ним?
- Ничего особенного. По-

сле концертов стараюсь мол-
чать. Даже есть расписание, 
где прописано, когда должен 
давать связкам передохнуть. 
А так не ограничиваю себя ни 
в чем. Бывают артисты, кото-
рые перестают есть острое или 
слишком жирное, пить колу. 

Мне было лет 15 - 16, учился 
в колледже и делал то же са-
мое. Потом надоело, и пере-
стал за этим следить. Но один 
раз заболел и отказался от мо-
роженого. До сих пор его не ем 
и не пью холодное.

- Вокалом каждый день за-
нимаетесь?

- Да. Примерно по три - че-
тыре часа. Учиться надо всег-
да. Музыка, как математика. 
Пропустишь момент - и на сле-
дующем этапе можешь что-то 
не уловить. Даже такой боль-

шой артист, как Лучано Пава-
ротти, когда ему было уже за 
семьдесят, продолжал учить-
ся. Занимался с педагогом по 
вокалу. Ведь артист никогда 
в полной мере не слышит, как 
сам звучит. Ему кажется, что 
все хорошо, поэтому нужен 
человек со стороны.

- Какую музыку любите?
- Любую. Я меломан. С боль-

шим уважением отношусь 
к Эминему. Считаю его ле-
гендой.

- Чего больше всего хотите 
в данный момент?

- За последние четыре года 
ни разу не отдыхал. Не было 
моментов, чтобы две недели 
подряд ничего не делать. На-
верное, после турне возьму 
отпуск. Отправимся куда-
нибудь с пацанами. Может, 
и в родной Актобе. Купим по 
донеру (примерно то же, что 
и шаурма. - Ред.). Рядом со 
студией есть место, где его 
очень вкусно готовят. Прока-
тимся по ночному городу с ве-
терком. Пообщаемся. Только 
не подумайте, что жалуюсь. 
Не представляю жизнь без 
творчества. И, хоть и сильно 
устаю физически, через день-
другой уже охота побыстрей 
работать, показывать людям, 
какой ты.

НЕ ЕМ МОРОЖЕНОЕ  
И МОЛЧУ ПО ГРАФИКУ

Певец Димаш КУДАЙБЕРГЕН:

ДОСЬЕ «СВ»
Димаш Кудайберген 

родился в 1994 году 
в  казахском городе 
Актобе. Его родители - 
заслуженные артисты 
Казахстана. Отец воз-
главляет Управление 
культуры Актюбин-
ской области. Мать - 
с о п р а н о - п е в и ц а 
в местной филармо-
нии. На сцене Димаш 
с пяти лет. Окончил 
Актюбинский музы-
кальный колледж 
имени Жубанова. 

Учится в Казахском 
национальном уни-

верситете искусств на 
факультете музыки. По-
беждал на многих конкур-
сах, а в 2015 году получил 
Гран-при на «Славянском 
базаре». В том же году 
стал обладателем Ка-
захстанской националь-
ной премии «Народный 
любимец года». Стал 
самым популярным за-
рубежным певцом в Ки-
тае благодаря местному 
телешоу I Am A Singer. 
А также «Лучшим пев-
цом» на азиатском ана-
логе премии «Грэмми». 
Вокальный диапазон 
Димаша охватывает 
шесть октав и  пять 
полутонов, от верх-
ней части басового 
регистра до самых 
высоких нот коло-
ратурного сопрано 

и свисткового ре-
гистра.

- С кем приехали в Москву?
- С отцом и друзьями. Это бэк-вокалисты Расул и За-

рина. Третья бэк-вокалистка, Джордан - жена моего 
лучшего друга и по совместительству аранжировщика 
Ерлана Бекчурина. Сам он тоже тут. Сидит за пультом. 
А на суфлере - моя младшая сестренка Раушан. На сце-
не вместе со мной - младший братишка Абильмансур. 
На домре играет.

- А вы с какими инструментами «на ты»?
- Я не мультиинструменталист, но играю на многих. 

Знаю несколько аккордов на гитаре, пару приемов на 
барабанах. На домре, клавишах играю поверхностно, 
не как профессионал.

- Вы себя часто называете обычным парнем. Как 
спасаетесь от звездной болезни?

- То, что происходит в моей жизни, большое счастье 
и огромная удача. Но прекрасно понимаю, что звезды - на 
небе, а мы - люди, и главное - быть достойным человеком. 

Люди почему-то думают, что артист - мегастар, 
но ведь есть звезды и в других профессиях. 
Даже большие, однако их никто таковыми не 
называет. Понимаю, что слава - это временно. 
Настанет день, когда придется уйти со сцены, 
сесть вместе со зрителями и смотреть на дру-
гих. И в этот момент ни один из них не должен 
сказать, что на заре своей карьеры я вел себя 
надменно. Я этого боюсь. Все, что происходит  
в жизни, испытание. Одному дается многое: сча-
стье, богатство, хорошая семейная жизнь, твор-
ческий взлет. Другому - почти ничего. Но важно 
понимать, что и то и другое - временное явление. 
Просто испытание. На все воля Аллаха.

У меня же есть договоренность с самим собой, 
что по завершении творческой деятельности должен 
взглянуть в зеркало и с достоинством сказать: «Ну 
хорошо. Ты справился».

«БОЮСЬ СТАТЬ НАДМЕННЫМ»

SOUZVECHE.RU
О ДРУГИХ ЗВЕЗДАХ, ЗАСИЯВШИХ  

НА «СЛАВЯНСКОМ БАЗАРЕ», 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ
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Антон ПИКУС

 � Конец зимы - время для фе-
стивалей ледяных скульптур.

- Где мой фен? Утюг плохо гре-
ет, - слышится над площадкой. 
Но это не подготовка к показу 
мод. Здесь творится другая ма-
гия. Утюги наравне с бензопила-
ми и резцами - обычные инстру-
менты зимних скульпторов. Из 
ледяных блоков они создают ис-

крящиеся шедевры. В Москве 
и Минске в этом году у погоды 
снега зимой не допросишься. 

Но есть в Союзном государстве еще 
места, где властвуют морозы, сковы-
вая все льдом. Один из самых люби-
мых зимних фестивалей - Olkhon 
ice fest на Байкале. Добраться сюда 
непросто, но участникам из десятка 
российских регионов и Монголии 
это не помеха. Еще больше мастеров 
собралось в Петербурге на форуме 
ICE FANTASY-2020 и Красноярске на 
«Волшебном льду Сибири».

Жаль, что эта красота недолговеч-
на. Скульптуры растают с приходом 
тепла. А их создатели до следующей 
зимы будут брать утюг в руки, толь-
ко чтобы погладить рубашку.
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Фото Антон ПИКУС, Илья НАЙМУШИН/РИА Новости, Александр ДЕМЬЯНЧУК/ТАСС, embassybel.ru

ЛЕДНИКОВЫЙ 
ПЕРИОД

«Молодая королева» со своими снежными барсами 
на байкальском льду особенно эффектно  
смотрится на закате. В этот момент она  
становится золотой.

В Беларуси из-за погоды ледяные 
фестивали не проводили. Зато резчики  
из Синеокой приехали в Красноярск. 
Команда «Переплут» из Минска  
на «Волшебном льду Сибири» с юмором 
подошла к работе. Снежную улитку  
с замком на спине они назвали «Ипотека».

Тонкая работа -  
у этого дракона 

можно рассмотреть 
каждую чешуйку 

на шкуре.

То ли металл, то ли лед. Райские 
птички сверкают оперением 
на фоне заходящего солнца.

Байкальский лед мастера 
особенно любят за его 
невероятный голубоватый цвет.

Парящего Будду 
искусно вырезали 
прямо внутри 
«хрустального» шара.

Петербургский фестиваль 
ICE FANTASY- 
посвятили живой природе.
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Борис ОРЕХОВ

 � Сборные России и Беларуси 
в целом уверенно выступили на 
чемпионате Европы по борьбе, 
проходившем в Риме.

Оговорочка насчет «в  целом» не 
случайна и относится прежде всего 
к россиянам. Их итоговый результат, 
помимо позитива, - первое место в ме-
дальном зачете - оставил и негативный 
осадок, заставляющий крепко заду-
маться о перспективах. Особенно когда 
на носу Олимпийские игры.

В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ
Чемпионат был комбинированный, 

по трем видам сразу - вольной, греко-
римской и женской борьбе. Так вот, 
девять золотых медалей в российском 
«общаке» - заслуга наших вольников 
и женщин. Представительницы номи-
нально слабого пола показали на ита-
льянском ковре поистине богатырскую 
хватку и установили рекорд по количе-
ству наград высшего достоинства на 
континентальных первенствах - четыре 
драгоценных кругляша. В четвертый 
раз российский гимн в честь победы 
прозвучал для Натальи Воробьевой. 
Самой долгой дорога к европейскому 
пьедесталу оказалась для 32-летней 
Екатерины Букиной. Спорт сменка 
из Ангарска побеждала на Универ-
сиаде, брала «серебро» и «бронзу» 
на Олимпиаде и чемпионатах мира. 
Только континентальная вершина никак 
не покорялась. Пять предыдущих по-

пыток принесли «серебро» и «бронзу», 
а «золото» всякий раз предательски 
ускользало из рук. И вот - свершилось. 
В финале ей досталась старая знако-
мая - турчанка Ясемин Адар. У Буки-
ной к ней был особый счет: в финале 
ЧЕ-2018 она побеждала россиянку.

- Даешь реванш! - скандировали на-
ши болельщики на трибунах римского 
палаццо. Хотя поначалу впору было 
глотать валидол. Настырная соперни-
ца, захватив инициативу, повела в сче-
те 3:0. Неужели опять мимо «золота», 
екнуло тоскливо на душе. 
Как бы не так! Сибиряч-
ка спокойно погасила 
стартовый порыв со-
перницы и неумолимо 
стала гнуть свое, оты-
грывая очко за очком. Чет-
вертый, победный балл она 
взяла за пятнадцать секунд до 
сирены. Казалось, у турчанки еще 
уйма времени, чтобы отыграться. Но 
потрясенная неожиданной развязкой, 
она, чувствовалось, уже покорилась 
судьбе.

- Я очень рада этой победе, - тор-
жествовала россиянка, - Напряжение 
давало о  себе знать. Решало все  - 
и техника, и тактика, и эмоции. У нас 
с девчонками отличная команда, слов-
но единое целое. Поддерживаем друг 
друга, это тоже помогло мне победить.

А вот российские греко-римляне огор-
чили, установив антирекорд. Верится 

с трудом, но они впервые вернулись 
с крупного международного турнира 
без единой золотой награды.

- Ссылки тренеров на то, что в Рим 
приехал не самый сильный состав, по-
скольку лидеры готовятся к Олимпиаде, 
честно говоря, не убеждают, - категори-
чен президент Федерации спортив-
ной борьбы России, олимпийский 
чемпион Михаил Мамиашвили. - Это 
разговоры в пользу бедных. Мы всегда 
мыслим максимальными категориями: 
результат нужен здесь и сейчас. Значит, 

были недоработки, которые не-
обходимо исправ-

лять.

МЕДАЛЕЙ ВСЕГДА МАЛО
Белорусы в Риме блеснули. В Минск 

вернулись с приятно увесистой медаль-
ной авоськой: три «золота», «серебро» 
и четыре «бронзы».

Для двукратной чемпионки мира 
Ванессы Колодинской это уже вто-
рая высшая награда континенталь-
ного первенства впридачу к завое-
ванным ранее «серебру» и «бронзе». 
Она самая титулованная в  бело-
русской команде. Турнир в Вечном  
городе спортсменка из Бобруйска 
провела уверенно и красиво. По пути 
к финалу без вопросов убрала с ков-
ра одну за другой четырех соперниц, 
а в решающей схватке не оставила 
шансов сильной голландке Джессике 
Блашко.

- Конечно, рада, что выиграла, но 
медалей много все равно не 
бывает, особенно золотых, - 

улыбается бобруйчан-
ка. - Впереди, тем бо-

лее, Олимпийские 
игры, хотелось 

бы и там достой-
но выступить.

С хорошим 
ре зульта то м 

в  Риме бело-
русских борцов 

поздравил прези-
дент Александр Лукашенко, заме-
тив, что эти победы придадут команде 
уверенности перед квалификацион-
ными соревнованиями, на которых 
будет решаться судьба олимпийских 
путевок в Токио.

«НЕУД» ПО КЛАССИКЕ БОРЬБА
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А Мечта Ванессы 
Колодинской - 

повторить победный 
круг почета  

с национальным 
стягом на 

Олимпийских играх.

Борис ОРЕХОВ

 � Из-за травли лидер би-
атлонной сборной России 
Александр Логинов намерен 
завершить карьеру.

ОХОТА НА ВЕДЬМ
Обычно решение разрядить 

винтовку и поставить лыжи 
к печке спортсмены принима-
ют, когда уже не могут выдать 
конкурентного результата.  
С Александром Логиновым 
ситуация как раз обратная. 
Спортсмен - в самом соку. Ему 
всего 28 - возраст расцвета 
биатлонистов. И результаты 
это только подтверждают. 
Он - единственный из откро-
венно провалившей сезон 
российский команды, кому на 
чемпионате мира в итальян-
ской Антерсельве удалось под-

няться на пьедестал. Причем 
дважды. Сначала - «золото» 
в спринте, затем - «бронза» 
в гонке преследования, хотя 
и здесь мог быть первым, но 
досадно «застрелился» на по-
следнем огневом рубеже.

Травля Логинова началась 
уже после его победы в сприн-
те. Въедливые западные жур-
налисты замучили его беспар-
донными вопросами на тему 
допинга. Ладно, у них профес-
сия такая. Но когда включи-
лись коллеги по цеху - это уже 
ни в какие ворота не лезло. 
Норвежец Тарьей Бе демон-
стративно сошел с пьедестала 
во время церемонии награж-
дения. А потом заявил, что Ло-
гинов вообще на чемпионате 
быть не достоин, поскольку 
его дисквалифицировали за 
применение эритропоэти-

на. Да, было - семь лет назад 
Александра отстранили на 
два года за допинг. Срок он 
отмотал от звонка до звонка. 
Какие сейчас-то претензии? 
Тем более сегодня он самый те-
стируемый биатлонист в мире.

- В этом сезоне я сдал уже 
шестнадцать допинг-проб, - до-
казывал наш чемпион. - Готов 
пригласить любого, кто еще 
сомневается, ко мне домой. 
Можете жить хоть 365 дней 
в году, но на соседней кровати. 
На одной - супруга не поймет.

В конце концов, эй вы, хи-
мические праведники, помни-
те, кто на ЧМ-2017 по легкой 
атлетике выиграл «золото» 
на стометровке? Американец 
Джастин Гэтлинг, дважды 
попадавшийся на допинге. 
Хоть один камень полетел 
тогда в его огород?

ДЕФИЦИТ 
ПРОПУСКОВ
Апофеозом стал налет ита-

льянских полицейских на го-
стиничный номер, в котором 
Логинов жил вместе с Евгени-
ем Гараничевым. Нагряну-
ли в шесть утра, когда биат-
лонисты еще спали. Даже не 
постучались, открыли дверь 
ключом, взятым у портье. Не 
разрешили даже одеться.

- Мы с Женей сидели в одних 
трусах. Первым делом забра-
ли наши винтовки, наверное, 
испугались, что мы начнем 
отстреливаться, - рассказал 
Логинов. - Забрали мой ком-
пьютер и телефон, что особен-
но обидно. Ведь это личное.

Заказчиком спецоперации 
стала антидопинговый ме-
неджер IBU Сара Фуссек-
Хаккарайнен. Еще 19 фев-
раля она направила запрос 
в  итальянскую полицию. 
Основание - допинговое про-
шлое Логинова, вдруг у него 
опять чего-то найдется?

Плюс еще личный тренер 
Логинова Александр Каспе-
рович засветился на стадионе 
с чужой, украинской аккре-
дитацией. Его номер также 
обыскали. А это уже вопрос 

к Союзу биатлонистов России 
(СБР): почему личный тренер 
лидера сборной приехал на 
чемпионат туристом и  вы-
нужден просить аккредита-
цию у  друзей-соперников? 
В СБР объяснили, мол, про-
сто не вписался в квоту.

- У нас только двадцать мест. 
Касперович пытался, но не по-
лучилось ему выделить, - по-
яснил президент СБР Влади-
мир Драчев.

Бывший тренер сборной 
Владимир Аликин объяснил 
такой дефицит по-другому:

- У Драчева на чемпионате 
вся семья с аккредитациями: 
жена, дети. Вот тренеру и не 
хватило.

Веселая картинка, что ни 
говори. При этом сезон наша 
команда провалила. От позора 
на чемпионате мира Россию 
спасает всего один человек, на 
которого наехали так, что он 
уже задумался о завершении 
карьеры, устав от нападок.

- Видимо, действительно 
пытаются вытолкнуть меня 
с трассы. Если всем от этого 
будет лучше, значит, вскоре 
надо так и сделать. Кому-то 
от этого станет комфортнее, - 
заявил Александр Логинов.

«ЗАБРАЛИ ВИНТОВКИ, БОЯСЬ  
ЧТО НАЧНЕМ ОТСТРЕЛИВАТЬСЯ»

Сергей ЧЕПИКОВ, двукратный олим-
пийский чемпион по биатлону, депутат 
Госдумы:

- Конечно, Александру очень тяжело в такой ситуации. Во-
просы по аккредитации к тренеру, но при чем тут спортсмен? 
Врываться в номер в шесть утра, да еще в день гонки, вообще 
неприемлемо. Мы потребуем у IBU разъяснений. Думаю, что 
никакой проблемы допинга здесь нет. Просто мы опять стал-
киваемся с выпадами в адрес нашей команды.

СКАЗАНО

Досадный промах стоил 
Логинову «золота»  
в гонке преследования. 
Но главный триллер 
ждал его впереди.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехала в гости 
к бабушке в Могилев. 
Решили выкинуть 
старые вещи и нашли 
«заначку» - белорусские ку-
пюры, вышедшие из обра-
щения. По словам бабушки, 
в республике программа по 
обмену дензнаков старого 
образца на новые уже за-
кончилась. Неужели ниче-
го нельзя сделать? Купюр 
много, в пересчете на се-
годняшние деньги обидная 
для потери сумма.

- Действительно, хотя дено-
минация прошла в Синеокой 
три года назад, до 31 дека-
бря 2019 года белорусы мог-
ли обменять деньги старого 
образца на новые в банках 
и  небанковских кредитно-
финансовых организациях 
РБ.

Но даже если найдутся те, 
кто и в такой срок не успел 
воспользоваться этой воз-
можностью, отчаиваться не 
стоит. В ближайшие два года, 
до 31 декабря 2021-го, лю-
бой желающий сможет прийти 
и обменять старые рубли на 
новые. Но сделать это полу-
чится только в Национальном 
банке Беларуси по адресу: 
Минск, улица Толстого, д. 6.

Ограничений и комиссион-
ного вознаграждения нет. За-
мена производится в соотно-
шении 10 000:1, то есть одна 
тысяча старых белорусских 
рублей превращается в 10 
новых копеек, а 10 000, со-
ответственно, в один рубль.

В обращении сегодня нахо-
дятся банкноты номиналом 5, 
10, 20, 50, 100, 200 и 500 бело-
русских рублей; монеты в 1, 
2, 5, 10, 20 и 50 белорусских 
копеек, а также номиналом 1 
и 2 белорусских рубля.

Также надо помнить, что 
с 1 января 2022 года деньги 
старого образца официально 
станут недействительными, 
и тогда с ними уже поделать 
будет ничего нельзя. 

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильм (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «Братская кухня» (12+)
08.50, 17.50 «Славянский проект»л 

(12+)
09.15 «Города Беларуси. Брест» (12+)
09.30, 19.30, 00.15 «КРАХ 

ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» (12+)
11.00 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
11.30 «Минск - Москва. Наши 

суперкомпьютеры: золото 
скифов, покорители мира 
и облачные мечты» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВСЕГО ОДНА 

НОЧЬ» (12+)
15.15 «Наши люди. Эдгард Запашный 

(с субтитрами)» (12+)
19.00 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
01.45 «Славянский проект» (12+)
02.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 

открытая книга» (12+)
02.30 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «Братская кухня»» (12+)
08.50, 17.50 «Славянский проект» 

(12+)
09.15 «Города Беларуси. Гродно» 

(12+)
09.30, 19.30, 00.15 «КРАХ 

ИНЖЕНЕРА ГАРИНА» (12+)
11.00 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ГАМЛЕТ 

ЩИГРОВСКОГО УЕЗДА» (12+)
15.15 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме 
(с субтитрами)» (12+)

19.00, 02.00 «Наши люди. Олег 
Кассин» (12+)

01.45 «Славянский проект» (12+)
02.30 «Минск - Москва. Наши 

суперкомпьютеры: золото 
скифов, покорители мира 
и облачные мечты» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 18.00, 04.00 «Дядя Степа 
милиционер», «Как грибы 
с горохом воевали», «Коля, 
Оля и Архимед», «Миллион 
в мешке», «Оранжевое 
горлышко», «Приключение 
запятой и точки». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 16.00, 01.00 
«ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» (12+)

10.00 «Рыбалка у каждого 
своя. Братеево. Зима». 
Развлекательная программа (12+)

10.30 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров 
(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

11.30, 21.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
1 серия (12+)

12.30, 22.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
2 серия (12+)

13.30, 23.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
3 серия (12+)

14.30, 00.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
4 серия (12+)

15.30 «Наши люди. Александра 
Чичикова (с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30, 03.30 «Минск - Москва Плюс. 
Момент истины: скидок не 
будет. А как с интеграцией?» 
(12+)

20.45 «Города Беларуси. Гродно» 
(12+)

03.45 «Города Беларуси. Брест» (12+)

06.00 «Тайна далекого острова», 
«Степа-моряк», «Мешок 
яблок», «Молодильные 
яблоки», «Ореховый прутик», 
«Шапка-невидимка». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 16.00, 01.00 
«СНЕГУРОЧКА» (12+)

10.00 «Рыбалка у каждого своя. 
Умба. Зима». Развлекательная 
программа (12+)

10.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме 
(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Наши люди. Олег Новицкий 
(с субтитрами)» (12+)

11.30, 21.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
5 серия (12+)

12.30, 22.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
6 серия (12+)

13.30, 23.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
7 серия (12+)

14.30, 00.00 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
8 сери (12+)

15.30 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров 
(с субтитрами)» (12+)

18.00, 04.00 «Тайна далекого 
острова», «Степа-моряк», 
«Мешок яблок», «Молодильные 
яблоки», «Ореховый прутик», 
«Шапка-невидимка». 
Мультфильмы (12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

09.15, 15.15, 20.30, 00.15 
«Браславщина. Край Божьей 
опеки» (12+)

10.00, 02.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

10.30, 01.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

11.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕСЕННЯЯ 

СКАЗКА» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

19.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

19.30 «Наши люди. Олег Кассин 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Городской роман. Реутов - 
Несвиж (с субтитрами)» (12+)

02.30 «Наши люди. Олег Кассин» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

09.15, 15.15, 20.30, 00.15 «Виктор 
Туров. Дыхание жизни» (12+)

10.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

11.00, 02.00 «Могилев - восточная 
столица Беларуси» (12+)

11.30 «Наши люди. Олег Кассин 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВОСТОЧНЫЙ 

КОРИДОР» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. Авто 
с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси?» (12+)

19.30 «Городской роман. Молодечно-
Коломна (с субтитрами)» (12+)

20.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга (с субтитрами)» 
(12+)

01.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

09.15, 15.15, 20.30, 00.15 
«Инклюзия» (12+)

10.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

11.00, 02.00 «Крепость над Бугом» 
(12+)

11.30 «Городской роман. Реутов - 
Несвиж (с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ГАРАНТИРУЮ 

ЖИЗНЬ» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

19.00 «Виктор Туров. Дыхание жизни» 
(12+)

19.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Минск - Москва. Авто 
с пробегом: где лучше покупать 
- в России или Беларуси? 
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

02.30 «Новое PROчтение. Беларусь – 
открытая книга» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

09.15, 15.15, 20.30, 00.15 «Крепость 
над Бугом» (12+)

10.00, «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

11.00, 19.00, 02.00 «Инклюзия» (12+)
11.30, 02.30 «Минск - Москва. Авто 

с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси?» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ДЕТИ 

ПАРТИЗАНА» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

19.30 «Минск - Москва. Авто 
с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси? (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Городской роман. Реутов - 
Несвиж (с субтитрами)» (12+)

01.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

«БЕЛАРУСЬ  ОТКРЫТАЯ КНИГА». 
ЧТО НОВОГО О РЕСПУБЛИКЕ 
СМОГЛИ УЗНАТЬ КНИГОЛЮБЫ 
НА XXVII МИНСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ 
ВЫСТАВКЕЯРМАРКЕ, ГДЕ 
СОБРАЛИСЬ ПИСАТЕЛИ, 
ИЗДАТЕЛИ И ПЕРЕВОДЧИКИ 
СО ВСЕГО МИРА, ОБО ВСЕХ 
ЛИТЕРАТУРНЫХ НОВИНКАХ, 
КОТОРЫЕ ПРЕДСТАВИЛИ НАШИ СТРАНЫ,  
В ПРОГРАММЕ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ». 
СМОТРИТЕ ПЕРЕДАЧУ НА КАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
2 МАРТА В 11.30

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

2 марта 3 марта 4 марта 5 марта

27 февраля 28 февраля 29 февраля 1 марта

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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«Союзного вече»12+

Подготовил Антон ПИКУС.

1. НАВЕДАТЬСЯ 
В СТОЛИЦУ 

САПОЖНОГО ЦАРСТВА
Так называли Кимры с XVII столетия. 

Обувь была главным товаром на местных 
ярмарках. Отсюда везли купцы сапоги во 
все концы страны. Расцвет ремесла при-
шелся на времена Петра I, когда Кимры 
стали одним из основных поставщиков 
для русской армии. Топтали эти сапоги 
и Бородинское поле в 1812-м, и землю 
на фронтах Крымской войны и во время 

Первой мировой.
Недаром 
и м е н н о 

з д е с ь 
о т -

крыли единственный в России музей 
обуви. Чего тут только нет: сапоги в гар-
мошку, осташи, парусиновые туфли, 
изящные дамские гетры, детские санда-
лии и даже башмаки для военнопленных. 
Почти все экспонаты - подлинные. На-
пример, трехсотлетние сапоги-громилы, 
которые надевали поверх другой обуви, 
чтобы бродить по болотам. По одной 
версии, в них гулял сам Петр I, но точно 
этого никто не знает.

До сих пор в городе живут семьи, ко-
торые столетиями передают секреты 
ремесла из поколения в  поколение. 
А в 2014 году здесь открыли памятник 
сапожнику, у которого туристы загады-
вают желания.

4. ВСТАТЬ НА КРЫЛО
«Некрасивые самолеты 

не летают», - говорил легендарный 
авиаконструктор Андрей Туполев. 
Техникой он увлекся еще мальчиш-
кой, когда рос в небольшой усадь-
бе рядом с селом Пустомазово под 
Кимрами. Оттуда уехал поступать 
в Москву, где под взором отца рос-
сийской авиации Николая Жуков-
ского «встал на крыло». Первым 
большим успехом Туполева был 
АНТ-4, тот самый, что сни-

мал со льдины челюскинцев. Затем 
было еще больше сотни сконструи-
рованных моделей, семьдесят из 
которых пошли в серийное произ-
водство. Среди них Ту-114, сверх-
звуковой лайнер Ту-144 и, конечно, 
представители стратегической авиа-
ции «Белые лебеди» Ту-160.

Два года назад, к 130-летию кон-
структора, в Кимрах разработали 
туристический маршрут «Тропа Ту-
полева». На месте, где когда-то стоя-
ло село Пустомазово, установили 

мемориальный комплекс - фраг-
мент дома-усадьбы Туполевых. 

В местном краеведческом 
музее открыли посвящен-
ный авиатору зал. А рядом, 

в створе Кимрского моста, 
встал на стоянку самолет ТУ-

124В. Этот белоснежный лайнер 
все еще смотрится очень красиво, 
хоть уже и не летает.

3.  ПОГОСТИТЬ 
У ЗМЕЯ 
ГОРЫНЫЧА

Дед Мороз живет в Великом Устюге, 
Снегурочка - в Костроме, Баба-Яга - в Кукобое. 
Для Змея Горыныча тоже нашлась малая родина. Местеч-
ко с названием Гадово. Вернее, сейчас поселок благодаря 
Никите Хрущеву, которому не понравилось неблагозвучное 
название, зовется Привожским. Впрочем, новое имя не при-
жилось. Так что продолжают в Гадове жить гадовцы и тьма 
гадов, то есть змей. А главный из них, конечно, сказочный 
Горыныч. Ему здесь посвятили музей.

Встречать гостей «выползает» Гадюка Васильевна, а сам 
Змей Горыныч потчует всех в собственном трактире «гадюч-
ками на пенечке» (канапе с соленой сельдью), молодильным 
борщом и холодцом из лягушачьих лапок. Особенно нравятся 
экскурсии детям, для которых устраивают яркие представления.

5. ПРОВАЛИТЬСЯ 
ПОД ЗЕМЛЮ

Кимрский район - край озер. Но некоторые 
из них особенно примечательны. Они то есть, 
то их нет! Бывало, идет человек через поле, 
на следующий день возвращается той же до-
рогой, а путь преграждает водоем внушитель-
ных размеров. Впервые удивительное явление 
зафиксировали сто лет назад. В 1920-х о про-
вальных озерах писали в журнале «Вокруг 
света». Природу их ученые объяснили так: 
порода на глубине вымывается, образуя под-
земное озеро, а потом своды рушатся, и вода 
выходит на поверхность.

Любопытны и берега этих природных чаш. 
Они местами напоминают упругий водяной 
матрас. Ходить по такой поверхности стоит 
с осторожностью. Сейчас вокруг Кимр не-
сколько подобных озер: Васильевское, Чен-
цовское, а вот озеро Новое, которое за одну 
ночь появилось в 1920 году, сейчас ушло под 
землю. Но, возможно, еще вернется.
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2.  ЗАЛЮБОВАТЬСЯ 
ДЕРЕВЯННЫМ 
МОДЕРНОМ

Этот небольшой город можно с лег-
костью назвать музеем архитектуры 
под открытым небом. Упоминаются 
Кимры еще в грамотах Ивана Гроз-
ного. А в XVII веке расцветают, и их 
обживают богатые купцы, которые 
стремятся друг друга перещеголять. 
Главные предметы гордости - дома.

В XIX веке появляются целые квар-
талы деревянных особняков в стиле 
провинциального модерна. Двух по-
хожих не найти. Резное кружево, фи-
гурные рамы окон, фантастические 
формы крыш, наличники с диковин-
ными животными, балконы сложной 
геометрии. Каждое строение можно 
рассматривать часами. Например, 
уникальный теремок купца Лужина 
на улице Кирова, недалеко от него - 
особняк Жардецкого, сказочный дом 
Рыбкиных на набережной Фадеева 
и еще много других. Некоторые от-
реставрированы, другие ветшают, 
но в каждом чувствуется дыхание 
истории.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КИМРЫ
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Сказочный персонаж 
стал местным брендом.

Этот красавец 
добрался до 
постамента своим 
ходом и встал на 
вечную стоянку.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � Расстояние от Москвы до Кимр по 
трассе - 160 км, путь на машине займет 2,5 

часа. От Минска - 835 км и 10,5 часа дороги.
 � Из столицы РФ можно добраться на 

электричке с Савеловского вокзала за 
2,5 часа. Билет стоит 340 рублей. Из 

Минска удобнее ехать с пересадкой 
в российской столице.

 � Проживание в гостинице - 
от 1,7 тысячи рублей.

Пять лет назад теремок 
Лужина полностью 
отреставрировали. Теперь 
он как новенький.
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